
por I Aicy Bennett

______

Un cuadro de Roser Bru y grabados de 
Matta —"Roberto es un tipo 

entretenido”— en el comedor.

"Una vez 
Enrique Silva 
Cimma me 
preguntó ¿por 
qué vive en 
una casa tan 
rara?... ”, 
cuenta 
Ricardo 
Lagos.

En el living —con salida a la terraza y 
jardín— hay una mesa de centro de 
madera "que era uno de los cuatro 
medallones de la puerta de un antiguo 
hospital. La compramos ya lista y nos 
ha acompañado a todas partes”.

Vive ai fondo de un gran 
conjunto proyectado por 

el arquitecto Fernando 
Castillo Velasco. “Todas 

las casas son distintas; 
por ejemplo, la nuestra la 

pedimos con el 
dormitorio principal y un 

escritorio separados del 
resto de las piezas9’.

Entre sus cuarenta 
vecinos figuran las hijas 
de Honecker y de Silva 

Cimma (antes también lo 
fueron Ramón Farías y 

Juan Carlos Duque). El 
vivió toda su vida en 

Ñuñoa y está próximo a 
cambiarse a Providencia.

Una escultura hecha por su 
suegra y un mueble de la 

bisabuela de su señora. Encima 
un cuadro de Guayasamín 

dedicado "a mi querido y buen 
amigo”.
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RICARDO LAGOS, 
en una ‘comunidad’ de La Reina: 
‘Es un estilo de vida muy grato... ’

La suya es "una casa recogida hacia adentro, 
hecha para vivirla en la intimidad y crear un calor 
de hogar”. Pero, Ricardo Lagos reconoce que lo 
anterior "es un mérito de mi mujer (Luisa Duran); 

a ella le gusta hacer 'nidos’... ”.
Sentado en un amplio sillón de su living —con 

cuadros de Antúnez y Matta colgando a sus 
espaldas— el candidato presidencial cuenta cómo 
llegaron hace once años a una de las comunidades 

de Fernando Castillo Velasco, en La Reina:
—Antes teníamos una casa grande, estilo 

español, en Ñuñoa. Pero, mi señora reclamaba por 
el porte, ¡tanto que limpiar!, etc.. . . Así es que ella 

fue la principal impulsora de este conjunto.
—¿Por qué prefirieron este sistema?
—Primero por los niños. Hay un patio común 

donde todas pueden jugar y que la Pancha —la 
menor de mis hijos— disfrutó plenamente; y 
porque nos pareció un estilo de vida muy grato. 
Además, eran tiempos complicados para nosotros y 
aquí estábamos con personas de un pensamiento 
más o menos parecido-. . . ¡El toque de queda acá 

no se notaba!
Destaca que en esas comunidades "nunca se 

invade la privacidad. Si uno quiere conversar va al 
parrón y se encontrará con alguien. Jurídicamente, 
es el mismo sistema de un edificio”.

Sin embargo, se cambiarán en el invierno a un

departamento en el sector de Providencia y 
Tobalaba. ¿La razón?. . . "Mis hijos se han casado o 

crecido y mi vida es bastante intensa: Me demoro 

mucho en llegar al centro”.
En todo caso, él prefiere vivir en casa y tal vez 

por ello se construyó hace aproximadamente un 
año una fuera de Santiago en un lugar que prefiere 

mantener en reserva. "¡Ahí sí que me metí en serio!, 
discutí los planos con el arquitecto, compré los 
materiales y la levantamos con maestros de la 
zona. Era una casa de adobe muy sencilla que la 

rehicimos”.
Respecto a aficiones domésticas, se reconoce 

"malazo” para cambiar enchufes u otro tipo de 

arreglos, pero asegura que la decoración es 
materia de discusión”. En cuanto a la cocina, 

señala:
—Mi mujer lo hace muy bien, le gusta y tiene 

imaginación. Como vivimos en Buenos Aires, yo he 
incursionado en el área de los asados pero fui 
desplazado —¡y con éxito!— por mis hijos.

—Usted vivió en Estados Unidos y Argentina, 
¿hay algo que extrañe del sistema en esos países?

_Del primero, echo de menos una forma de 
organizar la vida más lógica, por ejemplo uno come 
a las siete de la tarde y le queda mucho tiempo 
para otras actividades... Y, de Argentina, ¡los 

bifes!

En el pasillo de entrada, un mueble adornado con 
cerámica española.

TORONTO TRUST

Comience hoy a construir su futuro.
Con nuestro sistema y su constancia, usted podrá desarrollar sus mejores proyectos 

en forma fácil y eficiente.
Nuestro servicio está orientado a su comodidad; retiramos su inversión desde 

donde usted quiera!*).
Llame gratis al (*) 800-20 10 20 y solicite la información necesaria para comenzar 

una nueva forma de ahorrar.
Toronto Trust Fondo Mutuo, el sistema de ahorro más rentable en los últimos cinco años 

(del sistema de Fondos Mutuos).
“La rentabilidad o ganancia obtenida en el pasado por este fondo, no garantiza que ella se repita 

en el futuro. Los valores de las cuotas de los Fondos Mutuos son variables.
“Rentabilidad para las cuotas que permanecieron todo el período sin ser rescatadas .

800-20 1« 20□INVERSIONES DESDE 1 U.F.

Con la experiencia de FCMI CHILE, Financial Corporation S.A 

Teatinos 258 - Piso 4o ■ Fax 6972510 • Agustinas 585 • Providencia 2035
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ESTA NOCHE, RICARDO LAGOS 
Y JOVINOÍIOVOA TIENEN 

DOMICILIO CONOCIDO.

No se pierda hoy a las 9:30 

de la noche a los candidatos

Carolina Rossetti, Fernando

a las certeras preguntas de

presidenciales Ricardo Lagos y 

Jovino Novoa, que contestarán

Villegas y Ricardo Israel.

Recuerde, esta noche será uno de

RED DE TELEVISION 
UNIVERSIDAD DE CHILE

los programas más interesantes 

del año en Domicilio Conocido.

La Nación, Domingo 14 de Marzo de 1993
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La carta astral de los precandidatos 
(Vaticinios de Eugenia Pirzio, «Tolomeo Keplero»)

Eugenia Pirzio Biroli, la ex alcaldesa de Puerto 
Cisnes y ahora concejal de RN, famosa por sus 
aciertos astrológicos (pronosticó el resultado de la 
elección presidencial de 1958, describió el fin de 
Allende y advirtió a Pinochet que perdería el 
plebiscito) trabajó varias semanas confeccionando 
el horóscopo de los precandidatos para el 11 de 
diciembre.

crónica de hoy

ANSELMO SULE
Recibe un peligroso «satellium»

(Precandidato radical y capricorniano del 7 de 
enero de 1934).

"El candidato del Partido Radical recibe un SA
TELLIUM, es decir, una acumulación de planetas 
en el signo de Acuario. Curiosamente, también 
Luis Bossay, candidato radical a la P¿es*denc{® e 
la República en el año 1958, tema un SATELLIUM, 
pero en el signo de Sagitario. Esta acumulación es 
peligrosa si los planetas no se encuentran en feliz 
aspecto con los astros el día de la elección. Sule es 
altruista, muy amigo de sus amigos. En la segunda 
parte de su vida su destino será mas favorable. 
Ahora no tiene ninguna posibilidad de triunfar .

LA SEGUNDA 
Viernes 26 de Marzo de 1993

EUGENIO PIZARRO
La Luna en Aries lo delata

(El candidato del MIDA nació el 7 de noviembre 
de 1938, Sagitario).

"Tiene una personalidad dominada por la acción, 
pero su impulsividad resulta nefasta. Su Lima en 
Aries delata que, aunque quisiera parecer indepen
diente, es siempre dominado por una mujer, bu a- 
tumo indica que sufre por impulsos reprimidos, 
por resentimiento, por frustradas ambiciones Su 
Sol en Escorpio, mal aspectado por el planeta Ura 
no, lo coloca entre los anárquicos. El planeta Júpi
ter le concede una cierta popularidad por ser dis
creto orador, dotado de vivacidad mental. Sin em
bargo, su éxito se ahoga entre procesos y escánda

los”.
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RICARDO LAGOS
Tríplice oposición de Neptuno

(Precandidato del PS-PPD, pisciano, del 2 de 
marzo de 1938).

"Este caballero, por la tríplice oposición que tie
ne el planeta Neptuno en su horóscopo, con el Sol, 
la Luna y el planeta Venus, y por la cuadratura, 
otro mal aspecto de su Sol con el Sol del día de las 
elecciones, no tiene la más mínima posibilidad de 
ser elegido. Le encanta soñar, lo que no arregla los 
malos aspectos de sus planetas; se nota también el 
peligro de una situación caótica, inestable”.

EDUARDO FREI
Cuidado con las depresiones

(Nació el 24 de junio de 1942, Cáncer, abande
rado DC).

"Es un ser dotado de una ambición ilimitada; sin 
embargo, es poco hábil con los demás, no tiene el 
carisma de su padre, por lo tanto no llega a la ge
neralidad. Bajo la influencia de su madre tiene una 
vida familiar dichosa. Neptuno, en el signo Virgo,
en aspecto negativo con Mercurio, recomienda cui
darse de las depresiones nerviosas. No existen en 
su mapa aspectos decisivos para su triunfo”.

JOVINO NOVOA
El corazón domina a la cabeza

(Precandidato UDI, nacido el 31 de marzo de 
1945, Aries).

"En este caballero el corazón domina a la cabeza; 
luchando por un ideal se lanza sin conocer freno, 
pero su punto de vista político es bastante nebulo
so. Es bueno para discutir, pero es un líder con idea
les muy modestos. Fiel en amor, sarcástico y obs
tinado, su agresividad se oculta en el secreto, ya 
que siempre disimula sus actos frente a los demás. 
Aunque su padre fue presidente de Colo Colo, no le 
será posible ser Presidente de Chile”.

JOSE PIÑERA 
Voluntad obstinada

(Independiente, del 6 
de octubre de 1948, Li
bra).

"Es un ser dotado de 
una voluntad obstinada 
y de un sentido crítico 
implacable. La política 
lo atrae como a casi to
dos los otros miembros 
de su familia. Es un idea
lista que busca nuevas 
fórmulas para que éstos 
se hagan realidad. Aun
que sea un personaje 
notable y tenga una re
lación magnética con 
los demás, no tiene as
pectos favorables para 
ganar la elección. Su her
mano Sebastián, que se 
quemó con el «Piñera- 
gate», tenía aspectos 
mucho mejores”.

I. MUNICIPALIDAD DE PROVIDENCIA

A LOS USUARIOS DE LOS ESTACIONAMIENTOS 
REGULADOS POR PARQUIMETROS

La Municipalidad de Providencia recuerda a los usuarios de los estacionamientos 
regulados por el sistema de parquímetros que su correcto uso es el siguiente:

• Las fichas deben ser colocadas personalmente por el usuario.
• Se debe colocar, en lo posible, simultáneamente tantas fichas como corresponda 

al tiempo que el vehículo va a permanecer estacionado (una ficha por cada 
media hora). 
El parquímetro acepta hasta 10 fichas al mismo tiempo.

• Delegar esta función en el guardaparquímetros, no libera al usuario de su 
responsabilidad en caso de una infracción al sistema por incumpli
miento de aquél.

• El horario de funcionamiento de los parquímetros es de 09:00 a 20:30 horas de 
lunes a viernes y 09:00 a 13:30 los sábados

• Si se estaciona con anticipación al horario de funcionamiento de los 
parquímetros se sugiere tener algunas fichas de reserva para colocarlas perso
nalmente y así evitar infracción.

• Todo guardaparquímetro tiene la obligación de vender fichas a quien se 
lo solicite aún cuando las desee para uso posterior.

• El guardaparquímetros tiene instrucciones que el tiempo sobrante de un 
usuario, queda gratuitamente disponible para el siguiente.

. Los guardaparquímetros tienen instrucciones de permitir el uso de los estacio
namientos a personas que lleguen con fichas adquiridas anteriormente.

. Los guardaparquímetros autorizados llevan en la solapa una tarjeta de 
identificación.
Cualquier reclamo contra su comportamiento debe efectuarse directamente 
a la Dirección del Tránsito identificando al responsable.

• Solo con la colaboración de todos los usuarios y el estricto respeto de 
estas indicaciones, el sistema funcionará eficientemente en beneficio de todos, 
por lo que desde ya se agradece su colaboración.

LA ALCALDESA

MANUEL FELIU
Su éxito se presenta de repente

(RN y Escorpio del 6 de noviembre de 1932).
"En ese mapa estelar el Sol es una antorcha que 

ilumina a las tinieblas; su espíritu se proyecta ha
cia un fin hasta llegar al cumplimiento de su ideal. 
Tiene actitud para crear o remodelar situaciones; 
integridad total, determinación, tacto, perseveran
cia, excelente visión política y notables facultades 
de organización. Su éxito se presenta de repente y 
se propaga en forma irresistible; su imaginación 
novedosa se aparta de los senderos comunes, pue
de interpretar, con su carácter alegre, las aspiracio
nes de la mayoría popular. Mirando los aspectos de 
sus astros con los aspectos del 11 de diciembre de 
1993, no hay ninguna duda que esta notable per
sonalidad va a ser elegido Presidente de Chile”.

El alumno administra libremente su tiempo de estudio y 
rinde exámenes presenciales ante la Universidad y sus 
entidades examinadoras.

INFORMACION E INSCRIPCIONES

Contabilidad y Auditoria 
Administración Pública 
Administración de Empresas 
Pedagogía en Matemáticas 
Educación Parvularia 
Educación Diferencial

CARRERAS
Ingeniería Comercial, mención ,
Economía <
Ingenieria Comercial, mención <
Administración <
Ingeniería Civil Industrial <
Ingenieria Civil de Sistemas <

UNIVERSIDAD Y TRABAJO
MANO A MANO

MARISCAL SUCRE
La Universidad Abierta y a Distancia de Chile

La educación Abierta y a Distancia permite alcanzar un 
título profesional a aquellas personas que por trabajo, 
ubicación geográfica u otras limitaciones, no han podido 
acceder a la Educación Superior.

La Universidad brinda al alumno todo el material de 
instrucción, orientación y tutorías permanentes; apoyo 
audiovisual y computacional especializados y organiza 
círculos de estudio para reforzar el aprendizaje.

1 er PERIODO INSCRIPCIONES ’93 
DEL 8 DE MARZO AL 17 DE ABRIL

De Lunes a Viernes de 9:00 a 20:00 hrs. Sábado de 9:00 a 15:00 hrs. 
CASA CENTRAL - SANTIAGO

ISMAEL VALDES VERGARA 790 
FONO: (02) 6385100 (MESA CENTRAL)

C^pAMA - ELEUTERIO RAMIREZ 1825 COPIAPO - LOS CARRERAS 831 
el Salvador - wheelwrightt ho4 san Carlos - galería venegas loc. 12



política y sociedad

Concertación tendrá primarias con Convención

¡Freí y Lagos llegaron a acuerdo!
Esta tarde, a las 17 horas, se 
dará a conocer oficialmente el 
acuerdo que llegaron los 
candidatos presidenciales de 
la Democracia Cristiana, 
Eduardo Frei, y del bloque PS- 
PPD-PDI, Ricardo Lagos, 
sobre el mecanismo para 
designar al abanderado único 
de la Concertación.
Así se confirmó este mediodía 
en la sede de la DC. Se indicó 
que en la reunión de esta tarde 
estarán presentes además de 
Frei y Lagos, los miembros de 
la mesas directivas del PS, 
PPD y DC.

Consultado al respecto el Secreta
rio Nacional de la DC, Genaro Ama
gada, señaló que "creo que hoy es un 
gran día para la Concertación y la de
mocracia chilena. Estamos muy cerca 
de obtener el pleno acuerdo sobre el 
mecanismo que permita nominar el 
candidato presidencial único y eso 
nos permitiará acelerar los acuerdos 
programáticos y los pactos parlamen
tarios y de gobemabilidad”. Añadió 
que en los próximos días deberán afi
narse los detalles de esta negociación 
que está virtualmente alcanzada.

Por otra parte en la DC se afirmó 
también que en el encuentro de esta 
tarde se entregará el detalle de la fór
mula acordada.

Bitar: “Lagos consiguió 
algo de gran 
importancia”

Poco antes el presidente del PPD, 
Sergio Bitar, tras reunirse con Lagos, 
Carlos Ominami y Germán Correa, 
para evaluar los avances en la conver
sación de anoche entre Frei y Lagos, 
dio los primeros indicios al confirmar 
que "Ricardo ha conseguido algo de 
gran importancia que él comunicará 
más adelante junto con Eduardo 
Frei”.

Agregó que "los pasos que dimos 
abren realmente la posibilidad de una 
primaria que no tiene precedentes en 
la historia de Chile”.

Recalcó que "es un gran éxito el 
acuerdo que ellos anunciarán” y que 
no tiene precedentes en la historia de 
este país dado que por primera vez se 
puede "pensar en la posibilidad en 
una gran participación de la ciuda
danía para decidir sobre estas mate
rias”.

El acuerdo —que también fue con
firmado en la DC— se anunciará ofi
cialmente esta tarde.

Reserva
La información de Bitar no cayó 

muy bien en el comando de Lagos da
do que al parecer se pretendía man
tener reserva sobre el acuerdo hasta 
el anuncio conjunto con Frei. De he
cho, el propio Lagos, Carlos Omina- 
mi, y el presidente del PS, Germán 
Correa, sin desmentir categóricamen
te a Bitar argumentaron que aún "fal
tan detallitos por afinar” y que en las 
próximas horas se dará un corte de
finitivo.

Germán Correa prefirió decir que el 
acuerdo "está a punto de lograrse y 
creo que es un gran triunfo de la de
mocracia y de la Concertación. De
bemos sentimos muy satisfechos”.

Indicó que al aplicarse el mecanis
mo "Ricardo Lagos tendrá la oportu
nidad de hacer efectivo lo que siem
pre prometió a todos los adherentes 
nuestros y a todos los adherentes de 
la Concertación, que van a tener la 
posibilidad de votar por Ricardo La
gos o por Eduardo Frei, ahora o en di
ciembre. Lo más probable es que sea 
ahora, y tendremos todas las chances 
y oportunidades que el mecanismo 
señala”.

Reconoció que, dado los anteceden
tes que ofrecen la encuestas, "los 
riesgos que implica un mecanismo co
mo éste eran mayores para la DC que 
para nosotros y es natural que hubie
se un nivel de preocupación, pero to
das las conversaciones fueron ven
ciendo esos niveles de resistencias, 
nuestras propias dudas”.

Ultima oferta de Frei
La última oferta que ayer le hizo 

Eduardo Frei a Ricardo Lagos subió 
de un 50 a un 60% el tramo de «pri
marias» entre militantes y adherentes 

que en un principio había estado dis
puesta a aceptar la DC.

El cuadro de las negociaciones — 
antes de las dos "citas cumbre”— es
taba entrampado porque la DC sólo 
aceptaba un 50% de primarias, y otro 
50% de representantes de acuerdo al 
peso electoral de cada partido. En 
cambio, el bloque PS-PPD insistía en 
que se aceptara la fórmula de los 3/3. 
Vale decir, que hubiese un tercio de 
militantes, otro tercio de indepen
dientes, y otro tercio de delegados 
por derecho propio.

La proposición que Frei planteó 
ayer contempla subir el tramo de 
«primarias», aceptando ahora un 
60% de delegados elegidos por vota
ción de la base militante e indepen
diente, y un 40% de acuerdo a la re- 
presentatividad de los partidos.

La nueva fórmula
La nueva fórmula, que ahora fue 

aprobada por Lagos y que todavía 
puede contener variaciones es la si
guiente:

•60% de convencionales electos a 
través de «primarias». Estas, a su 
vez, se dividen en:

—30% de primarias entre la mili- 
tancia. Para esto, los partidos debe
rán refichar hasta un máximo de 200 
mil militantes. En el caso de la DC y 
el PR, su padrón tiene un tope de 100 
mil, y lo mismo ocurre en el caso de 
los PS-PPD.

Los convencionales electos por la 
militancia deberán señalar si desean 
votar por Frei o por Lagos en la con
vención.

—30% de primarias entre indepen
dientes. Aquí está el punto más com
plicado, pues no se ha puesto una ci
fra exacta de adherentes, ya que todo 
dependerá del fichaje que se realice. 
Se ha hablado de un padrón de entre 
100 a 500 mil independientes.

Quienes resulten electos por los ad
herentes, serán "convencionales por 
la Concertación”. Ello podría generar 
una situación muy complicada —ad
vierten algunos— pues no se sabe có
mo se inscribirá a dichos indepen
dientes (una posibilidad sería que los 
autorizara un notario público, y que 
fueran examinados por una comisión 

de militantes a nivel comunal), ni por 
quién votarán en definitiva. Porque al 
inscribirse como "de la Concerta
ción”, crean un factor de incertidum
bre al poder votar por cualquiera de 
los candidatos.

En ambas primarias, también ha
bría una ponderación por comunas: el 
número de convencionales a elegir en 
cada una variaría de acuerdo al nú
mero de inscritos en ellas, y a su re
presentación electoral.

•40% de delegados por derecho 
propio.

Estos serían designados por los par
tidos y su número variaría según el 
peso electoral de cada colectividad.

Esta fórmula podría generar un 
efecto público "devastador”, según 
advierten algunos dirigentes. Porque, 
¿qué pasa si Lagos gana las primarias 
entre adherentes, empata en las de 
militantes, y pierde sólo debido a los 
delegados por derecho propio? Una 
situación así —se señala— podría ser 
muy mala para un eventual triunfo de 
la candidatura Frei.

Frei
Esta mañana, antes de dirigirse a la 

sede del Partido Demócrata Cristia
no, el candidato presidencial de la DC 
se negó a hacer declaraciones sobre 
los avances en el acuerdo del meca
nismo de la Concertación. Explicó 
que "hasta que no se hayan concluido 
las conversaciones no haré declara
ciones. Hay tranquilidad en las filas”.

Lagos
"Hay algunos elementos que tienen 

que afinarse y en su momento habrá 
un pronunciamiento oficial. Pero 
quiero indicar mi satisfacción por la 
forma en que se han ido abriendo pa
so entre distintos sectores los plan
teamientos que hicimos en su mo
mento y que ustedes mismos me se
ñalaban que eran muy difíciles de lo
grar”. Así se refirió esta mañana el 
candidato presidencial PS—PPD, Ri
cardo Lagos, al punto en que se en
cuentran las conversaciones con la 
DC.

Dijo que esto es muy positivo por
que "es un cambio en el sistema polí
tico chileno muy trascendente.
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Borrador se trató en reunión Frei-Lagos

PS aceptó principio de acuerdo
Lo Noción 

santiago

uego de una agota
dora jomada, el miér
coles por la noche la 
comisión políticadel 
Partido Socialista 
decidió aceptar los 

términosdel principiodeacuer- 
do al que habrían arribado los 
candidatos presidenciales 
Eduardo Frei y Ricardo Lagos 
en su reunión privada del mis- 
modía. Altas fuentes de laCon- 
certación señalaron que ese pri
mer borrador de acuerdo inclu
ye, como punto medular, au
mentar de 50 a 60 el porcentaje 
de convencionales elegidos en 
votación directa en primarias.

Esto agregaría el grado de 
azar e indeterminación de los 
resultados al que ha aludido 
reiteradamente el bloque [agüis
ta y, además, le daría mayor 
transparencia al mecanismo 
para elegir al candidato único 
de la Concertación. Lagos le 
habría indicado a Frei que su 
aspiración era aumentar el por
centaje de convencionales ele
gidos en votación directa a 66 
por ciento, pero el tope para la 
DC seguía en un 60 por ciento. 
Incluso se señaló que Frei ofi
cializaría ese planteamiento en 
la segunda reunión con Lagos, 
anoche.

Si bien esa propuesta debe 
ser ratificada el domingo próxi
mo en el Pleno del Comité Cen
tral, la aplastante mayoría que 
tuvo la votación de antenoche 
en la comisión política com
puesta por 15 miembros -de los 
cuales sólo dos votaron en con- 
tra, Aníbal Palma y Mauricio 
Bugueño, presidente de la Ju
ventud Socialista- son una cla
ra señal de que el domingo este 
acuerdo sería ratificado por el 
organismo máximo del PS.

En ese sentido se enmarca el

Ricardo Lagos y Eduardo Frei lograron un avance importante en las negociaciones para elegir candidato en la Concertación.

optimismo délas declaraciones 
de los más altos dirigentes del 
PS y del PPD, quienes señala
ban ayer que las negociaciones 
navegan por aguas más seguras 
y, todo hace prever que, final
mente, habrá un solo abandera
do.

No obstante, la negociación 
no ha culminado. Ayer se seña
ló que habrá nuevos encuentros 
entre Eduardo Frei y Ricardo 
Lagos para ir apurando el acuer
do. También se añade la carta 
blanca que le entregó la Demo
cracia Cristiana a su candidato 
para negociar mano a mano con 
Lagos.

LAS TENSIONES PS-PPD

Ricardo Lagos se reunió 
ayer nuevamente con los pre

sidentes del PS y PPD, Ger
mán Correa y Sergio Bitar, res
pectivamente. Según trascen
dió, el candidato les habría re- 
planteadoel argumentoqueles 
esgrimió el lunes último: su 
aspiración de que los partidos 
delegaran en él todo el poder 
de negociar. No obstante, se
gún dijo una alta fuente, se le 
hizo ver a Lagos que todo 
acuerdo debe ser tripartito y 
absolutamente entrelazado con 
el PS-PPD.

Dentro de esta estrategia se 
enmarcaría la reunión del mar
tes pasado entre Ricardo Núñez 
y Camilo Escalona, ambos lí
deres de tendencias internas 
dentro del PS, con el fin de 
darle un respaldo total a La
gos, pero el mensaje de Esca
lona a la salida de esa reunión, 

cuando señaló que ese encuen
tro apuntaba a institucionali
zar la opinión del partido, lo 
que despejó las dudas.

En el mundo socialista se 
señala que no basta con con
vencer a Lagos para que acep
te la propuesta de la DC sino 
que lo más importante es que 
él llegue hasta el final de la 
primaria, porque sus partidos 
quieren que él encabece la ac
tividad electoral para ganar el 
evento interno en la Concerta
ción. Ello, porque se ha seña
lado que Lagos se ha sentido 
forzado a decidir su situación.

Según explicó ayer el se
cretario general del PPD, Jor
ge Schaulsohn, en lo esencial 
la fórmula que han conversado 
Lagos y Frei es exactamente la 
misma que concordamos y el

DEMOCRACIA CRISTIANA

ajuste que se persigue, siendo 
importante, noes un ajuste fun
damental”.

Explicó que en cuanto al 
método de designación del can
didato “el acercamiento de po
siciones entre la DC y noso
tros eso está logrado en las 
negociaciones previas. El dia
logo constructivo entre Frei y 
Lagos se basa en los acuerdos 
fundamentales a los que llega
mos en las negociaciones an
teriores. Nadie ha desechado 
lo que se ha hecho. Al contra
rio, eso es el marco esencial y 
fundamental de las conversa
ciones entre los candidatos”.

gó ayer todo su respaldo a su 
presidente Eduardo Frei para , 
que decida “en conciencia” 
sobre las peticiones que se le 
hizo en materia de mecanis
mo en la reunión con Ricardo < 
Lagos del miércoles por la 
noche.

Según informó el secreta
rio nacional de la DC, Genaro 
Amagada, ayer por la maña
na el precandidato presiden
cial y presidente del partido, 
citó a reunión de la mesa di
rectiva para ponerlos al tanto 
de su encuentro con Lagos.

“En esta reunión Frei dio 
una información de lo con
versado y a continuación la 
mesa acordó que en estas 
materias el presidente del par
tido resolviera en conciencia 
acerca de los temas plantea
dos en tomo al mecanismo 
por el precandidato presiden
cial Ricardo Lagos”, dijo 
Amagada.

Agregó que el acuerdo fue 
que la totalidad de la mesa 
respaldará aquelloque resuel
va Frei.

-¿Qué quiere decir que 
resolverá en conciencia?

-Siempre en caso del pre
sidente del partido él tiene 
una prerrogativa que la mesa 
le respeta para acoger posi
ciones que los grupos nego
ciadores no habíamos acogi-

¡ do. Y nos parece que eso es lo 
que corresponde.

, “El tiene el respaldo de la 
; mesa para resolver sobre las 

peticiones que se le han he- 
cho, no queremos prejuzgar,

> tenemos absoluta confianza 
en lo que él decida.”, explici-

i tó también el dirigente.
En los pasillos de la DC se 

señaló que Frei responderá 
prontamente aquellos puntos 
en que decidirá de acuerdo a 
su conciencia y probablemen
te ya lo hizo en la reunión de 
anoche con Lagos.

La directiva de la Demo
cracia Cristiana, (DC), entre-

Frei: “Fue conversación privada”

“Fue una conversación privada y como tal 
no debe divulgarse”, manifestó el candidato pre
sidencial de la Democracia Cristiana Eduardo 
Frei al referirse al encuentro que sostuvo con el 
abanderado presidencial, Ricardo Lagos.

En un acto de apoyo con el Comité de 
Independientes de la Cultura en la plaza Mulato 
Gil, Frei informó que la mesa política de la DC lo 
autorizó para tomar decisiones y tener conversa
ciones con Ricardo Lagos.

Sostuvo que se está trabajando por encontrar 
los acuerdos necesarios y “a medida que se vayan 
resolviendo esos acuerdos los vamos a dar a 
conocer a la opinión pública .

Acerca de los puntos tratados en la reunión 
secreta con Lagos, Frei respondió tranquilo y sin 
ganas de hablar del tema que “con el abanderado 
socialista tratamos varios tópicos y lo importante 

es que estamos buscando los acuerdos”.
Ante la insistencia de los periodistas por saber 

más antecedentes de la reunión Frei-Lagos, el 
presidente de la DC declaró que si habla “a veces 
el pan se puede quemar en la puerta del homo .

Respecto al entrampamiento que existe en la 
Concertación por el mecanismo, Frei dijo: “Aquí 
no ha existido ninguna impasse, ha habido posi
ciones y posturas”. Frei declinó dar plazos fatales 
para el acuerdo final.

Frei hizo una larga exposición ante un grupo 
de intelectuales y miembros del mundo de la 
cultura, en la plazo del mulato Gil de lo que 
debiera ser la realidad cultural del país. 
Ejemplificó la identidad que tiene la isla de 
Chiloé e Invitó a los intelectuales presentes a 
realizar promesas formales para mejorar la socie
dad chilena.

Lagos: “No hubo propuesta de Frei”
Ricardo Lagos confesó ayer estar “muy 

contento porque la conversación con Frei fue 
muy positiva. Encontré muy buena disposición 
en el senador”. Paralelamente, Lagos rechazó 
de plano que el abanderado de la DC le haya 
entregado una propuesta sobre mecanismo para 
elegir a un solo candidato presidencial de la 
Concertación

“No es así, no ha habido ninguna propuesta 
del senador Frei, ninguna’. Y explicó que en la 
reunión del miércoles en su casa trabajaron 
sobre la base de un intercambio de ideas que 
“hicimos ambos. Pero no hay una propuesta ni 
mía hacia él ni de él hacia mi. Eso lo desmiento 
enfáticamente”.

Si bien Lagos evitó entrar en detalles, y sólo 
dijo que “pronto vamos a tener novedades. 

I Oportunamente vamos a informar en qué con

sistirían los acuerdos”, reiteró que competiría 
en igualdad de condiciones “o si no no hay 
competencia”.

Añadió, también que “son los temas funda
mentales los que se van a debatir y conversar en 
lo que espero sean una primarias transparentes 
y abiertas a los miembros de los partidos y a los 
independientes de la Concertación que quieran 
participar”.

-Durante estos días ha corrido con mayor 
fuerza la idea de que llegue a diciembre..

-Ni mayor ni menor. Esa idea siempre está. 
He sido muy enfático, o hay un procedimiento 
claro, transparente, democrático o vamos a di
ciembre. En tanto avancemos para que haya un 
procedimiento en donde todo el país participa, 
se aleja esa posibilidad. Si no hay ese acuerdo, 
se decide en diciembre.



Segundo Encuentro Privado en 24 Horas:

Nuevamente Se Reunieron 
Eduardo Frei y Ricardo Lagos 
• Candidato DC entregó contraoferta sobre mecanismo para un postulante de la Con- 

certación. Previamente, el líder PPD-PS dijo que hay voluntad en llevar un solo nom
bre, pero que el candidato
El senador democratacristiano y 

candidato a la Presidencia de la Repú
blica, Eduardo Frei, se reunió anoche 
con el postulante del PS-PPD, Ricardo 
Lagos, siendo éste el segundo encuen
tro entre ambos postulantes a la Pri
mera Magistratura en menos de 24 ho
ras, para concordar un mecanismo que 
permita a la Concertación presentar un 
abanderado único en las próximas elec
ciones presidenciales.

Ambos se reunieron también el 
miércoles pasado con el mismo fin. Con 
anterioridad los dos aspirantes a la can
didatura presidencial de la Concerta
ción se habían reunido el 29 de enero 
en casa del senador democratacristiano.

Al término de la reunión de anoche, 
se afirmó que Frei habría entregado 
una contraoferta al candidato presiden-

único debe ser designado por 
cial socialista, fórmula que Lagos que
dó de consultar con las directivas del 
PS y PPD.

El miércoles, según trascendió, La
gos habría insistido que en las prima
rias se eligieran dos tercios de los de
legados a la convención, el tercio res
tante correspondería a parlamentarios, 
concejales y representantes de organi
zaciones sociales, tal como se había se
ñalado en las conversaciones sosteni
das a principio de marzo.

La contraoferta de Frei contempla
ría un 40 por ciento de representantes 
designados por los partidos de acuerdo 
a la proporción electoral de las colecti
vidades.

Se señaló anoche, al término de la 
reunión en la casa del presidente del 
PDC, en la comuna de Las Condes, que 
esta sería la última contraoferta, cuya

un procedimiento claro.
respuesta se conocería en el curso de 
los próximos días.

Sin embargo, en círculos de los par
tidos del PS-PPD se comentó anoche que 
se estaría próximo a un acuerdo y algu-

(Continúa en la página C 8)
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Nuevamente Se Reunieron Eduardo Frei 
(Viene de la página C 1)

Por su parte, el anfitrión, Eduardo ( 
Frei dijo que estaban muy optimistas । 
y que seguirán conversando en busca 
de una solución. Agregó que son con
versaciones privadas y, por lo mismo, 
no me corresponde darlas a conocer, 
ñero estamos avanzando . .

El senador del PDC Eduardo Freí 
continuó manifestando que estamos 
analizando todos los temas p_imera

Ambos candidatos a la Primera 
Magistratura, pertenecientes a partidos 
integrantes de la Concertación por la 
Democracia, sostuvieron la primera 
reunión privada en busca de una pro
posición que permita a la coaliciónate 
bernante presentarse a las próximas 
elecciones presidenciales con un can- 
d'daEnUlT ríspera, Frei y Lagos mantu
vieron conversaciones reservadas para 
resolver la discusión sobre el mecanis
mo en la casa de este último, en la co
muna de La Reina. En la oportunidad 
también se reunieron las comisiones 
nohticas del PS y PPD, quienes otor
garon un respaldo unánime a las con
versaciones iniciadas por el candidato 
socialista.

OPTIMISMO

! En horas previas a su segundo en
cuentro, ambos candidatos coincidieron 

í también en manifestar su optimismo 
i sobre la posibilidad de acordar el me- 
i canismo de elección del abanderado de 

fa copión, luego del encuentro que 
sostuvieron antenoche.

Los dos postulantes se mostraron, 
sin embargo, muy cautelosos para en
tregar detalles del contenido del diá
logo.

I aeos recalcó que Eduardo Frei 
mostíó una buena disposición durante 
la reunión sostenida por ambos pero 
no respondió si el presidente del PDC 
aceptó el mecanismo de primarias mix
tas es decir con militantes e indepen 
dientesSe limitó a anunciar que 
“pronto vamos a tener novedades .

nos optimistas habrían dado por desblo- 
quedas las conversaciones con los ulti 
mos encuentros entre Freí y Lagos. 1

La primaria en la cual se elegirían 
los delegados de la convención se efec
tuaría entre el 15 y 20 de mayo. El pa
drón comprendería a militantes e in 
dependientes. Estos últimos seriani un 
número indeterminado, pero elegirían 
un'nüsmo número de delegados que los 
mÍ1ÍSendijo que participarían en el me
canismo cerca de 200.000 adherentes e 
independientes, además de los militan- 
teS’ Los dirigentes políticos recibieron 
con satisfacción los contactos mante
nidos por los candidatos. Principalmente 
en sectores del PS, porque se asegu 
la posibilidad de poder llevar un prin
cipio de acuerdo a la reunión del Co- 
mité Central que se inicia a las 16 ho 
ras del domingo. Se señaló anoche que 
prácticamente se había decidido la ten
dencia del comité central, que se ha 
bría manifestado en el debate de la co
misión política del miércoles pasado.

En la ocasión se dejó en claro que 
► por sobre todo debe mantenerse la Con- 

certación de Partidos por la Democra 
cia enseguida se respaldó las gestiones 
realizadas por la mesa directiva, así co
mo la necesidad de buscar un mejor - 
miento del mecanismo de manera que 
sea un procedimiento digno v democré
tico También, en ultimo término se 
concordó en la necesidad de trabajara 
la brevedad para asegurar el éxito para 
la Concertación en las elecciones.

LA REUNION DE ANOCHE

Ricardo Lagos llegó a la residencia 
de Frei, en la comuna de Las Condes, 
aproximadamente a las 1915 bor.as’ 
procediendo a retirarse pasadas las 
20 '^['’’término del encuentro, Lagos 
manifestó que se había tratado de un 
nuevo intercambio de opiniones, ana
diendo que estaban optimistas y muy 
cerca de una negociación.

Finalmente, aclaró que “no hubo 
una propuesta mía hacia él ni de el ha
cia mí. Eso lo desmiento enfáticamen
te”.

EDUARDO FREI
El abanderado de la DC, aunque 

respondió las numerosas consultas de 
[os periodistas sobre su encuentro con 
Lagos, no entrego mayores detalles so 
bro el contenido de la conversación. Só 
lo diio que “fue una conversación y como0todo diálogo privado, no debe divul- 
garse”.

Agregó que “sólo podemos decirle 
al paíli que estamos trabajando leal
mente en la búsqueda de un acuerdo. 
Una vez que lo logremos lo daremos a 
conocer a la opinión publica .

Luego informó de su reunión con 
la mesa directiva de la DC. Precisó que 
“la mesa directiva me entregó todo su 
respaldo v me otorgó las facultades pa- 
rl tomar una decisión en torno a los 
acuerdos”.

Frente a la insistencia de los perio
distas Frei pidió un poco de calma. Ya 
fes comunicaremos nuestros acuerdos, 
pero" fundamentalmente tranqui
lidad. porque estamos avanzando , 
claró.

Explicó que concurrió a la casa de 
Lagos porque “así lo convinimos. En 
enero yo lo invité a comer a mi casa ■ 
Comentó que el encuentro fue frater
no normal y sin ningún prejuicio.

El generalísimo de Lagos, Carlos 
Ominarni declaró que se espera poder 
nX a la reunión de comité central 
del PS, que se realizará el próximo do 
minan a las 16 horas, una fórmula de 
acuerdo, la que será analizada por los 
miembros del pleno.

Ratificó que las conversaciones en
tre Frei y Lagos apuntan a buscar una 
rápida solución al Probl®I1a®n<Í®Lr[o de 
nismo para determinar el candidato de 
la Concertación.

S? 0 5
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Privatizaciones Pueden 

Financiar Gasto Social

26 MAR

El ex Ministro de Economía del go 
bierno militar Fernando témz dijo que 
discrepa con Ricardo Lagos cuando és
te descalifica la idea de pnvatizar las 
empresas estatales para obtener recur
sos que permitan combatir la pobreza.

Aunque Lémz señaló estar 
acuerdo con el precandidato del PS-PPL 
en que es necesario mejorar sustancial 
mente la Educación para enfrentar los 
desafíos del comercio internacional y 
combatir la pobreza, sostuvo que la ven
ta de las empresas productivas del Es
tado es un cambio de giro para invertir 
en las necesidades sociales de la gente.

• El ex ministro comentó ayer el libro "Después de la 
Transición", de Ricardo Lagos.

El ex secretario de Estado y ex di
rigente gremial planteó estas observa
ciones al comentar el libro de Ricardo 
Lagos “Después de la Transición .que 
fue presentado ayer en un acto efectua
do en el salón Domeyko de la casa cen 
tral de la Universidad de Chile.

Los otros comentaristas fueron 
Carlos Altamirano, ex senador y ex se- 

formas realizadas por el gobierno mili 
tar y expresó que discrepa con el autor 
del libro en sus juicios sobre las reali
zaciones del pasado régimen.

CARLOS ALTAMIRANO
Durante su intervención, Carlos Al- 

tamirano dijo que coincide casi plena
mente con su contenido, aunque no con 
el título “Después de la Transición".

Concordó plenamente con las moti
vaciones centrales que llevaron a su au
tor a escribir esta obra, porque "hay que 
pensar un país cualitativamente diferen- 
te”. Dijo que “la mutación histórica en 
que nos encontramos inmersos es de 
tal trascendencia y magnitud que todas 
nuestras ideas deben ser repensadas, 
no digo rectificadas, sino repensadas. 
Hoy el mundo es otro.”.

Altamirano observó que en las can
didaturas y posiciones políticas se echa 
de menos el debate de las ideas. Pre 
cisó que por ello es importante colocar 
en primer lugar las ideas y centrar el 
debate en ellas. _

Luego de señalar que coincide con 
Lagos en que la ideologización durante 
la década del 60 fue muy grande, advir
tió sobre los peligros que, a su juicio, 
puede ofrecer el consenso. Destacó que 
el consenso no debe afirmarse exclusi
vamente en una autocensura o en el 
conformismo que invade a la sociedad.

Expresó que Lagos es hijo de otro 
momento histórico del socialismo por 
lo que tiene otras respuestas para otras 
realidades. Sin embargo, destacó que e 
espíritu que anima al precandidato del 
PS-PPD es el mismo de ayer.

3 3 &7 0 6
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ísxmo-asió ™dT YKnr riecídirá eií 
"Presidente de la DC D®cldI” 5, 

Conciencia ProPun^taíatribuciones a Eduardo 

' • -—4 al presldend

Frei para------
la Concertación.
La masad«««!'« EX'a't“ ! 

Cristiana decldld psidente Pel senador < 
buciones a su presidente, con.
Eduardo Freí, para d sta aceita del 
ciencia sobre la P1 oP aj candidato
mecanismo parai eteg )e presen-
único de la Concer reunión soste- 
íida^n la° noX d^l miércoles último 
entre ambos a^a^T^'el secretario

Así 10 *nf,or colectividad, Genaro 
nacional de la coie la directlva 
Arriagada, quien dij, de Frei s0. 
del PDC recibió un informe con
bre lo conversado en el encuerna ül, 
Lagos ~^todojm y acordó “que en

~ ton» 

al mlnand|ómque cualquiera 
^e^-^^ne^S 
dente de la De™°5.rac’a Apuesta a las 
ífcaS"™“» >' dlanW> ““ 

^¡■dl'&nt., 9™“£íf.“S 

en cualquier Pre®‘sL " Ps y acerca de lo 
de la Propuesta de L g^ ^recandidatOs 
conversado entre aeregó que los

¡SKSSj w-lo que decida , indico. encuentro
q Consultado sobrsi e^en*

entre Freí y Lagos tu o P habían Ue. 
superar el impasse eJ pg.
gado los negociadores dri PU ha ba. 
PPD, indicó que obv*am porque 
bido una reunióni entr u resoiver”. 
hay aspectos Pendiente q ? lrató de

En todo caso dij q^^ se plan. 
una reunión ^^eíponde discutir a i 
tearon ideas que cor K ada este es ( 
los Partldosn„Sp^ha extendido dema- < 
un asunto que se ha sobre el
mecanismo^deberíT^tener pronto una 

solución.
el mecanismo

a las características de En cuanto a las acordar para 
H la fórmula que se u da dljo que 
■ elegir al caHn,1 d/ ''avances extraordma- M ««““»»?« r «> ^"SrS « <»•

■ ¡gg, WSU 1” « •».. .
Mi lo perjudiquen. ,. ue se busca

Sin embargo, sena q। gJ pes0
un mecanismo qu , |a vez que 
relativo de los Part>dosia.a sea lo ■ m^^a^nt^aru^ivod- se 

M sobi^orutEea democrático I ||ncor 

HB danc^^'esTaspeclos.existendificul-

MB IDXDuD qDes presamente lo 

— qUe£s¿XJd¡tasí lo que se busca es

claridad al respectoo tac.ón es una

“■“Sítuada»
da, “no significaría que nuestr^ 
ciones políticas no P es eRas ten. 
futuro”, aunque ®nton di{icultades. 
drían otras difere y prjmera, se-

POJ?„ers,ePtZ?anrísgobreel candidato sur- 1989 el acuerdo sobre el can ó que
f'n esta1 oportunidad se concretará en 

marzo.

contar con undmeeanismo 9--™™ 
sd»U  ̂

todo lo que \a,Xl\dOque calificó de 
un sistema elec¿°[apb$ga a una sene 

de ■”a" 

tir en una m°d'f’^eesa debe ser una 
tema elector^„{D%ximo gobierno, 
de las tareas del Próxl™ ^ue supere la 

Precisó que una vw n que el

DOS CANDIDATURAS

Consultado el secretario genial 
del PDC sobre qué vahdezJ p£, ppD 
sis que ha vuelto a surg candidatUra 
en torno de mantener^ Lago¡, basta j 
presidencial de Rbre, manifestó 
elección del 11 de ai muy optimis- 
que “siempre hem i partidos de la

GRAN CONVENCION 
Proporcionalidad Entraba 
Acuerdo entre RN y UDI

¡ 1- »«-»Poria noraue ya se p mesadene-luntad popular y no en una mesa de ne

gociaciones”, sostuvo.
JOVINONOVOA 4

El presidente de la ^idQJyVRe- 
Novoa, señaló que S1 su a un 1,
novación Naciona convención en 

“principios de mayo conversa- .cion^e'ntre^ambos partidos se han^v^ 1 

t0 dificultadas por 1^P°sloude conven- I 
^s^cldaDXividad tendrá 

en ejoviVnonNoyoa, consiritado ^resp^cto 

a las ne82cia”?Snvención, precisó que | 
sobre la Gran Con tjempo para es- | 
no se debe Estivamente este evento, tructurar defimtivamen dife

Reconoció que P^Aon respecto 
rencias entre RN y partido ten-

> a la proP01^" ?Anclave "pues no he- 
drá en el citado^"cl® ¿ Puestra {dr. 
mos logrado que se a P tres secto- 

dad”, apuntó.

la materia, porque ya
El secretario general de la UDI. De- > 

mingo Artea?a’^“bastante lamentable” 
¡lucido un ret.r^o _ entre su colectivi- en las negociaciones en. e s^ términOs 
dad y RN, lo convención no seprácticos, que la G rancon mayQ
efectuaría antes de mea aa días,

•‘A medida quep avanfonporcionali- 
nosotros vemos que laj?r p^ Renova. 
dad que se> pide P» P 1q encuen. 
ción Nacional es mayo ¿ ue> en
tro justificable. De tal m n
vez de que las P°«c «n p están más 
der a acercarse yo dir^q g. entramos 
a\TpTrtenestadística del asunto, se han 
alejado”, c.°Plpnd avor proporcionalidad

mentó —expi 'í;° hahía llegado a con- 
la luz de que s n¡an Un acuerdo a 

• yersac‘°<edía“ y que esto se ha retro- 
’ traído a una sj^a7a "mejw'aiternativa 
par^W ’̂dVa^P^ 

dos 10S evitar una convención cuyo tidos, para evitar un previamente. 
resultado sea n abanderado defi-
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Distendido estuvo Lagos con la prensa ai entregar propuestas programáticas. 
Frei no quiso hacer declaraciones esta manana, pese a ,

Concertación tendrá primarias con Convención 

¡Frei y Lagos llegaron a acuerdo! 
. ________________________ ais. d» militantes a nivel comuní”

Esta tarde, a las 17 horas, se 
dará a conocer oficialmente el 
acuerdo que llegaron los 
candidatos presidenciales de 
la Democracia Cristiana, 
Eduardo Frei, y del bloque PS- 
PPD-PDI, Ricardo Lagos, 
sobre el mecanismo para 
designar al abanderado único 
de la Concertación.
Así se confirmó este mediodía 
en la sede de la DC. Se indicó 
que en la reunión de esta tarde 
estarán presentes además de 
Frei y Lagos, los miembros de 
la mesas directivas del PS, 
PPD y DC.

Consultado al respecto el Secreta
rio Nacional de la DC, Genaro Arria- 
gada, señaló que "creo que hoy es un 
gran día para la Concertación y la de
mocracia chilena. Estamos muy cerca 
de obtener el pleno acuerdo sobre el 
mecanismo que permita nominar el 
candidato presidencial único y eso 
nos permitiará acelerar los acuerdos 
programáticos y los pactos parlamen
tarios y de gobernabilidad”. Añadió 
que en los próximos días deberán afi
narse los detalles de esta negociación 
que está virtualmente alcanzada.

Por otra parte en la DC se afirmó 
también que en el encuentro de esta 
tarde se entregará el detalle de la fór
mula acordada.

Bitar: “Lagos consiguió 
algo de gran 
importancia"

Poco antes el presidente del PPD, 
Sergio Bitar, tras reunirse con Lagos, 
Carlos Ominami y Germán Correa, 
para evaluar los avances en la conver
sación de anoche entre Frei y Lagos, 
dio los primeros indicios al confirmar 
que "Ricardo ha conseguido algo de 
gran importancia que él comunicará 
más adelante junto con Eduardo 
Frei”.

Agregó que "los pasos que dimos 
abren realmente la posibilidad de una 
primaria que no tiene precedentes en 
la historia de Chile”.

Recalcó que "es un gran éxito el 
acuerdo que ellos anunciarán” y que 
no tiene precedentes en la historia de 
este país dado que por primera vez se 
puede "pensar en la posibilidad en 
una gran participación de la ciuda
danía para decidir sobre estas mate
rias”.

El acuerdo —que también fue con
firmado en la DC— se anunciará ofi
cialmente esta tarde.

Reserva
La información de Bitar no cayó 

muy bien en el comando de Lagos da
do que al parecer se pretendía man
tener reserva sobre el acuerdo hasta 
el anuncio conjunto con Frei. De he
cho, el propio Lagos, Carlos Omina- 
mi, y el presidente del PS, Germán 
Correa, sin desmentir categóricamen
te a Bitar argumentaron que aún "fal
tan detallitos por afinar” y que en las 
próximas horas se dará un corte de
finitivo.

Germán Correa prefirió decir que el 
acuerdo "está a punto de lograrse y 
creo que es un gran triunfo de la de
mocracia y de la Concertación. De
bemos sentimos muy satisfechos”.

Indicó que al aplicarse el mecanis
mo "Ricardo Lagos tendrá la oportu
nidad de hacer efectivo lo que siem
pre prometió a todos los adherentes 
nuestros y a todos los adherentes de 
la Concertación, que van a tener la 
posibilidad de votar por Ricardo La
gos o por Eduardo Frei, ahora o en di
ciembre. Lo más probable es que sea 
ahora, y tendremos todas las chances 
y oportunidades que el mecanismo 
señala”.

Reconoció que, dado los anteceden
tes que ofrecen la encuestas, "los 
riesgos que implica un mecanismo co
mo éste eran mayores para la DC que 
para nosotros y es natural que hubie
se un nivel de preocupación, pero to
das las conversaciones fueron ven
ciendo esos niveles de resistencias, 
nuestras propias dudas”.

Ultima oferta de Freí
La última oferta que ayer le hizo 

Eduardo Frei a Ricardo Lagos subió 
de un 50 a un 60% el tramo de «pri
marias» entre militantes y adherentes

de militantes a nivel comunal), ni por 
quién votarán en definitiva. Porque al 
inscribirse como "de la Concerta
ción”, crean un factor de incertidum
bre al poder votar por cualquiera de 
los candidatos.

En ambas primarias, también ha
bría una ponderación por comunas, el 
número de convencionales a elegir en 
cada una variaría de acuerdo al nú
mero de inscritos en ellas, y a su re
presentación electoral.

•40% de delegados por derecho 
propio.

Estos serían designados por los par
tidos y su número variaría según el 
peso electoral de cada colectividad.

Esta fórmula podría generar un 
efecto público "devastador”, según 
advierten algunos dirigentes. Porque, 
¿qué pasa si Lagos gana las primarias 
entre adherentes, empata en las de 
militantes, y pierde sólo debido a los 
delegados por derecho propio? Una 
situación así —se señala— podría ser 
muy mala para un eventual triunfo de 
la candidatura Freí.

Freí
Esta mañana, antes de dirigirse a la 

sede del Partido Demócrata Cristia
no, el candidato presidencial de la DC 
se negó a hacer declaraciones sobre 
los avances en el acuerdo del meca
nismo de la Concertación. Explicó 
que "hasta que no se hayan concluido 
las conversaciones no haré declara
ciones. Hay tranquilidad en las filas”.

Lagos
"Hay algunos elementos que tienen 

que afinarse y en su momento habrá 
un pronunciamiento oficial. Pero 
quiero indicar mi satisfacción por la 
forma en que se han ido abriendo pa
so entre distintos sectores los plan
teamientos que hicimos en su mo
mento y que ustedes mismos me se
ñalaban que eran muy difíciles de lo
grar”. Así se refirió esta mañana el 
candidato presidencial PS—PPD, Ri
cardo Lagos, al punto en que se en
cuentran las conversaciones con la 
DC.

Dijo que esto es muy positivo por
que "es un cambio en el sistema poli 
tico chileno muy trascendente.

que en un principio había estado dis
puesta a aceptar la DC.

El cuadro de las negociaciones — 
antes de las dos "citas cumbre”— es
taba entrampado porque la DC sólo 
aceptaba un 50% de primarias, y otro 
50% de representantes de acuerdo al 
peso electoral de cada partido. En 
cambio, el bloque PS-PPD insistía en 
que se aceptara la fórmula de los 3/3. 
Vale decir, que hubiese un tercio de 
militantes, otro tercio de indepen
dientes, y otro tercio de delegados 
por derecho propio.

La proposición que Frei planteó 
ayer contempla subir el tramo de 
«primarias», aceptando ahora un 
60% de delegados elegidos por vota
ción de la base militante e indepen
diente, y un 40% de acuerdo a la re- 
presentatividad de los partidos. ।

La nueva fórmula
La nueva fórmula, que ahora fue 

aprobada por Lagos y que todavía 
puede contener variaciones es la si
guiente:

•60% de convencionales electos a 
través de «primarias». Estas, a su 
vez, se dividen en:

_30% de primarias entre la mili- 
tancia. Para esto, los partidos debe
rán refichar hasta un máximo de 200 
mil militantes. En el caso de la DC y 
el PR, su padrón tiene un tope de 100 
mil, y lo mismo ocurre en el caso de 
los PS-PPD.

Los convencionales electos por la 
militancia deberán señalar si desean 
votar por Frei o por Lagos en la con
vención.

_30% de primarias entre indepen
dientes. Aquí está el punto más com
plicado, pues no se ha puesto una ci
fra exacta de adherentes, ya que todo 
dependerá del fichaje que se realice. 
Se ha hablado de un padrón de entre 
100 a 500 mil independientes.

Quienes resulten electos por los ad
herentes, serán "convencionales por 
la Concertación”. Ello podría generar 
una situación muy complicada ad
vierten algunos— pues no se sabe có
mo se inscribirá a dichos indepen
dientes (una posibilidad sería que los 
autorizara un notario público, y que 
fueran examinados por una comisión
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Habrá primarias con militantes e independientes y una convención

Frei y Lagos alcanzaron acuerdo 
sobre mecanismo para candidato

* Frei: “Hemos 
logrado un acuerdo 

que respeta la 
dignidad de los 
partidos, de los 

candidatos y de las 
personas”.

* Lagos: “Hemos 
introducido un 

elemento de 
democracia al 
interior de la 

Concertación y del 
país”.

HUGO CORDOVA 
el acuerdo llegó. Habrá 
una primaria amplia y 
posteriormente una con
vención para elegir al 

candidato único de la Concerta
ción, según informaron en la 
tarde de ayer Eduardo Frei y 
Ricardo Lagos. Y lo hicieron en 
un lugar que para la Concertación 
se ha transformado en histórico: 
el Hotel San Francisco, el mismo 
en el cual festejaron el triunfo de 
Patricio Aylwin en las presiden
ciales del 89.

Los dos candidatos llegaron al 
lugar pasadas las 17 horas. Luego 
de posar para los fotógrafos con 
un apretado saludo de manos y 
una aliviadora sonrisa, se reunie
ron por espacio de media hora, 
para luego dar a conocer la 
“buena nueva” anunciada antes 
del mediodía por el presidente del 
PPD, Sergio Bitar.

Sin embargo, a la hora del 
anuncio formal fue Frei el encar
gado de comunicar el acuerdo al 
país, “en el cual hemos tenido un 
solo norte: el interés de Chile y su 
futuro, el apoyo al gobierno Pre
sidente Aylwin y la proyección de 
la Concertación más allá del año 
93”.

—Le podemos decir con toda 
claridad al país que estamos con
tentos, optimistas, que hemos 
logrado un acuerdo que respeta la 
dignidad de los partidos, de los 
candidatos y de las personas—, 
dijo.

Debido a que los aspectos 
generales de la fórmula serán 
entregados hoy, Frei sólo adelan
tó que el acuerdo incluye una pri
maria con participación de mili
tantes e independientes. “Pero lo 
más importante, es que en las 
conversaciones que hemos soste
nido no se ha hablado de cuotas 
de poder. Hemos hablado de 
cómo vamos a proyectar la Con
certación y cómo vamos a seguir 
gobernando como coalición”, 
indicó.

También habló del trabajo 
arduo que realizarán para alcan
zar el acuerdo parlamentario y

Frei se apresta a encabezar junto a Lagos la rueda de prensa donde informaron el éxito de su 
negociación.
agradeció a Ricardo Lagos “su 
transparencia, claridad y fraterni
dad con que nos hemos entendi
do”.

Por su parte, Lagos destacó el 
carácter participativo del meca
nismo acordado, “que es un paso 
histórico en el sistema político 
chileno. Hemos introducido un 
elemento de democracia al inte
rior de la Concertación y del 
país”.

El candidato PS—PPD—PDI 
afirmó que la disputa que viene 

Una primaria difícil para PS y PPD
Si bien sólo a principios de la próxima semana 

se darán a conocer los detalles del mecanismo 
acordado ayer, personeros involucrados en las 
negociaciones adelantaron que en la primaria — 
estimada para mediados o fines de junio— 
participarán todos aquellos militantes de los 
partidos legalmente inscritos que “refichen” en 
sus respectivas colectividades. Cada comando 
podrá refichar como máximo un total de 100 mil 
militantes.

En el caso de los independientes, éstos se 
inscribirán en forma voluntaria en recintos que se 
habilitarán para tal efecto. En principio no existe 
un límite de independientes, pero éstos deberán 
contar con el patrocinio de algún militante de los 
partidos de la coalición. La inscripción se hará 
durante un mes y habrá un plazo de cinco días 
para realizar reclamos.

Como no habrá cuota de adherentes por 
partido, dependerá del grado de movilización que 
tenga cada uno el apoyo final que logren los 
candidatos. Aquí es donde se establece el grado 
de incertidumbre en los resultados que solicitaban 
el PS y el PPD.

La convención
La convención estará conformada en un 60 por 

ciento de delegados provenientes de las primarias 
—la solicitud del PS y el PPD fue de 66 por 
ciento— y en un 40 por ciento según la 
representación que tenga cada colectividad en los 
distintos sectores sociales y políticos 
(parlamentarios, concejales, alcaldes,

organizaciones sociales y sindicales, etc.).
El 60 por ciento de los convencionales que 

surgen de la primaria serán distribuidos de 
acuerdo a la votación que obtenga cada 
candidato. Lo que no está definido es sí habrá un 
solo padrón entre independientes y militantes, o 
bien si se harán dos padrones, cada uno de los 
cuales elije igual número de convencionales.

En la convención se exigirá un quorum alto 
para la elección final del candidato único, lo que 
obligará a uno y otro aspirante a captar el apoyo 
de los convencionales. Además de elegir al 
candidato único, los convencionales deberán 
aprobar el programa de gobierno, el pacto 
político y sancionar los acuerdos de la lista única.

El acuerdo final al que arribaron Lagos y Frei 
fue el fruto de los contactos personales que 
ambos sostuvieron e] miércoles y jueves de esta 
semana. Pese a que dirigentes del PS, PPD y DC 
restaron importancia a los encuentros, éstos 
fueron la última instancia utilizada para superar 
el estancamiento de las conversaciones del 
equipo negociador.

Con el acuerdo sellado, corresponderá a los 
partidos movilizar a sus adherentes y militantes 
para obtener un buen resultado en las primarias. 
Se comenta que la DC no tendría mayores 
dificultades para ello y que sí las tendrían el PS y 
el PPD.

Un efecto a corto plazo del acuerdo, sería la 
inminente “bajada” del candidato presidencial 
del PR, Anselmo Sule, ya que los votos que éste 
puede obtener en la primaria le servirán a Frei.

no significará un enfrentamiento 
entre los postulantes a la candida
tura única, sino un intercambio de 
ideas y posiciones sobre lo que 
cada uno piensa de los temas 
“sustantivos” que importan al 
país.

Al igual que Frei, Lagos dijo 
que las conversaciones tuvieron 
como único norte el interés del 
país y que no existió una negocia- 
ción de cupos en el próximo 
gobierno. ‘‘El Presidente de 
Chile, una vez elegido, resuelve 

quienes serán sus colaboradores y 
eso es algo en lo cual hemos coin
cidido”.

Por último, destacó la com
prensión del candidato DC a los 
planteamientos realizados por el 
PS y el PPD para el éxito de las 
conversaciones.

Junto a ambos candidatos se 
ubicaron los respectivos presiden
tes de partido: Germán Correa, 
del PS; Sergio Bitar, del PPD, y 
el subrogante de la DC, Guten
berg Martínez.

Aylwin: “Todo 
lo que sea 
acuerdo me 
parece bien”

El Presidente Patricio Ayl
win dijo ayer en Cumpeo, loca
lidad de la Séptima Región, 
que le parecía bien el acuerdo 
sobre mecanismo de designa
ción del candidato único, lista 
parlamentaria y programa 
común, alcanzado por los can
didatos Eduardo Frei y Ricar
do Lagos.

En breves declaraciones a la 
prensa y sin conocer detalles de 
los puntos acordados, el Primer 
Mandatario señaló que “mien
tras yo no tenga detalles no 
puedo opinar, todo lo que sea 
acuerdo me parece bien’’.

En tanto, el presidente del 
Partido Socialista, Germán 
Correa, dijo que el acuerdo 
permitirá fortalecer a la Con
certación, asegurar su proyec
ción y “dar tranquilidad a los 
miles de chilenos que esperan 
que Chile pueda seguir progre
sando con tranquilidad, desa
rrollo y con más justicia social, 
tal como lo ha estado haciendo 
el actual gobierno”.

-Es un gran triunfo para 
todos-, acotó.

Informó que sólo los prime
ros días de la próxima semana 
se conocerán los detalles de la 
fórmula.

Por-su parte, Sergio Bitar, 
presidente del PPD, destacó el 
trabajo fraternal que realizaron 
con la DC y señaló que a partir 
de la suscripción del acuerdo 
“vendrá un trabajo acucioso de 
llamar a nuestra gente, movili
zarla y prepararnos para que 
haya una buena votación en 
favor de Lagos”.

Indicó que el trabajo que 
realizarán debe, además, ayu
dar a activar a los partidos de la 
coalición para la campaña pre
sidencial y parlamentaria de 
diciembre.

Dijo que la disputa al inte
rior de la Concertación debe 
ser fraternal y que espera que 
ayude a estrechar el trabajo 
conjunto y las relaciones entre 
las colectividades. Bitar señaló 
que la primaria constituye un 
desafío para el PS y el PPD y 
que, por los mismo, pedirán a 
sus militantes y a la gente del 
mundo laguista participar e ins
cribirse en los registros que se 
abrirán para tal efecto.

Presidente Patricio Aylwin.
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Intervino en la Convención Nacional Programática

Para Lagos mecanismo es un 
logro de quienes lo apoyan

Destacó reforma al Poder Judicial

Valdés describe los 
desafíos del Senado

C
omo un triunfo del sector 
que lo apoya, calificó 
ayer Ricardo Lagos el 
acuerdo logrado con 
Eduardo Frei sobre el mecanismo 
de designación del abanderado 
presidencial de la Concertación.

El precandidato presidencial 
del PS, el PPD y el PDI fórmulo 
esa declaración al intervenir ano
che como último orador en la 
Convención Nacional Programá
tica de su postulación.

“Este acuerdo lo reivindico 
como un logro de los que aquí 
estamos, porque dijimos habrá 
primarias y hoy hay primarias en 
Chile. Ante el escepticismo de 
muchos, pudo más la decisión de 
muchos de decir sí, la Concerta
ción fue importante para la conso- 
lidación de la democracia en 
Chile, ahora queremos que haya 
democracia en la Concertación”, 
señaló Lagos.

Agregó que está convencido 
de que el acuerdo logrado, "que 
no es un acuerdo de coyuntura”, 
ha permitido fortalecer la Concer
tación y que "Chile no volverá a 
ser el Chile de antes si podemos 
mantener grandes coaliciones”.

Lagos esbozó además una cri
tica a los sectores que, dentro de 
los partidos que lo apoyan, habían 
considerado la posibilidad de una 
bajada negociada de su candida
tura. “No se me escapan las 
matemáticas elementales’’, señaló 
refiriéndose al mayor apoyo de la 
Democracia Cristiana, pero agre
gó que eso no era motivo para 
hacer caso “a algunos que decían 
negociemos, porque cuando se 
negocia se habla de igual a 
igual”.

Al referirse a la tarea que les 
queda por delante, Lagos señaló 
que ésta no es fácil. “No fue fácil 
enfrentar a una dictadura. Para 
ello se requirió organización, 
tener un chileno en cada mesa y 
una organización que contara los 
votos y diera a conocer el resulta
do, pero era más difícil convencer 
entonces que hoy, porque enton
ces se arriesgaba más que hoy”.

Por último, el candidato pidió 
a los asistentes trabajar “casa a 
casa, puerta a puerta” para defen
der la fuerza de sus ideas. “Ahora 
sí, la campaña comenzó”, termi-

“Ahora sí la campaña comenzó”, dijo Lagos ante la Convención 
Programática.
nó diciendo.

Convención

La Convención Nacional Pro
gramática, que se inició ayer y 
termina mañana en el edificio 
Diego Portales, es la culminación 
de una serie de encuentros regio
nales desarrollados a partir de 
octubre del año pasado, conoci
dos como Chile 21.

La Convención tiene como 
objetivo redactar el programa de 
gobierno que esa postulación pre
sentará a la Concertación y el 
país.

El coordinador de la conven
ción programática, Angel Flis- 
fisch, destacó el carácter partici- 
pativo que ha tenido el proceso de 
elaboración del evento, en el cual 
no sólo intervinieron los equipos 
programáticos y los equipos téc
nicos y profesionales de los parti
dos, “sino también organizacio
nes no gubernamentales, personas 
e independientes”.

Flisfisch dijo que esperan que 
el documento preparatorio de la 
conferencia “eleve el nivel del 
debate político chileno, que es la 
real sustancia de la política. Pen
samos que los procesos políticos 
orientados hacia el poder y even
tos electorales, son importantes y 
son de la esencia de la democra
cia, pero nosotros ponemos el 

acento en la sustancia de la demo
cracia. Y ella es el debate de las 
ideas y de los grandes temas 
nacionales”.

Agregó que el comando y el 
candidato han realizado esfuerzos 
muy grandes para alcanzar ese 
objetivo.

Jornadas

La convención programática 
de la candidatura de Lagos fue 
inaugurada ayer por los presiden
tes de los partidos Socialista, Ger
mán Correa; Por la Democracia, 
Sergio Bitar; y por la presidenta 
del Movimiento Participación 
Democráctica de Izquierda (PDI), 
Fanny Pollarolo.

Hoy, los concurrentes a la con
vención trabajarán en distintas 
comisiones que abordarán las 
propuestas programáticas regio
nales y nacionales. El trabajo de 
las comisiones se desarrollará 
entre las 9 y 14 horas, para conti
nuar a partir de las 15.

Entre las 18.30 y 20 horas se 
realizará un panel programático 
sobre “Nuestro Proyecto. El pre
sente y las prioridades del futu
ro”.

Mañana se realizará la jomada 
de clausura. En ella actuará el 
grupo Inti Illimani y cerrará el 
evento el candidato presidencial. 
Ricardo Lagos.

BERTA MORALES, 
Valparaíso.

Importantes desafíos legislati
vos deberá enfrentar este año el 
Senado y muy especialmente los 
parlamentarios de la Concerta
ción, ya que el propio Presidente 
Patricio Aylwin, les ha expresa
do su especial interés en agilizar 
el despacho de los proyectos de 
ley relacionados con la moderni
zación de la justicia y el Poder 
Judicial.

Así lo señaló a La Epoca, el 
presidente de la corporación, 
Gabriel Valdés, recordando que 
aún está en tramite en la Comi
sión de Constitución la reforma 
judicial sobre el Poder Judicial; 
los proyectos que crean el Servi
cio Nacional de Asistencia Jurídi
ca y los juzgados vecinales, ade
más del relativo a la composición, 
organización y atribuciones de la 
Corte Suprema, entre otros.

Sin embargo, reconoció que 
por más celeridad que se les dé a 
los proyectos en tramite, “no hay 
duda de que las reformas más 
profundas a la justicia quedarán 
pendientes para el próximo 
gobierno”, insistiendo en la nece
sidad de acercar la justicia a la 
ciudadanía lo que —a su juicio— 
implica modernizar la estructura 
y procedimientos del poder judi
cial “que es bastante conservador 
en sus tradiciones y hay que 
hacerlo más flexible”.

También recordó que está pen
diente la legislación sobre Medio 
Ambiente, enfatizando que resul
ta imperioso fijar las normas que 
impidan que Chile siga siendo 
objeto de erosión, incendios, 
construcciones de viviendas e ins
talaciones de fábricas sin el debi
do cuidado de la naturaleza.

Asimismo, dijo que siendo 
Chile un país que vive del comer
cio exterior, las exigencias para la

Senador negó “enroque”
Como un "infundio que care

ce absolutamente de fundamen
to” calificó el senador Carlos 
González Márquez (PR) el 
insistente rumor de que la DC 
estaría propiciando un enroque en 
los cupos senatoriales de la Quin
ta Región, que implicaría su des
plazamiento a la cincunscripción 
costa, dejándole la interior, que 
actualmente representa, al actual 
diputado DC Eduardo Cerda.

El parlamentario y presidente

Cereceda perdió otro caso
ORBE, Valparaíso

Por no existir delito en las 
expresiones vertidas por el dipu
tado Jaime Campos, la titular del 
Primer Juzgado del Crimen de 
Valparaíso, María Angélica 
Ríos, rechazó la querella por inju
rias con publicidad en contra del 
parlamentario, presentada por el 
abogado Femando Uribe-Exeve- 
rria, en favor del destituido minis
tro de la Corte Suprema, Hernán 
Cereceda.

Así lo señaló anoche la magis- 
trada, quien expresó que “se 
rechazó la petición de incompe

producción y envasados de nues
tros productos deben adecuarse a 
las exigencias de los mercados 
internacionales lo que obligará a 
gran cantidad de empresas a efec
tuar importantes inversiones en 
equipos para eliminar residuos y 
limpiar el aire.

Según Valdés, la naturaleza 
exige que se le respete, por lo que 
debe haber una toma de concien
cia a todo nivel, desde los niños 
hasta las autoridades, lo que con 
el marco legal que establece el 
proyecto sobre Medio Ambiente, 
se producirá un importante avan
ce en este campo.

El presidente del Senado des
tacó, además, entre los desafíos 
legislativos del presente año, el 
término de la tramitación del pro
yecto en favor de los discapacita
dos, advirtiendo que tiene un 
compromiso personal con la ini
ciativa gubernamental y con Don 
Francisco, a quien calificó como 
“el gran luchador de los niños 
discapacitados”.

Aseguró que el país tiene la 
obligación de establecer normas 
legales claras que otorguen a este 
sector de la sociedad, facilidades 
para trabajar e incorporarse a ella.

En el plano de las telecomuni
caciones, expresó su confianza en 
que pronto la Cámara Alta, des
pachará las modificaciones a la 
Ley general de Telecomunicacio
nes, señalando que se trata de una 
legislación muy compleja.

Entre los proyectos de vital 
importancia, destacó el que modi
fica el sistema financiero y el 
mercado de capitales, pronun
ciándose por una pronta tramita
ción para evitar especulaciones, 
por lo que en cuanto lo despache 
la Cámara de Diputados, existe el 
ánimo de la Comisión de Hacien
da del Senado de abocarse de 
lleno al estudio de esta iniciativa.

del Partido Radical dijo que el 
mencionado “enroque" que se 
rumorea sería un agravio para dos 
grandes políticos como son Juan 
Hamilton y Benjamín Prado, 
que postulan en las internas del 
PDC para el cupo senatorial por 
la Quinta Región Costa.

González Márquez resaltó que 
no se explica “quién puede usar 
armas políticas tan deleznables”, 
insistiendo en que nadie le ha 
siquiera insinuado un cambio así.

tencia que hizo la parte querellan
te y se ordenó archivar los antece
dentes por el artículo 102 del 
Código de Procedimiento Penal 
por entenderse que no hay delito 
en las expresiones vertidas por el 
diputado señor Campos”.

El fallo, en su parte, medular 
expresa que no cabe entrar a ana
lizar si hubo o no ánimo de inju
riar atendida la inviolabilidad de 
que gozan los diputados en las 
circunstancias mencionadas, es 
decir al actuar como jurado en 
una acusación constitucional.
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Habrá primarias y convención para elegir candidato único

FREI Y LAGOS FIRMAN
ACUERDO ELECTORAL

ENTERRAN PRIMEROS RESTOS DEL PATIO 29 patio 29, serán enterradas hoy en el Cementerio 
General. Ayer, en una ceremonia sencilla, sin consignas políticas ni gritos partidarios, se realizó el velatorio en la iglesia San Ignacio. Aún faltan otros 
110 restos por reconocer. En la foto, familiares junto a las urnas en la capilla ardiente. Págs 2 y 3

Págs. 4 y 5

CAYO HOMBRE 
CLAVE DEL 
LAUTARO



Con la bandera chilena cubriendo los ataúdes fueron velados ayer 15 victimas enterradas en el patio 29. Hoy serán sus funerales.

E
n una ceremonia emo
tiva, pero sencilla, 
tranquila, donde el 
único emblema eran 
las banderas chilenas 
que cubrían los ataú
des, sin consignas políticas ni 
gritos partidarios, de mucho 

dolor, frieron velados ayer los 
restos de 15 personas, entre eje
cutados políticos y detenidos 
desaparecidos, exhumadas del 
patio 29 del Cementerio Gene
ral en septiembre de 1991.

Las urnas, todas grises, que 
estaban cubiertas también por 
las fotografías de las víctimas, 
fueron trasladadas a las 13:30 
hasta la iglesia de San Ignacio. 
Allí permanecieron velándolos 
sus familiares hasta las 21 ho
ras, acompañados por dirigen
tes políticos, juveniles y de dife
rentes organizaciones sociales.

Por la tarde se realizó una 
liturgia, en laque hubo testimo
nios de los familiares y un ho
menaje a cada uno de sus seres 
queridos. Estos cadáveres co
rresponden sólo a algunos de

Emotivo velatorio de 15 detenidos desaparecidos y ejecutados políticos

Víctimas del patio 29 
descansan en paz

las 125 víctimas exhumadas 
desde el patio 29. Otras 110 
están aún en el Servicio Médi
co Legal a la espera de ser iden
tificadas.

“El juez Andrés Contreras, 
que instruía el proceso por in
humación ilegal, estaba dis
puesto a llevar la investigación 
en forma acuciosa. Quería en
tregar todas las osamentas jun
tas y poder determinar la causa 

de muerte de cada uno de ellos, 
pero fueron enterrados de tal 
forma que resulta sumamente 
dificultoso identificarlos. Por 
eso el proceso ha sido lento”, 
afirmó Sola Sierra, presidenta 
de la Agrupación de Familiares 
de Detenidos Desaparecidos.

Hoy, a partir de las 7:30, se 
reiniciará el velatorio, para rea
lizar a las 11 de la mañana un 
acto ecuménico en la iglesia de 

calle Alonso Ovalle 1452, con 
la participación del pastor Da
niel Godoy, los padres José Mu
ñoz y José Aldunate y el obispo 
luterano William Bórquez.

Una vez terminado el oficio 
religioso el cortejo saldrá rum
bo al Cementerio General, por 
Avenida La Paz, en donde al 
mediodía se efectuarán los fu
nerales. Enlaplazoleta del cam
posanto los familiares despedi

rán los restos.
Las Agrupaciones de Fami

liares de Detenidos Desapare
cidos y de Ejecutados Políticos 
en forma conjunta invitaron a 
toda la ciudadanía a participar 
en este acto de homenaje que 
los deudos harán a sus familia
res. “Ellos han buscadopor años 
a sus seres queridos, por eso 
todos debemos acompañarlos 
en su último adiós”, afirmaron.

La nómina
- Pablo Ramón Aranda 

Schmied
- Luis Francisco Núñez 

Alvarez
- Hernán Manuel Peña 

Catalán
-Jorge Carlos RuzZúñiga 
- Enrique Toledo Garay
-Juan José Valdebenito 

Miranda
- Héctor Orlando Vicencio 

González
- Jorge Avila Pizarro
- Carlos Cruz Zavala
- Juan Carlos Díaz Fierro
- Carlos Guzmán 

Altamirano
- Edmundo Montero 

Salazar
- Donato Quispe Choque
- Abraham Romero 

Jéldrez
- Adrián Sepúlveda

“A la morgue entraban camiones tolva
Morcd Socios 

SANTIAGO

A la morgue entraban 
camiones tolva con filas de 
tres o cuatro muertos por hile
ra, con todo ensangrentado. 
Los cuerpos los agarraban y 
los arrastraban por el interior 
del edificio...”. Así comienza 
uno de los más tristes episo
dios que siguieron a los críme
nes cometidos desde el 11 de 
septiembre de 1973. Muchos 
de ellos tuvieron un destino 
común: el patio 29 en el Ce
menterio General.

Ayer fueron velados 15 víc
timas enterradas ilegalmente 

en ese lugar. Aun faltan otros 
110 restos por reconocer. Los 
familiares continúan en esa 
tarea, tras una sola meta: lo
grar que sus seres queridos 
descansen en paz y, con ello, 
obtener tranquilidad a sus es
píritus.

LA HISTORIA

Cuesta ahora reconstruir 
aquellos días en que comenzó 
el traslado de cadáveres. En 
los familiares de detenidos 
desaparecidos hay cansancio 
de muchos años en que salie
ron de sus casas en búsqueda 
de sus seres queridos y a pro
longar una esperanza de vida. 

Y en esa búsqueda muchas víc
timas fueron ocultadas en un 
cajón de madera, bajo una cruz 
de fierro y latón, donde se re
petía a diario la inscripción 
N.N.

Estos hechos tuvieron su 
origen en los días siguientes al 
golpe militar, cuando los cuer
pos que aparecían en las calles 
de Santiago comenzaron a ser 
trasladados en camiones al Ins
tituto Médico Legal. Y aun 
cuando se copó la capacidad 
de las cámaras frigoríficas, los 
cadáveres seguían llegando 
hasta amontonarse en el suelo 
y en los mesones de ese orga
nismo.

Así recuerda José Orellana 

el día en que concurrió a reco
nocer el cadáver de su herma
no Miguel, uno de los tantos 
detenidos en el allanamiento 
a la población Franklin Déla- 
no Roosevelt, en septiembre 
de 1973.

“Entré al segundo y pri
mer piso, y al subterráneo. 
Todas las salas que habían 
estaban copadas con cuerpos. 
La primera impresión que me 
llevé fue en el primer piso, 
cuando entré a una sala gran
de, como de hospital, y tuve 
que ir a separar a un montón 
de cuerpos para ver si estaba 
mi hermano entre ellos. Los 
cadáveres no tenían color, fue 
muy impresionante, triste y 

doloroso”.
Fue en esa época cuando la 

identificación masiva de cadá
veres empezó a transformarse 
en un grave problema en el 
Instituto Médico Legal. Coti
dianamente asistía un equipo 
de diez a quince funcionarios 
del Gabinete de Identificación 
para sacar huellas dactilares 
de los muertos N.N.

LLEGO EL TETANO

Poco lograron hacer, pues
to que en la primera semana de 
octubre se declaró el tétano al 
interior de la morgue. Con la 
correspondiente clausura del 
local terminaba el intento de 

sacar más huellas dactilares. 
La Junta de Gobierno decidió 
entonces enviar a un coronel 
de Ejército de apellido Larraín 
como interventor del Cemen
terio General y del Instituto 
Médico Legal.

Su primera medida fue or
denar la cremación de los cuer
pos, porque las condiciones de 
salubridad así lo exigían. Pero 
como el proceso de incinera
ción era lento y costoso surgió 
la idea de utilizar un patio del 
cementerio. Para el lo se encar
gó a funcionarios de confianza 
comprar una cantidad deter
minada de ataúdes, mientras 
otras urnas fueron construidas 
en el mismo sitio.

La Nación, Sábado 27 de Marzo de 1993



TEMA DEL DIA

¿Por qué 
lo mataron?

Poco antes de llegar a su casa fue 
detenido Juan José Valdebenito Miranda, 
de 26 años. Su pareja, Lucila, Navarrete, 
recuerda que “vivíamos en el paradero 28 
de Santa Rosa. El 20 de septiembre de 
1973 allanaron la población. Luegome 
avisaron que a Juan lo habían detenido 
cuando venía de regreso del trabajo”.

“Cuando fui a dejar sus documentos al 
retén que había enel paradero 25, pude ver 
cuando lo subieron a un camión y se lo 
llevaron al Estadio Nacional. En los días 
siguientes fui a visitarlo y le llevaba ropa. 
Después me dijeron que lo 
iban a relegar a unas islas. No 
era cierto”.

“Más tarde aparecieron sus 
osamentas en el patio 29. To
davía me pregunto el motivo 
por el que lo mataron, si era 
tan ser humano como el que 
disparó”. Durante el desapa
recimiento de Valdebenito 
tanto su esposa como Lucila, 
con la que convivió durante 
sus últimosmeses de vida, se 
unieron en la tarea para ubi
carlo. Ayer ambas despidie
ron sus restos.

Murió 
arrodillado

Jorge Ruz Zúñiga tra
bajaba en el Servicio de 
Cooperación Técnica cuan
do fue detenido. Su herma
no Luis recuerda que “el 20 
de septiembre de 1973 alla
naron Sercolec. El personal 
fue trasladado al patio, don
de fueron interrogados. Lue
go, el militar que estaba a 
cargo sacó un papel y nom
bró a cinco personas. Entre 
ellos estaba mi hermano”.

“Se lo llevaron junto a 
otras tres personas al Esta
dio Nacional. Todo ocurrió 
el mismo día. Los interroga
ban y golpeaban. Cerca de la 
una de la madrugada del 21 
fueron trasladados al Cajón

Testimonios y lágrimas
El consuelo del reconocimiento

Elba Cruz Zavala con no poco nerviosismo 
accede recordar: “Mi hermano Carlos era miembro 
del GAP. Lo detuvieron el 11 de septiembre de 
1973. Desde ese momento comenzó la búsqueda”.

“Fuimos a todos los centros de detención, pero 
en ninguna parte sabían de mi hermano. Ocho 
meses más tarde nos enteramos, a través de Propaz, 
que había sido ejecutado. No nos dijeron cuándo ni 
dónde, sólo supimos que su cadáver lo encontraron 
en el río Mapocho. Luego lo enterraron como N.N. 
en el patio 29”.

“Fue una gran consuelo el reconocerlo. Senti

mos alivio y por fin pudimos descansar y ya no 
hacemos más la pregunta de si habíamos hecho lo 
suficiente para encontrarlo. Pude tocar sus restos y 
saber que por fin descansaría en paz”.

“Nunca pensamos que él se nos iba a ir de esa 
forma sólo porque tenía un ideal y creyó en el 
gobierno popular. Por esa creencia murió, aun 
cuando tuvo la oportunidad de haber escapado. Noso
tros le dijimos en la mañana del 11 de sepúembre que 
las cosas estaban muy mal, pero Carlos respondió que 
*yo estoy en esto y en esto voy a seguir’. Fueron sus 
últimas palabras antes de despedirse”.
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del Maipo. Allí los hicieron arro
dillarse para luego fusilarlos”.

“Pudimos dar con la verdad 
porque de la ejecución logró 
salvarse el brasileño José No- 
brega. Cuando él se percató de 
que iban a ser fusilados saltó al 
río. Los militares le dispararon 
y Noblega se hizo el muerto 
entre los cadáveres”.

“Encontramos los restos de 
nuestro hermano a través de la

Vicaría de la Solidaridad. 
Fueron muchos años de bús
queda en que no faltaron las 
dudas y el miedo”.

“Ahora sentimos tranqui - 
lidad por haberlo encontra
do, pero también el dolor y 
la esperanza de que algún día 
se haga justicia. De lo contra
rio, ¿cómopueden esperar que 
nosotros y nuestros muertos 
descansemos en paz?”.

con hileras de muertos”
“Les decían que estaban 

libres, que podían irse, que 
arrancaran, pero cuando lo 
hacían eran baleados por la 
espalda. Entonces nosotros 
teníamos que echar los cadá
veres al camión y llevarlos al 
cementerio...”.

Tan sólo cuatro noches en 
Instituto Médico Legal basta
ron para que el aseador Este
ban Valenzuela Lillo no olvi
de nunca la misión que le en
cargaron en el Cementerio 
General.

FRAGMENTOS 
DE PESADILLA

Desde el 12 al 15 dé sep

tiembre de 1973 Valenzuela 
trabajó en jomada nocturna 
recogiendo los cuerpos ba
leados que se encontraban en 
las proximidades del Estadio 
Nacional. Así también pudo 
ver muchas de las ejecucio
nes colectivas que se realiza
ron en dicho recinto deporti
vo.

“De la barraca que está en 
Avenida La Paz traían toda la 
madera para el Cementerio 
General. La ponían en bruto 
en el suelo. No eran urnas, 
sino cajones. Ahí cabían tres 
o cuatro cuerpos. Se ponían 
como estaban no más y luego 
se les echaba tierra”, narra el 
funcionario.

Durante años los familia
res de los detenidos desapa
recidos se esforzaron para que 
se investigara el patio 29. Tras 
varios intentos legales en que 
se logró establecer parte de la 
verdad, antes de que se soli
citara la incompetencia de los 
jueces que se atrevieron a ha
cer una investigación seria, 
el 2 de septiembre de 1991 
fue ordenada la exhumación 
de los cadáveres .

VICARIA DE LA 
SOLIDARIDAD

Lo anterior fue posible 
gracias a la querella por in
humación ilegal presentada

Acusado 
por exilio

Donato Quispe 

Choque era un exiliado 
boliv iano en nuestro país 
cuando vino el golpe 
militar. Su esposa Haydée 
Rodríguez recuerda que 
“trabajábamos ambos en 
la industria textil Sumar. 
El 20 de septiembre de 
1973 lo tomaron deteni
do junto a otros obreros 
cuando se presentaron a 
trabajar. Donato no mi
litaba en ningún partido 
ni organización sindical. 
Lo detuvieron sólo por
que era un exiliado boli
viano. En ese tiempo él 
estudiaba para ser inge
niero agrónomo”.

“En la mañana del 20 
nos presentamos todos a 
trabajar. Entonces co
menzaron a detener per
sonas. Algunos volvie
ron semanas más tarde. 
De Donato y otros nun
ca más supimos. Meses 
más tarde nos avisaron 
que a mi esposo lo ha
bían matado ese mismo 
día. Por intermedio de 
un sacerdote logramos 
ubicarlo en el patio 29”.

“ Ahora sólo pido que 
se respeten a todas estas 
personas por quienes 
tanto tiempo espera
mos”.

Dos cuerpos en un solo ataúd
Juan Carlos Díaz Fierro tenía 26 años 

cuando fue fusilado. Así lo recuerda su 
hermana: “En la mañana del 19 de septiem
bre de 1973 Juan Carlos fue a trabajar con
fiado porque la junta militar había dichoque 
a quienes no fueran del incuentes ni portaran 
armas no les pasaría nada. No me explico 
cómo lo detuvieron si mi hermano ni siquie
ra andaba con un cortauñas”.

“Al día siguiente encontraron a Juan 
Carlos muerto en la Avenida España. Noso
tros no sabíamos nada. Incluso, ese mismo 
día estuvimos con el general Canales y él 
nos dijo que mi hermano sabía mucho y no

quería hablar. Nos aseguró que lo pasarían al 
Estadio Nacional... cuando ya estaba muerto”.

“Loenterraronel 13deoctubreenelpatio 
29 del Cementerio General. Sólo entonces 
nos entregaron el certificado de defunción. 
Lo sepultaron en la misma tumba que al 
periodista norteamericano Charles Horman, 
el que aparece en la película Missing".

“Un día hablamos con el embajador de 
Estados Unidos y le preguntamos cómo sa
bían ellos si algunos de los restos que se 
llevaron los familiares de Horman no corres
pondían a los de mi hermano. Nos respondió 
que ellos tendrían siempre la misma duda”.

Verdad y justicia
por el vicario de la Solidari
dad de ese entonces, Sergio 
Valech, ante el Vigésimo 
Segundo Juzgado del Crimen 
de Santiago.

Durante la investigación, 
dirigida por el magistrado An
drés Contreras, se exhumaron 
los cuerpos de 125 personas. 
Y aun cuando el proceso se 
mantiene en la etapa de suma
rio, las osamentas de 15 vícti
mas ya identificadas fueron 
veladas ayer y hoy tendrán sus 
funerales en el Cementerio Ge
neral (ver nota aparte).

Los otros restos todavía 
están en el Servicio Médico 
Legal, a la espera de ser reco
nocidos.

’ Solo Sierro

No puede haber reconciliación sin verdad ni justicia. Eso 

tienen que entenderlo las autoridades, los parlamentarios y los 
propios tribunales. La entrega de estas 15 osamentas constituye 
un logro en la lucha de la organización por darle una digna y 
cristiana sepultura a nuestros seres queridos, pero esto sólo 
significa una parte de la verdad buscada.

Resulta muy horroroso que se nos entregue a nuestros seres 
queridos a gotas. Para los familiares enfrentar una situación así 
es un verdadero calvario que no termina.

No se puede tapar la verdad pensando que daña a la socie
dad. A la sociedad la daña más que los criminales estén libres. 
La sociedad chilena es cómplice, al guardar silencio ante estos 
crímenes, sabiendo que hay familiares que viven una angustia 
permanente y que los responsables de este exterminio caminan 
libres por las calles. Tenemos que seguir la búsqueda. Aún 
quedan más de mil detenidos desaparecidos. La verdad sola, si 
no va acompañada de justicia, no sirve.

* Presidenta de la Agrupación de Familiares de Detenidos 
Desaparecidos
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LITICA

Ante las carcajadas y sonrisas de alivio evidentes de sus partidarios, Eduardo Frei y Ricardo Lagos se estrechan sus manos después de firmar el acuerdo.

Frei y Lagos dieron el vamos 
a la convención con primarias

Sule acepta todo
El candidato presidencial del Partido Radical, senador 

Anselmo Sule, se enteró en Osomo del acuerdo alcanzado 
entre Frei y Lagos sobre el mecanismo para generar al 
abanderado único de la Concertación.

Contactado telefónicamente por LA NACION, el sena
dor Sule se negó a opinar personalmente sobre este entendí - 
miento y dejó la misión a su asesor Wilson Tapia, quien dijo 
tener la “voz oficial” del comando del postulante radical.

Según el vocero de Sule, el senador canalizará su 
postulación a través de los procedimientos acordados entre 
Lagos y Frei, movilizando a los radicales para obtener una 
buena representación en las próximas primarias. “El meca
nismo no es una preocupación fundamental para el PR. 
Como ha dicho el senador Sule, si existe acuerdo 
programático y lista parlamentaria común, los radicales no 
tenemos problemas para participar dentro del mecanismo 
que se defuie”, aseguró Tapia.

A pesar de insistentes peticiones para que el propio Sule 
confirmara estos comentarios, el candidato presidencial del 
PR no quiso hablar con LA N ACION, dando como excusa 
que estaba ocupado en múltiples reuniones con sectores de 
la comunidad osomina. Su asesor insistió en que lacandida- 
turaradical se mantendrá vigente y será una de las opciones 
sometidas al mecanismo.

Lo Noción

SANTIAGO

F
inalmente, hubo 
acuerdo. Ayer, en me
dio de mucha expecta- 
ción y de un aire opti
mista, con olor a triun
fo, Eduardo Frei y Ri
cardo Lagos, precandidatos 

presidenciales de la Concer
tación, lograron acercarlas po
siciones de los dos polos de la 
coalición: el mundo de la De
mocracia Cristiana y el blo
que del PS y PPD, para en
frentar el próximo 11 de di
ciembre con un solo abande
rado a la Presidencia de la 
República.

Después de una dura etapa 
de negociaciones, que no es
tuvo exenta de odiosidades, 
estancamientos y trasnocha
das, los máximos líderes de la 
Concertación sellaron en el 
Hotel Kempinski un acuerdo 
que incluye mecanismo, pac
to parlamentario, programa de 

gobierno común y un acuerdo 
político que asegure la gober- 
nabilidad del próximo perío
do.

EL PODER DE 
LOS CANDIDATOS

Si bien, Frei y Lagos se 
sentaron a conversar con un 
marco global de acuerdo, se 
mantenía el entrampe en algu
nos de los puntos más álgidos: 
el porcentaje de delegados que 
llegarían a la convención fi
nal.

A principio de semana los 
negociadores de esta historia - 
los PS, Germán Correa, Luis 
Maira y Carlos Ominami; por 
el PPD, Sergio Bitar, Jorge 
Schaulsohn, Víctor Manuel 
Rebolledo y por la DC, Gena
ro Amagada y Gutenberg 
Martínez- habían entrado en 
zona muerta. Fue necesaria la 
intervención de los candidatos 
para saltar la valla.

La primera reunión entre 

Lagos y Frei, real izada el miér
coles en la casa del primero, 
marcó los primeros avances. 
Y, para ponerle punto final a 
los desencuentros, los candi
datos se reunieron por segun
da vez, antenoche, en la casa 
de Frei.

Se dijo que Frei decidió no 
dilatar más el desenlace de la 
negociación y resolvió oficia
lizar ayer mismo su nueva pro
puesta, no sin antes consultar 
con sus asesores. Al contacto 
telefónico con Lagos, efectua
do desde su oficina de calle 
Hindemburg, vino de inme
diato el acuerdo para la segun
da cita entre los dos candida
tos en 24 horas.

Todos coinciden en seña
lar que esa fue la cita más 
importante y decisiva en la 
búsqueda de un acuerdo. Cer
ca de las 19 horas del jueves, 
Eduardo Frei -con todo el po
der en sus manos- entregó a 
Lagos, una nueva proposición 
de mecanismo. A partir de 

entonces los hechos se desen
cadenaron. Lagos tampoco 
dilató la situación y comuni
có su aprobación. El resto, en 
medio de grandes exclama
ciones de alivio, lo hicieron 
los negociadores: ponerse de 
acuerdo en el lugar más apro
piado para firmar el acuerdo.

REACCIONES REVELADORAS

Las reacciones en el entor
no de ambos candidatos eran 
reveladoras del gran alivio y 
alegría que se respiró en el 
corazón de la Concertación. 
Genaro Amagada, exultante 
de optimismo, expresó: “Hoy 
día es un gran día para la Con- 
ccrtación y para la democracia 
chilena: hemos obtenido ple
no acuerdo respecto de un 
mecanismo que nos permita 
nominar un candidato presi
dencial único de la Concerta
ción”.

“Esto permite acelerar los 
acuerdos programáticos y de
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Viera-Gallo 
se confió a 
Santa Teresita

El presidente de la 
Cámara de Diputados, José 
Antonio Viera-Gallo, me
dio en serio y medio en 
broma, manifestó que es
peraba que de regreso de su 
viaje a Roma, el milagro 
para encontrar el mecanis
mo para designar al candi
dato único de la Concerta
ción, estuviera hecho, y que 
Santa Teresita hubiera ser
vido para que, tanto los par
tidos de gobierno como los 
de oposición lograran un 
acuerdo, hecho que se con
cretó ayer en la tarde.

un pacto parlamentario y de 
gobemabilidad. En conse
cuencia, en los próximos días 
afinaremos los detalles de una 
negociación que tanto las di
rectivas del PS, PPD y DC 
como los candidatos Eduardo 
Frei y Ricardo Lagos consi
deran virtualmente alcanza
do”, agregó.

Sergio Bitar, presidente del 
PPD, declaró: “Creo que La
gos ha conseguido algo de 
gran importancia, que abre la 
posibilidad de una primaria 
que no tiene precedente en la 
historia de Chile”.

Y Germán Correa, presi
dente del PS, sostuvo: “Lagos 
ha hecho planteamientos de 
mucha importancia para no
sotros que han sido bien aco
gidos. No ha habido aquí ofer
tas ni contraofertas, sino que 
un diálogo muy fructífero, 
muy respetuoso, que ha per
mitido ir avanzando en los 
puntos que todavía quedaban 
por definir”.

POLITICA
Chile tendrá primarias por primera vez

Los contenidos del 
acuerdo PS-PPD-DC

Genaro Arrlagada

E
l acuerdo a que llegaron Eduardo Frei y 
Ricardo Lagos, con el respaldo de los 
partidos que apoyan sus candidaturas 
presidenciales establece por primera 
vez la designación de un candidato 
presidencial mediante una convención 
con primarias.

Esto consiste en que habrá una elección de 
delegados a la Convención, en la que participará 
un universo cercano a las 400 mil personas 
partidarias de la Concertación. Estas elegirán al

60 por ciento de los delegados al evento, lo que 
introduce un grado de azar o incertidumbre en el 
resultado y un grado de participación de la base 
nunca antes llevado a cabo en un proceso electo
ral en Chile.

El 40 por ciento restante de los delegados a la 
convención, será designado por los partidos de la 
Concertación, en forma proporcional a su peso 
en el conglomerado. Esto significa que cada 
partido deberá designar sus delegados, de acuer
do al padrón oficial que registra el Servicio

Un Correa visiblemente 
relajado y alegre comentó en 
son de broma: “Hemos con
versado tanto entre nosotros 
que en un momento Jorge 
Schaulsohn sugirió que arren
dáramos una casa para irnos a 
vivir todos juntos. Y de algu
na manera tenía razón: hemos 
desayunado, comido y ama
necido juntos durante mu
chos días”.

No dejaba de tener razón, 
porque cuando muchos decían 
para el público que las con
versaciones estaban “conge
ladas”, la verdad era que en 
ningún minuto se suspendió 
el diálogo directo entre los 
dirigentes del PS y PPD con 
los de la DC. De allí que Ger
mán Correa exclamara: “Creo 
que es un gran triunfo”.

DE BUEN SEMBLANTE

De muy buen semblante 
se vio a Ricardo Lagos. Por la 
mañana declaraba su optimis

mo: “Es algo tremendamen
te positivo. Nos sentimos 
muy satisfechos porque es 
un cambio en el sistema polí
tico chileno muy importante. 
Esto va a dar un espacio de 
participación a los cientos de 
miles de chilenos que sien
ten cercanos a los partidos de 
la Concertación o son sim
plemente independientes. 
Eso nos tiene que dejar muy 
satisfechos. Creo que se ha 
hecho camino al andar. Las 
cosas están bien...”.

Sostuvo también que 
“toda elección es riesgo, sino 
no hay elección. Secompitey 
gana el que tiene más votos. 
El objetivo básico es introdu
cir democracia en la Concer
tación. Este es un cambio muy 
radical y muy importante para 
la consolidación del sistema 
democrático chileno. Lo que 
parecía difícil lo logramos y 
es un éxito no sólo para la 
Concertación, sino que tam
bién para el país”.

Electoral, y esta fase significará otros 
procesos eleccionarios en el interior 
de cada partido.

No quedó claro si el acuerdo fir
mado ayer por Ricardo Lagos y Eduar
do Frei, incluye la manera en que 
participarán en la Convención los re
presentantes de organizaciones socia
les, sindicales y gremiales. Del resul
tado de las primarias y la Convención, 
saldrá el nombre del candidato único 
que será apoyado por todos los parti
dos de la Concertación.

ACUERDO GLOBAL

Lo más novedoso, además de las 
primarias, es el acuerdo al que llega
ron el PS-PPD y PDC en tomo a un 
pacto de gobemabilidad, el que fue 
trabajado paralelamente al pacto elec
toral para la lista parlamentaria única 
y el acuerdo programático.

En los próximos días, una comi
sión de la Concertación afinará los 
detalles para el desarrollo de las pri
marias y la Convención, los que serán 
planteados a las respectivas instancias 
partidarias. Además, se someterá la 
propuesta a la consideración del con
sejo de presidentes de partidos de la 
coalición de gobierno.

Un fuerte abrazo de los 
dos candidatos presiden
ciales selló el mecanismo.

Germán Correa

Gutenberg Martínez

Fue claro explicar que lo 
que está en juego es mucho 
más que el perfilamiento de 
su sector. “Al interior de la 
coalición - dijo- hay secto
res que pensamos distintos, 
sino no nos concertaríamos. 
Lo importante es cómo con 
inteligencia, sagacidad se re
suelven dos desafíos: pro
yectar y fortalecer la Con
certación y preservar y for
talecer lo que nosotros so
mos. Si por hacer lo primero 
nos desdibujamos, estamos 
mal. Y si por hacer lo segun
do, por perfil amos, se termi
na la Concertación, estamos 
peor. Creo que este ha sido 
el triunfo de vencer el doble 
desafío”.

En La Moneda también 
hubo reacciones. El ministro 
Secretario General de Gobier
no, Enrique Correa, declaró: 
“Es una gran noticia, un paso 
más adelante en la dirección 
de obtener un segundo go
bierno de la Concertación”.

Carlos Ominami

_________ 5_
La historia 
del mecanismo

Con el hipertelevisado anun

cio de ayer de los candidatos pre
sidenciales en el hotel Plaza San 
Francisco, concluyó una historia 
de conversaciones secretas y pú
blicas, de ofertas y rechazos, de 
estancamientos y acercamientos 
que partió a fines del año pasado.

La idea de definir el candidato 
por medio de un mecanismo y no 
por una negociación entre directi
vas fue lanzada por el PDS y el 
PPD en el mes de julio, cuando 
Lagos aún ejercía en el Ministerio 
de Educación.

La idea de la negociación 
cupular fue sepultada por el pro
pio Presidente Aylwin cuando en 
el Congreso del PS en la Serena 
dijo que el candidato debía 
definirse por medio de un meca
nismo democrático, participalivo 
y -lo más duro para la DC- “no 
predeterminado”.

En diciembre comenzaron las 
conversaciones para llegar a un 
mecanismo.

Para enero las conversaciones 
estaban absolutamente en mar
cha, pero oficialmente PS y PPD 
insistían en que el mecanismo te
nía que ser una primaria, mientras 
la DC postulaba una convención, 
con cada partido representado pro
porcionalmente segúnsu votación

El 2 de marzo se reunieron 
todos losnegociadorcspara anun
ciar el acuerdo. No hubo tal.

El 8 de marzo, se volvió a anun
ciar un inminente acuerdo. Pero el 
martes por la noche, Lagos rechazó 
los términos de la transacción. El 
laguismo habló del estancamiento 
de las negociaciones. Rápidas lla
madas y encuentros secretos rom
pieron el hielo y una semana des
pués, el lunes 15, todo se reinició. 
Ambos candidatos estaban fuera de 
Sanúago.

Devueltalospresidenciables.se 
contactaron por teléfono y Lagos 
partió al sur, el fin de semana pasa
do, conla última propuesta DCen la 
mano. La rechazó también.

Se reunió con Frei el miércoles. 
Se llegó a un principio de acuerdo 
en los porcentajes y así se inició la 
última reunión del jueves, donde 
Lagos dio su consentimiento.

FRENTE DE
PROFESIONALES D.C.

Radio Carrera CB 96 presenta Sá
bado 27 de Marzo de 13 a 14 horas el 
programa: "Chile en Democracia".

Invitado: Dr. Raúl Donkaster can
didato a presidente del Colegio Mé
dico.

Panelistas estables : Ricardo Halabi 
Alicia Riquelme 
Orlando Jorge 
Dora Silva

------- J»
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Boeningery el 
acortamiento 
del período

El ministro Secretario 
General de la Presidencia, 
Edgardo Boeninger, calificó 
de “absurda” la versión de 
que el proyecto de ley en que 
el Ejecutivo propone acortar 
el período presidencial pue
da estar motivado por consi
deraciones coyunturales li
gadas a la candidatura de la 
Concertación.

Boeninger entregó tres 
razones que le parecen ob
vias para desvirtuar tales 
versiones.

Los partidos de la Concer
tación no podrían pactar entre 
sí respecto de una materia cuy a 
aprobación o rechazo no de
pende de ellos, pues no cuen
tan con los votos suficientes 
en el Congreso para aprobar 
esta reforma constitucional. 
“Mal podrían asumir un pacto 
en que el resultado no está 
asegurado porque depende de 
terceros”.

Señaló que la reforma se va 
a votar en la cámara de origen 
con posterioridad a la resolución 
del problema de las candidatu
ras presidenciales.

Consideró, además, ab
surda la versión defacilitar un 
pacto de alternancia porque 
las candidaturas no pueden 
proponerlo a muchos años 
plazos. “Las candidaturas 
presidenciales en todo mo
mento se estructuran en fun
ción de las situaciones políti
cas de ese momento”, dijo 
Boeninger.

Expuso las razones que 
avalan la propuesta de un pe
ríodo de cuatro años en vez 
del de ocho considerado en la 
Constitución Política.

Expresó que los sistemas 
presidenciales, al contrario de 
los sistemas parlamentarios, 
carecen de mecanismos para 
resolver las crisis políticas 
graves. Ante esta circunstan
cia, manifestó, “la ciudadanía 
no tiene más remedio que es
perar que se complete el pe
ríodo, con la natural debilidad 
del gobierno o con la deriva
ción en situaciones de con
frontación que pueden ser muy 
serias para la estabilidad del 
sistemayel progresodelpaís”.

ILUSTRE MUNICIPALIDAD 
DE QUILICURA

PROPUESTA 
PUBLICA

Novoa acepta diálogo con Feliú

CONSTRUCCION DE ACERAS 1993
FINANCIAMIENTO: Municipal.
PARTICIPANTES: Contratistas Registros MINVU B-1 41a. 
Categoría o superior vigente.
VENTA DE BASES: Del 31 de Marzo al 2 de Abril de 1993 en 
SECPLAC de 9 a 13 hrs.. en José Francisco Vergara 
N" 450, Quilicura.
CONSULTAS: Se recibirán el día 5 de Abril en la D.O.M. de 
9 a 13 hrs
ACLARACIONES: Se entregarán el dia 7 de Abril de 9 a 
13 hrs. en la D.O.M.
APERTURA: El día 8 de Abril a las 12 hrs. en la Alcaldía 
Municipal.

CARMEN ROMO SEPULVEDA 
ALCALDESA

AK0

SANTIAGO
Aunque no se ha fijado un encuentro oficial 

entre los candidatos presidenciales de Renova
ción Nacional (RN) y de la Unión Demócrata 
Independiente (UDI), ayer en la mañana Jovino 
Novoa dijo tener la mejor disposición para ello.

“Creo que los candidatos van a tener bastante 
influencia en la decisión final y, por eso, mani
fiesto mi disposición a tener cualquiera reunión 
cuyo objetivo sea lograr ese acuerdo, y tener un 
candidato lo antes posible”, afirmó Novoa.

El candidato presidencial de la UDI formuló 
estas declaraciones al dar a conocer los nombres 
de los candidatos a consejeros regionales que su 
partido presentará en la Región Metropolitana.

A su juicio, el que la Concertación logre

pronto un acuerdo en materia presidencial, puede 
constituir una presión para que la derecha haga lo 
propio.

En cuanto a la posibilidad de que él baje su 
candidatura antes de llegar a la Gran Convención, 
Novoa expresó que en las encuestas que maneja 
su partido los tres postulantes de la oposición 
aparecen muy parejo y considerando el éxito de su 
campaña “no hay ninguna posibilidad de que baje 
mi candidatura”.

Novoa presentó ayer a los dirigentes que la 
UDIpropusopara integrar el Consejode la Región 
Metropolitana. Por la provincia de Santiago pos
tularán Andrés Tagle, Gerardo Monckeberg y 
Enrique Larrondo. En Talagante irá Ernesto Mi- 
11er, por Melipilla Andrés Vicuña y en Maipo se 
presentará la única mujer del equipo, Patricia 
Figueroa.

Entregó propuesta definitiva para la Convención

Ultimátum de RN a la UDI
Aída Hananía

SANTIAGO

R
enovación Nacional 
responsabilizó ayer di
rectamente a la UDI del 
entrampamienlo al que 
llegaron las negocia
ciones en la derecha 
para estructurar la Gran Con

vención que elegirá al abande- 
radopresidencialdel sector. Dio 
a conocer lo que aseguró es su 
propuesta final y definitiva so
bre el temaqueconsisteen darle 
un 40 por ciento de representa
ción a RN en dicha reunión 
ampliada, un 30 por ciento a la 
UDI y el 30 por ciento restante 
para independientes elegidos en 
términos iguales por ambos 
partidos, propuesta esta última 
que fue desestimada, una vez 
más, por los negociadores de la 
UDI.

El “ultimátum” fue plantea
do públicamente por el vice
presidente e integrante de su 
equipo negociador, diputado 
Alberto Espina, quien planteó 
que mientras su partido ha he
cho “todo lo humanamente 
posible” para alcanzar un 
acuerdo con la UDI, culpó a 
esta colectividad de intransi
gencia en sus posturas.

El parlamentario indicó que 
la convención o primaria es un 
mecanismo democrático para 
elegir al abanderado de la cen- 
troderecha y, como tal, dijo, 
debe reflejar la realidad de ese 
sector político. P1 anteó que esta 
realidad significa que los parti
dos deben estar representados 
de acuerdo al porcentaje o re- 
presentatividad que tienen en la 
centroderecha.

Aseveró que de acuerdo a la 
votación que obtuvo ese pacto 
en la última elección municipal, 
RN representa el 60,9porciento 
de la derecha mientras que la 
UDI, el 39,1 por ciento. “Esto - 
dijo Espina- significa que hay 
una diferencia entre ambos 
partidos de 21,1 puntos”.

Aseguró que su partido ha 
hecho diversas concesiones, una

El diputado UDI, Andrés Chadwick, rechazó el “ultimátum” que formuló a ese partido, su colega 
de RN, Alberto Espina.

de las cuales corresponde a la 
representación que tendrán los 
independientes en la Gran 
Convención. Explicó que de los 
candidatos independientes que 
concurrieron al pacto de la de
recha en los comicios munici
pales, el 77 por ciento de ellos 
los aportó RN mientras que el 
23 restante era de la UDI. 
Añadió que no obstante ello, 
RN ha aceptado que el 30 por 
cientode los independientes que 
participen en la Gran Conven
ción sean elegidos en condi
ciones de igualdad por ambos 
partidos, esto es 15 por ciento 
cada uno.

El diputado Espina señaló 
que la segunda concesión que 
ha hecho RN se relaciona con el 
tamaño real de los partidos. In
dicó que aunque la elección de 
concejales estableció que RN 
representa el 42 por ciento y la 
UDI el 27 por ciento, “nosotros 

-dijo- hemos disminuido ese 
porcentaje a un 39,8 por ciento 
para RN y a un 30,2 por ciento 
para la UDI”.

No es posible pretender po
ner en igualdad de tamaño a 
partidos que son distintos por
que ello rompe el principio de 
la equidad y de la representati- 
vidad que en un sistema demo
crático siempre debe hacerse 
prevalecer.

CHADWICK

El vicepresidente y nego
ciador de la UDI, diputado An
drés Chadwick, lamentó el 
“ultimátum” dado por Espina a 
su partido y señaló que al hacer
lo su colega de RN no actuó con 
responsabilidad. Llamó a la di
rigencia de RN a reconsiderar 
su postura y actuar responsa
blemente, sin pasiones y sin 
hacer públicas situaciones de 

confrontación porque entorpe
cen el acuerdo.

Desestimó el argumento 
entregado por Espina respecto 
al tamaño de los partidos indi
cando que los principios váli
dos para esta negociación son 
la unidad y la optimización del 
sector. “Quienes pretendan ha
cer valer para lograr esa unidad 
situaciones de relaciones de 
partidos preestablecidas por 
otras elecciones si bien es un 
criterio legítimo, no es el más 
adecuado”.

Reiteró la voluntad de la 
UDI de alcanzar un acuerdo, 
pero “sobre la base del respeto 
al principio de igualdad” en la 
representación de cada partido 
en la convención. Confió en que 
pueda producir un acercamiento 
con RN sobre este punto, pues, 
dijo, “nosotros no damos ultimá
tum ni colocamos situaciones que 
no tengan retomo”.

Candidatura 
Lagos define 
su programa

Los presidentes de los 

tres partidos que respaldan la 
candidatura de Ricardo La
gos inauguraron ayer la Con
vención Nacional Progra
mática de este sector de la 
Concertación.

El encargado de progra
ma del comando laguista, 
Angel Flisflisch, declaró 
sentirse “orgulloso” por el 
trabajo realizado desde octu
bre del año pasado, con la 
partic ¡pación de unas dos mil 
500 personas en comisiones 
regionales y temáticas. El 
documento preparatorio de 
la reunión establece como 
prioridades programé ticas la 
democratización institucio
nal, la igualdad de oportuni
dades, un desarrollo econó
mico sustentable, un nuevo 
trato laboral y una cultura 
libre.

Flisflisch, durante una 
conferencia de prensa en que 
difundió junto a Lagos el 
trabajo previo a la Conven
ción -mientras los periodis
tas se mantenían expectan
tes por los acuerdos en tomo 
al mecanismo- señaló que 
esta propuesta pretende re
orientar el debate en el curs. 
de las ideas y los problema-, 
nacionales.

“Los procesos políticos 
orientados al poder y a los 
procesos electorales son im
portantes dentro de una de
mocracia, pero nosotros que
remos ir a la sustancia de la 
política que son las ideas, los 
proyectos y los grandes pro
blemas nacionales”, señaló 
el encargado programático 
del comando que agrupa a las 
colectividades PS, PPD y 
PDI.

PRIORIDADES

Eduardo Muñoz, secreta
rio ejecutivo de la Conven
ción Programática, señaló 
que así como el bloque la
guista no transó la idea de un 
mecanismo participativo, 
democrático y transparente 
para la generación del candi
dato presidencial de la Con
certación, tampoco está dis
puesto a hacer “negociable” 
el núcleo de prioridades defi
nidas por el sector.

La Convención, en la que 
participan unas mil 200 per
sonas, fue inaugurada ayer 
con los discursos de Angel 
Flisflisch y de los presiden
tes partidarios Germán Co
rrea (PS), Sergio Bitar(PPD) 
y Fanny Pollarolo (PDI).

La actividad continuará 
hoy con trabajo de comisio
nes, divididas a partir de las 
distintas realidades regiona
les y por temas. Las conclu
siones de las comisiones se 
insertarán en la redacción fi
nal que será presentada a la 
Concertación. Mañana, el 
encuentro será clausurado p< >r 
Ricardo Lagos.
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Atrapado Delfín Díaz Quezada

¡CAYO EL N” 2 
DEL “LAUTARO"!
■ Abatida “La Chica”, la terrorista más buscada del país (Páginas 16 y 17)

Los precandidatos Eduardo Freí y Ricardo Lagos sellaron el acuerdo sobre el mecanismo meoiame ei cuai se eiegira ai 
abanderado de la Concertación. Luego de negociaciones que duraron meses, se acordó una convención donde votarán 
^^^^^^^^^rrúlitantes^dherente^simgatizantes^President^ylwin^^nostr^atisfech^^^^^^^^^^^

Norma Vergara Cáceres, «La Chica», peligrosa terroris
ta del “Lautaro" fue abatida la tarde de ayer por funcio

narios de Carabineros.

Los secretos del acuerdo Freí-Lagos
■ Tercera reunión cumbre de precandidatos de la Concertación. Afinan detalles (Págs. 2 y 3)
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Frei y Lagos sellaron el acuerdo
Tras recorrer un áspero camino y sortear 

difíciles negociaciones —que incluso lleva
ron al Partido Humanista Verde a separarse 
de la Concertación—, los candidatos presi
denciales de la Democracia Cristiana, Eduar
do Frei, y del bloque PPD-PS, Ricardo La
gos, sellaron con un apretón de manos el 
acuerdo sobre el mecanismo para designar al 
abanderado único de la coalición gobiernis
ta.

El sistema elegido para dirimir el candi
dato presidencial de la Concertación consiste 
en la realización de elecciones primarias con 
convención, acto electoral que se realizaría a 
más tardar en mayo y que, ajuicio de un so
cialista, “alejaría el temor de un resultado 
predeterminado”. Trascendió que lo más 
probable, de acuerdo a como se está barajan
do el naipe político, es que participen sólo 
dos precandidatos de Concertación: Eduar
do Frei y Ricardo Lagos. La candidatura del 
radical Anselmo Sule sería bajada para faci
litar la operatividad del mecanismo.

En el marco general de la Convención se 
optó por el siguiente sistema:

• 60% de convencionales electos a través 
de «primarias»:

—Un 30% de los integrantes de esa con
vención corresponderá a militantes de par

Jovino Novoa presentó a los candidatos de la UDI al Consejo Regional Metropolitano.

La UDI propone mediación de los 
candidatos en tema presidencial
Podrían ser ellos los que definan al abanderado del sector.

El candidato presidencial de la UDI, Jo- 
vino Novoa, estima conveniente que exista 
una reunión entre los candidatos del sector 
para determinar mecanismos de elección del 
abanderado de la centro derecha.

Novoa admitió que “se ha avanzado bas
tante” sobre las posibilidades de llegar a un 
acuerdo al respecto con RN.

Jovino Novoa hizo estas declaraciones al 
presentar a los dirigentes que su partido pos
tulará como candidatos a consejeros regio
nales del Area Metropolitana. Estos son An
drés Tagle, Gerardo Monckeberg, Enrique 
Larrondo, Patricia Figueroa, Ernesto Miller 
y Andrés Vicuña.

Según Novoa, los dirigentes conocen los 
problemas más urgentes que afectan a esta 
región. Dijo que “además, tienen la efectiva 
disposición de servicio para promover la 
adopción de las medidas más apropiadas pa
ra la solución de estos problemas”.

Dijo Novoa que “es evidente” el deterioro 
de la calidad de vida de quienes viven en la 
Región Metropolitana.

“Es por ello que la autoridad es la primera

Mediante sistema de primarias con convención se elegirá al 
abanderado único de la Concertación, en acto electoral que se 
efectuaría en mayo.
tidos de la Concertación, para lo cual cada 
partido podría refichar hasta un máximo de 
200 mil militantes. En el caso de la DC y el 
PR, su padrón tiene un tope de 100 mil, lo 
mismo que para el bloque PPD-PS. Estos 

.convencionales deberán definir si desean vo
tar por Lagos o Frei en la convención.

—Otro 30% se elegirá entre independien
tes y adherentes de la Concertación, avala
dos por militantes o partidos políticos.

• El 40% restante correspondería a dele
gados que entran por derecho propio. Estos 
serían designados por los partidos y su nú
mero variaría según el peso alectoral de cada 
colectividad.

La fórmula, que deberá ser ratificada en 
los próximos días por las mesas directivas de 
cada partido, requiere algunos ajustes. Sería 
dada a conocer a los medios de comunica
ción a través de un documento, hoy o ma
ñana.

El acuerdo se dio a conocer oficialmente 
durante una conferencia de prensa que se 
efectuó en la tarde de ayer en el Hotel Plaza 

llamaüa a proponer soluciones realistas y 
adecuadas, para que esta región pueda seguir 
siendo un lugar en el cual vivir sin temor a la 
delincuencia, en un ambiente sin contami
nación, y en donde exista acceso para todos 
a los servicios más elementales”, expresó.

El candidato afirmó que los problemas 
“lejos de haberse solucionado durante este 
gobierno, se han agravado, hasta llegar a lí
mites alarmantes”.

Recordó Novoa que el 7 de abril serán ele
gidos, en todo el país, los integrantes de los 
Consejos Regionales, cuyo cargo tendrá una 
duración de cuatro años. En la Región Me
tropolitana se elegirán 26 consejeros, y la 
UDI postuló sólo a seis “con el fin de que 
sean electos todos”, dijo Novoa.

El candidato a consejero, Andrés Tagle, 
dijo que Santiago necesita soluciones de fon
do a sus problemas de infraestructura. “Es
tamos sufriendo los efectos de una grave 
congestión y contaminación”, afirmó.

Según Gerardo Monckeberg “es muy pal
pable” el deterioro de la calidad de vida en la 
Región Metropolitana, que se demuestra en 
“las más variadas formas".

Kempinsky. en la que participaron los can
didatos Eduardo Frei, Ricardo Lagos y 
miembros de las mesas directivas de los par
tidos, como el vicepresidente DC, Gutenberg 
Martínez; el presidente del PPD. Sergio Bi
tar; y el presidentel del PS. Germán Correa.

Eduardo Frei dijo que “en este acuerdo he
mos tenido un solo norte, el futuro de Chile, 
el apoyo al gobierno del Presidente Aylwin y 
la proyección de la Concertación más allá de! 
93. Estamos contentos, optimistas. Hemos 
logrado un acuerdo que respeta la dignidad 
de los partidos, de los candidatos y las per
sonas, y va a permitir la participación de los 
militantes de todos nuestros partidos”.

Afirmó que “el acuerdo tiene un marco de 
proporcionalidad y un marco de primarias 
para que también aquellos adherentes o sim
patizantes de la Concertación puedan expre
sarse durante este proceso”.

El candidato de la DC dijo que “algunos 
creen que durante estas negociaciones hemos 
debatido problemas de cuoteos de poder. Le 
decimos claramente que no. Hemos hablado

"Sólo faltan detalles por afinar", 
dicen dirigentes de Concertación
Representantes del PPD, PS y la DC concordaron en 
importancia del acuerdo.

“Faltan detalles por afinar” fue una frase 
recurrente de los máximos dirigentes de la 
Democracia Cristiana, del Partido por la De
mocracia y del Partido Socialista. Otro per- 
sonero, menos prominente en la estructura 
socialista (y menos optimista, también), co
mentó por lo bajo: “Por lo menos fue una sa
lida digna”.

Más allá de las interpretaciones, hubo di
versas reacciones al acuerdo.

Sergio Bitar, presidente del PPD, manifes
tó que “se ha dado un gran trabajo fraternal 
con la Democracia Cristiana. Hemos llegado 
a acuerdo respecto de los puntos esenciales. 
Ahora sólo falta afinar algunos detalles”. Se 
le preguntó a Bitar lo clave: ¿Tiene posibili
dades Lagos con este mecanismo? Respues
ta: “Así pensamos nosotros y por eso hemos 
buscado un sistema que nos dé igualdad de 
oportunidades”.

Por la mañana, Bitar se había reunido con 
Germán Correa (presidente del PS) y Lagos. 
En la oportunidad, dijo que “Ricardo ha 
conseguido algo de gran importancia”.

Esta declaración no le cayó nada bien a 
Genaro Amagada, secretario nacional de la 
DC. Respondió que “no he escuchado esos 
dichos, pero me parace que sería algo impro
pio del espíritu en el cual se han reunido los 
candidatos y dirigentes”.

Sobre el acuerdo, Arriagada afirmó que 
“hemos tenido esta vez una gran habilidad 
para lograr con mucha rapidez un acuerdo 
programático que está prácticamente termi
nado. Creo que hemos logrado un buen 
acuerdo parlamentario, al que sólo le faltan 
detalles y estábamos topados en este proble- 

Germán Correa Sergio Bitar Gutenberg Martínez

de cómo vamos a proyectar la Concertación, 
cómo vamos seguir gobernando y cómo va
mos a cumplir las tareas pendientes que no 
hemos podido abordar ya que no tenemos 
mayoría en el Parlamento. Trabajaremos ar
duamente para lograr un acuerdo parlamen
tario y conseguir mayoría en el Congreso”.

Ricardo Lagos aseguró que “es una nueva 
modalidad y es un paso histórico. Significa 
que esta coalición, que ha dado estabilidad al 
país y consolidado el sistema democrático, 
ha encontrado las modadalidades para que 
de una manera ampliamente participativa 
militantes y adherentes puedan decir su pa
labra respecto de quién desean que sea el 
candidato de la Concertación”.

Precisó que “hemos introducido un ele
mento de democracia dentro de la Concer
tación y el país. Lo que vamos a acometer 
ahora más que un enfrentamiento de perso
nas, que no lo es ni lo puede ser, son tal vez 
ideas, visiones”.

Añadió que “espero que luego de este 
acuerdo la opinión pública se interese por lo 
real. Y a partir de ello podamos seguir avan
zando. No me cabe duda de que el próximo 
presidente será de la Concertación. Las con
versaciones con Eduardo Frei tuvieron como 
único norte el futuro de Chile”.

ma del mecanismo. La intervención directa 
de Lagos y Frei nos ha dado una solución 
que es satisfactoria para todos los partidos. 
Hemos dado una gran demostración de nues
tra fuerza, como Concertación y de enten
dimiento”.

A Arriagada 
también se le hi
zo una pregunta 
clave: ¿Qué ce
dió la DC? La 
respuesta fue di
plomática: “No 
se trata de to
mar o ceder. Lo 
que buscamos 
fue la mejor so
lución que res
petara lös inte
reses del país y 
los de nuestra 
coalición y par
tidos”.

El presidente
del PS. Germán Correa, expresó que “Ricar
do Lagos podrá hacer efectivo lo que siempre 
prometió a todos los adherentes nuestros y 
de la Concertación, que van a tener la posi
bilidad de votar por Lagos o Frei”.

Gutenberg Martínez, vicepresidente de la 
DC, concordó con los demás dirigentes en 
que “se ha dado un paso histórico. La Con
certación ha demostrado, una vez más, que 
es capaz de articular acuerdos sobre temas 
esenciales, que dejen tranquilos a todos sus 
partidos”.
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Presidente Aylwin: "Todo lo que 
seo acuerdo, me parece bien
Así opinó el Primer Mandatario,reaccionó ante acuerdo de la Concertación.Así opinó -......- -

CURICO (Por Julio Ma- 
tus, enviado especial).- El 
Presidente de la República, 
Patricio Aylwin, afirmó que 
todo lo que signifique alcan
zar acuerdos, como el logra
do ayer por la Concertación 
por la Democracia en torno 
al mecanismo para designar 
a su candidato, le parece 
bien.

El gobernante, en medio 
de las actividades cumplidas 
en sus dos días de visita a la 
VII Región, se tomó un 
tiempo para reaccionar bre
vemente ante el acuerdo, 
que había sido buscado in
tensamente en los últimos 
días.

El Presidente Aylwin dijo 
que “todo lo que sea acuer
do, me parece bien”, cuan
do se le preguntó por la ac
titud de la coalición de go
bierno que lo respalda.

Sin embargo, admitió que 
mientras no tenga más an
tecedentes, no avanzará en 
otras opiniones.

El Presidente Aylwin se 
encuentra desde el miérco
les en esta zona, y ayer 
inauguró la Fital’93, en 
donde anunció la decisión 
del gobierno de instaurar 
poderes compradores para 
el arroz y el maíz, rubros 
que atraviesan por una di
fícil situación.

Mecanismo: el conflicto 
se trasladó a la oposición
Dura réplica de diputado Alberto 
Espina a los avances de la UDI en 
materia presidencial.

Se terminó el noviazgo entre Renovación Nacional y-la 
UDI El motivo es el mismo que ha provocado tantas as 
perezas en la Concertación: definir un numero 
te de consejeros para la convención en la que se decidirá 
el abanderado presidencial.

Renovación Nacional, por intermedio de Alberto Es
pina —quien concurrió hasta la sede de su partido ai pesar 
de padecer un fuerte cuadro gripal, acompañado de he
bra lo que le provocó una transpiración tan abundante 
que terminada la conferencia de prensa la camisa del d v 
putado estaba totalmente mojada— considera que la 
UDI pide y pide... y no da nada.

O meior dicho no está en condiciones de ser muy exigentesegún íos hombres de RN. Apoyan este raciocina 
tn que laSs encuestas (Gémims y la CEP que se: dará a o- 
nocer en abril) demuestran que el candidato de la UUl, 
Jovino Novoa, no habría prendido en la opinión Public: , 
por lo que, dicen, la urfl¡no podríai peíir igualdad de 
condiciones para la elección del candidato. Para RN l a 
contienda se daría entre Manuel Fehu y José nnera, 
ouien se retiró de la UDI para postular como indepen
diente y que ha hecho noticia por el desalojo de sus me
sas del Paseo Ahumada. (Pinera nos ha enviado un ía 
anunciando que se instalará a las 1 della canana enel 
Paseo Ahumada, aunque se enoje el alca de Jaime Ka 
net) En esta lucha Pinera ha conseguido una abada ines 
derada la senadora del PPD Laura Soto, quien ha citado 
Pos «derechos humanos» del ex ministro de Pinochet para 

r su infraestructura electoral en la calle.
Pero a diferencia de lo que ha sucedido en la Concer-

da será el presidente del partido, Andrés Allamand.
Aparentemente el mayor problema pareciera ser qu 

los dirigentes de Renovación Nacional buscan, por algún 
medio'desperar el camino presidencial a través de un 
«gesto» de Fa UDI que en definitiva signifique que Jovino 
Novoa se baje... y cuanto antes mejor, dicen.

En la UDI casi se fueron de espaldas cuando echa
ron —versión llevada por terceros— este deseo Reno
vación. Postularon que pedir algo semejante T®
en la sede de Antonio Varas no conocen el espíritu de los 
dirigentes UDI “Estamos organizando un gran acto de 
apoyo a Jovino en el Estadio Nacional. Y no lo estamos 
haciendo para «bajar» a nuestro candidato por el solo de- 

Se Adelantan más acciones de apoyo a Novoa: la adhe
sión de otros hombres del gobierno anterior, además del 
oue va le dio Sergio de Castro ( que no se mete en aven- 
turillas políticas”) como los de Cnstián Labbe, Teresa In
fante, Jaime del Valle, Orlando Poblete y Pablo Baraona, 

^Los'dmgentes de los partidos, encerrados en sus res
pectivas sedes políticas, han jugado con cifras y porcen- 
Faies en las últimas semanas. De publicarlas todas, se co- 
‘rri el grave nesgo de marear al profano. InUnUndo 
resumen, se podría afirmar con certeza que la UDII pide 
para la convención participación igualitaria para ese par 
tido, para Renovación y para los independientes.

En Renovación, los cálculos son más o menos asi. 42%

de esta contienda. El lunes, a las 10:30 inaugura su sede, 
en Seminano 38. Se anuncia que estarán ,nv*la^b^"’ 
gentes de RN e independientes «de peso» que colabora
rán en su campaña.

vuv.
instalar

Manuel Feliú se reunió con dirigentes empresariales. Y 
prepara anuncio de importantes apoyos.
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Feliú Propuso

”St.’Sd....UÚera

ConEE.UU.
agenda bll®\1a?er^es entre Chile y relaciones bilaterales ,ntervenir en 
Estados Unidos, itado COn los 
Unamrbrons dneTa Cámara de Comer- 

| STXX™“*““- o _

Feliú dije ^^enTsrs «o»- 
ambos países ® j proteccionismo, 
batir y de^°lpA que Chile tiene de- 
También planteó que una pnori- 
recho a ^vertirse la política exte- 
dad permanente de ia p 
rior norteamericana,

“Deseamos "X'^tpolítica del 
terrada par» «empre 1 P sidQ re^ 
gsría"?«»*"“ re- 

e%.»ú..úair»Y1?y— 

la apertura al ^S^de asociación

Además, s^1tóema'de ^droga, 
rio el enf^uneUe la Pasión de la dro- 
asegurando que la Pr, Jas ec0.

K„ su exp»«" ’Í AeSíS 
de la Colaboración ej candi-
Chileno-Norteamen realizó un
dato presidencia^ d nd0 n?tar
análisis del terna actUalidadque tales relaciones en i
están ahora más cerc ^ dos esta- 
de la cooperación en da> de 
dos soberanoso ^ ¿obre. Y 
uno neo a otro muy p

Observó que en el Pablos, his- 
relaciones entre ambos^p afinidades 
tóricamente se advier libertad
tales como la adhesio detnocraCia
como valor c vico a derech0

SE ANALIZARA HOY y MAÑANA: 

Lagos Dio a Conocer Su 
Propuesta Programática 
• Documento "Más Chile para Todo 

tiene los pnn^¡^Sentará en la 
Convención Nacional Programática que

'• ’«»“»■ d. dS ««■
de Angel FlisfUsch, due<\Xconvencíón programática y

El documento Má en p incipaies prop ?icoportunidades, 

í: T"X

„ pll„M U d.»e «

En este sentido, promueve p imprescindible
juventud y la "’u)®0¿óniica, Lagos sostiene Versión mediante e

Da Convención Nac °“nvenciOnes del Edit cm mediodía, se

sionaran las v,

3337 13



Reunión Frei-Lagos:

La Concertación 
Acordó Fórmula 
Para Su Candidato
• Luego de meses de difíciles negociaciones, la De

mocracia Cristiana, el Partido Por la Democracia y 
el Partido Socialista dieron a conocer el complejo 
mecanismo para definir al candidato presidencial.

• Según declaración pública, el sistema se basa "en 
los principios de proporcionalidad, de participación 
ciudadana y profundización de la democracia".

• Habrá una convención final compuesta mayorita- 
riamente por representantes elegidos en un proceso 
de primarias, en el que podrán participar militantes 
e independientes adhérentes a la coalición.

• Acuerdo incluye una lista parlamentaria común, un 
pacto político de gobierno y un programa único.

Los partidos Demócrata Cristiano, 
Socialista y Por la Democracia llegaron 
ayer a un acuerdo sobre el mecanismo 
destinado a elegir al candidato presi
dencial único de la Concertación, con
sistente en un sistema mixto que com
prende una elección primaria y una 
convención, en la cual se elegirá al 
abanderado y se sancionará el pacto 
parlamentario, el programa común de 
gobierno y el pacto político.

El anuncio del acuerdo fue hecho 
por los precandidatos presidenciales 
Eduardo Frei Ruiz-Tagle, de la Demo
cracia Cristiana, y por el primer vice-

presidente DC, diputado Gutenberg 
Martínez, y por los presidentes del PS 
y PPD, Germán Correa y Sergio Bitar, 
respectivamente.

El acuerdo, cuyos términos globa
les fueron difundidos ayer en un co
municado público, se logró tras una 
ronda de contactos personales de los 
abanderados en los últimos días para 
romper el estancamiento en las conver
saciones. La última oferta hecha por 
Eduardo Frei Ruiz-Tagle el jueves pa
sado, en un segundo encuentro con La-

(Continua en la pagina A 23)

ENCUENTRO DE PRECANDIDATOS DE LA CONCERTACION.— Su satisfacción por haber iie- 
- ; ~ ~~ ~ - -—----------—----------------------------------- gado a un acuerdo en tomo al

mecanismo de elección del abanderado único de la coalición de Gobierno expresaron ayer los postulantes del PS-PPD, 
Ricardo Lagos (a la izquierda), y del PDC, Eduardo Frei Ruiz-Tagle. Ambos manifestaron que se trata de un proce
dimiento democrático que garantiza la participación de militantes y adherentes en la nominación del candidato fi

nal. Expresaron su convicción de que la campaña interna será fraterna y que en ella prevalecerán las ideas.



EL

2 7 MAR 1993

— Sábado 27 de Marzo de 1993--------- ---------------------------------------------- - _____ - ~ ”

La Concertación Acordo Formula
(De la página A 1) 

aue están presentes en una solución que 
debe ser ecuánime y para ello, señaló, tie
ne que integrar los criterios de ambos. ( 

Interrogado si la DC podría correr । 
el riesgo de que Frei perdiera en las 
nrimanas hizo presente que la conven
ción ttene una parte de tes miembros 
de la convención que se originan en 
una primaria, pero no son todos. Insis
tió en que hay proporcionalidad

Comentó que en aquella porción de 
delegados que van a ser electos en primarias“’nosotros estamos muy tranqui
los en 1o que pueda ser una competen
cia regulada, leal y democrática, por
que confiamos en que la voluntad po
pular se exprese cabalmente en una 
jornada de ese tipo”.

GERMAN CORREA

En tanto, el presidente del PS, Ger
mán Correa, señaló que en las prima
rias participarán todos tes militantes 
de tes padrones, pero se abstuvo de dar 
detalles del mecanismo por cuanto hoy 
probablemente se entreguen porme- 
nOrAceJcl de te posibilidad dejjued 

corClíPxCa favo^de Frei y*4Ó% a favor 
de Lagos, enfatizó el dirigente socialis
ta que ésto no es efectivo.

Con respecto a la campana rmsma, 
dijo que hay tareas para los partidos, 
para tes comandos, para los abandera
dos y para tes distintas instancias qu 

i deben llevar a cabo el mecanismo. Ma- 

del mecanismo, esPecia“B^r Por tan hav muchas cosas por definir. Por tan 
to, dijo, hay una contundente tarea por t 
realizar. ’

GENARO ARRIAGADA

El secretario nacional del PDC, Ge
naro Arriagada, quien formó parte del 
equipo negociador, destacó y valorói el 
acuerdo sobre el mecanls^?lhart *®i vce0 
nup señaló que nunca escuchó ei co- mentarte%ue la DC no quería arriesgar 
a Frei en una primaria. De ser así, dijo 
que sería una declaración impropia del 
espíritu en el cual se han reunido los 
candidatos y tes dirigentes de tes par- 
tldOSAP?rmó.°además, que sin duda ha
brá “un organismo que regute la^elec
ción en las primarias porque todo pro
ceso electoral supone te exl^tet"c¿® 
un organismo parecido a un tribunal 
electoral”. Expresó también que para 
que el padrón de adherentes no tenga 
^torsiones la influencia de e los e tá 
determinada por la imPortanócl„a1dcin. 
votos que cada comuna aportó a la Con 
certación en 1992. Expresó que el me
canismo está hecho con mucho cuidado v da Xas garantías de transparencia^ 
y Arriagada declaró que “le hemos 
dado al país que ciertamente ha e^ado 
un tanto cansado por esta negociación 
tan larga una demostración que estos 
esfuerzos bien valían la pena . Agregó 
que pocas cosas se han mostrad<¡.^1?^ 
difíciles en la política que una coalición 
nombre un candidato presidencia unp 
co Comentó que ello es muy difícil y la 

: htetoñte de Chile recoje al respecto un
> mayor número de fracasos que éxitos, 

1o cual garantiza, dijo que la Concerta- 
i ción tendrá un candidato único.

COMANDO SULE

El comando del senador y candi
dato del Partido Radical, Anselmo Su
te entregó ayer una declaración publi
ca en la que indica que la determina
ción del mecanismo para elegir al can
didato único de la Concertación es un 
problema secundario

“El Comando del senador Sule re
afirmó que el problema esencial es el 
programa común de Gobierno y la lista 
única de Gobierno”, dice parte de la de-

Agrega que “desde el primer mo
mento el senador Sule sostuvo que la 
determinación del mecanismo era u 
problema secundario. Por 1o tanto el 
que se haya llegado a un acuerdo resul
ta positivo en la medida en que este 
asunto no seguirá distrayendo 1a aten
ción de la Concertación”.

en menos de 24 horas, fue la que I 
•mitió el acuerdo oficializado ayer i 
el encuentro sostenido en un céntn- 
hotel capitalino.

Los detalles del mecanismo serán 
dos a conocer hoy, mediante un co; 
unicado, según informaron ayer Freí 
Lagos, quienes se abstuvieron de en 
ar en detalles.

DELEGADOS a CONVENCION

El mecanismo acordado comprende 
n una primera fase una elección pri
maria de delegados a la convención.

Según se informó, participará en 
isa primaria el 30% de los militantes 
nscritos en los padrones de los partí 
dos Demócrata Cristiano, , ia‘uer- 
Por la Democracia y Radlcal„“J3nUae 
do inicial establece que el Pad™?Ae 
"ada partido sería objeto de un reficha 
te Estos elegirán los delegados a la 
Íonvendón U que tendría el carácter 
de "participarán también como electo- 
res en la primaria el 30% 4®¿°,s ge
rentes que alcancen a 
tídos según se señaló, hasta tiñes oe 
abril. Para el efecto se formará un pa
drón electoral con independientes ad 
herentes ate coalición. Esta parte aun 
no ¡rtá afinada por cuanto hay vanos 
aspectos que todavía no han sido escla 

reC1T°ambién será actor importante de 
la primaria el 40% de represenantes 
de los partidos, de acuerdo a su peso 
electoral o de acuerdo a su representa- 
tividad electoral. Esos representantes, 
ÍegaadVoesZ’aeia wnven®^"^^ ®{®ca ]

te“ dirigentes de organizaciones socia
les y directivas de partidos.

CAMPANA INTERNA

La campaña interna de los dos can
didatos se d®sarrollaríaAduraJltreJ°nomse 
ses de abril y mayo. A su término se 
realizaría, en primer término, la pri
maria, y posteriormente la convención. 
Una comisión especial estará a cargo 
de la conducción del proceso de prima- 
rias y de realización de la convención. 
Se calcula que a la convención asisti
rían intre 3.500 y 4.000 representan^

La fórmula acordada se sustenta 
en los principios de proporcionalidad. 
Para el efecto según se señaló, se to 
marán en cuenta los resultados de la 
elección municipal del 28 de junio pa
sado En esos comicios municipales la 
DC obtuvo cerca del30% de la v°ta®10" 
nacional, el PS-PPD cerca del 18% y 

r el PR e 4 5%. Estos porcentajes equi
valen al interior de la Concer ación 
apróximadamente all 54% para la De- 

I mocracia Cristiana, 33% para el PS-PPD
y9’5S%egPúnraiosP cálculos que se reali- 

I zaron ayer, tras conocerse detalles de I la fórmula, podría dar un resultado I aproximado de 60% para [a P0™1 Xa el I del abanderado de la DC y 40% para el V candidato del bloque PS-PPD.
■ Según ambos abanderados, el me 
I canismo es democrático, permite la I nartidoación de la ciudadanía y pro- I fundiza la democracia al interior de la 
■ Concertación, requisitos exigidos p 
■ Ricardo Lagos, quien, además, junto a I los partidos que te respaldan exigió 
■ que e1 resultado no sea predetermina- 
■ do Cumplió así, dijo, los acuerdos del 
■ Congreso del PS efectuado en La Se- 
■ rena, en el sentido de que el mecams- B mo sea democrático, transparente, p I ticipativo y que no esté predetermina- I do De no cumplirse estos requisitos, I según los acuerdos del congreso socia- 
■ lista el candidato único se decidirá en 
■ la primera vuelta, es decir, en diciem- 
H bre.

FREI-LAGOS
Tras la difusión del acuerdo a los 

medios de comunicación, Eduardo Freí 
junto a Ricardo Lagos, exPr®só sd c°™’ 
olacencia por haber concordado un me Smo que, según dijo respeta la dig
nidad de las personas y de los partidos.

Hizo presente que en las conversa
ciones con Lagos no se habló sobre cú 
teos políticos como algunos creen. Ex

nresó que, por el contrario, junto con el < 
mecanismo se abordaron temas tales 
comos'e'va a gobernar en un próximo i 
periodo, sobre la coalición de gobierno 
v sobre el acuerdo parlamentario.
y Precisó que de triunfar la Concer
tación en los comicios PresldenF'al?^ 
se trabajará por la modernización del 
PaíSFrei agradeció a continuación a La
gos “su transparencia y “flatenü- 
planteamientos” y valoró la fraterm 
dad demostrada por el aba"deradontdeen1. 
PS-PPD lo que permitió, dijo, el enten 
dimient arte Lagos, tras ®xPresar 
su satisfacción por el aeu®fdo ^rta 
que si bien es importante la Concerta 
ción más importantes son Chile y los 
chítenos Valoró, a la vez, el hecho de 
que en la fórmula concordada con Freí 
narticinen en las primarias militantes ^adherentes* de laPcoalición de gobier- 

n°' Calificó de histórico el mecanismo 
X^nt^  ̂

imPDesesttimóC que en la camPabenta 
mtentosP a^píantears^la^respecteva^ 

visiones programáticas de los ca"dld£ 
tos presidenciales, e indicó que es ne 
cesarlo que cada uno de los abandera 
dos entregue su visión sobre los proble
mas de la sociedad chilena.

Destacó la convención misma por
que ella permitirá debatir —dijo— te- 
mas sustantivos, a la vez que expresó la . 
esperanza de que el público se interese 

’ por los temas reates que se abordarán
Afirmó que en las conversaciones con 1 
Frei el único norte presente fue el in- ■ 
terés de Chile.

SERGIO BITAR

Luego del acto en que se dio cuenta 
global del acuerdo, los presidentes de 
tes partidos políticos entregaron su vi
sten acerca de esta primera fase del 
proceso de elección del candidato um- 
C° Sergio Bitar, presidente del PPD, 
en primer término, destacó que cul
minó un proceso de conversaciones en 
que prevaleció el interés de Chile, t 
¿orno 1o señalaron Freí y Lugos..Al mis
mo tiempo, dijo que prevaleció la de
mocracia al interior de la Concertación 
al respaldarse plenamente un Proceso 
democrático para la elección del can- 
dÍdaD°estacó Bitar la participación de 
miembros de los partidos V adber.e^es 
de la Concertación para elegir al can 
didato presidencial, al tiempo que re
saltó 1o señalado por ambos candidatos 
en sentido de que la campaña será un 
debate de ideas, en un ámbito de reai 
fraternidad en tes dos meses que du
rará.

GUTENBERG MARTINEZ
El primer vicepresidente de la DC, 

! diputado Gutenberg Martínez, consul- 
1 tado sobre el procedimiento que °P®’ 
1 rará con tes independientes que • adb}®' 

ren a la Concertación y hasta cuando 
habrá plazo para su inscripción, infor 
mó que hoy se darán algunos detalles. 
Otros aspectos de la fórmula, dijo, se
rán afinados entre el lunes y martes 
próximos. Observó Martínez que 
niazos van a ser bastante cortos.
P Martínez informó también que la 
campaña interna tendrá un marco re
ferencia! y por tanto será regulada. 
Destacó que toda la solemnización rea. 
lizada señala que aquí hay Concerta 
ción ahora y por muchos anos más no 
tan sólo para este periodo, sino tam 
bién para tes períodos siguientes. Y en 
e e senüdo, agregó, habrá una compe- 
tencia regulada en sus carácterísticas, 
acentuando 1o positivo. Destacó que el 
mecanismo integra el .«partí la 
nronorcionahdad en buena pane y 
tambiénel elemento de primaria acó- 
tada en los términos que se darán a co
nocer hoy-zó que acUerdo a la fór
mula aceptada, el resultado no está 
predeterminado. Precisó que Ia con
vención integra elementos de^propor
cionalidad y de primarias. Comentó 
que luego de conocerse en detalle la 
fórmula, se observará cómo se han res
petado los pareceres de ambas partes, los

DECLARACION PUBLICA ■
Los partidos participantes en las M 

conversaciones emitieron ayer la si- ■ 
fruiente declaración publica. ■
8 “La Democracia Cristiana, el Par- ■ 
tido por la Democracia y el Partido So- M 
cialista tienen la satisfacción d® co- ■ 
montear a 1a opinión publica que han ■ ffegado a un acuerdo sobre una fór- ■ 
mula que permite dar una solución glo- ■ 
bal a los objetivos compartidos de en- ■ 
frentar la elección presidencial de di- ■ 
etembre de este año, representados por ■ 
un único candidato de la Concertación, ■ 
concurrir a la elección parlamentaria ■ 
en una lista común, gobernar a partir ■ 
a? 1094 sobre la base de un pacto poli- ■ üco de gobierno, y orientar 1a acción | 
del futuro gobierno por un programa ■ 
también unica^ acordada se sustenta I 
Pn tes principios de proporcionalidad, ■ 
de participación ciudadana y profun- I 
dización de la democracia. Concreta- I 
Se ella se traducirá en la realiza- I 

— BBSSIg- 

estaría predeterminado, ^antotes müúantes^co .

C1Ón“A partir de este marco, una comi- 1 
i sión que aspiramos que participe en la 1 

conducción del proceso de primaria y ] 
de realización de la Convención, 1 
vará a cabo el afinamiento de la fór- I 
mula la que será planteada a la c°usi- ; 
deración de las respectivas instancias 
partidarias. Asimismo, en los próximos 
días se someterá esta propuesta a la 
consideración del Consejo de Presiden
tes de Partidos de 1a Concertación.

“El acuerdo logrado reviste una 
trascendental significación en térmi
nos de la proyección de la Concertación 
y de la importancia de esta proyección 
para el enfrentamiento de los grandes 
desafíos nacionales de Profundl^acldt' 
democrática de Chite, eliminando de- 
fteitivamente tes enclaves autoritarios, 
v de perseverancia en el camino del 
crecimiento económico con equidad 
única alternativa para la solución del 
problema de la pobreza

en las primarias porque todo pro- . 
electoral supone la existencia de i
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Lagos inició su campaña 
para ganar la primaria

“¡Con razón y con pasión, 
los llamo a ponerse de pie, 
porque ahora sí, la campaña 
comenzó y de todos noso
tros depende el triunfo que 
obtendremos!”, expresó 
Ricardo Lagos.

Extensos y frenéticos 
aplausos en favor del candi
dato presidencial del PS, 
PPD y PDI, fueron la tóni
ca, después que Lagos seña
lara ayer, en el edificio 
“Diego Portales”, el inicio 
de su campaña para ganar la 
primaria (ver páginas 8 y 9).

El candidato participó, en 
el último momento, en la 
apertura de la convención 
programática, luego de que 
horas antes se había firmado 

En el edificio “Diego Portales", Ricardo Lagos señaló que si 
el acuerdo con Freí no se hubiera alcanzado, su candidatura 
habría seguido hasta diciembre.

el acuerdo definitivo en 
tomo al mecanismo para la 
elección del aspirante único 
de la Presidencia por la 
Conce nación.

Reiteró que si el acuerdo 
no se hubiera alcanzado, su 
candidatura llegaría hasta 
diciembre y que desechó 
todo intento de negociación.

Manifestó que “el signifi
cado de hoy trasciende, a mi 
juicio, lo que puede ser el 
entendimiento menor para 
resolver una coyuntura, y 
tiene que ver con una res
puesta de altura de país para 
resolver cómo una gran coa
lición política es capaz de 
apelar a las bases para que 
ella sea, en último término, 

quien diga la última pala
bra”.

Enfatizó que el éxito de 
este entendimiento, es fruto 
de las fuerzas de la izquier
da: “¡Porque nosostros le 
dijimos al país, habrá prima
ria y ahora, sí señor, hay pri
maria en Chile”.

El candidato se refirió, 
posteriormente, a la trascen
dencia de la convención 
programática como una 
puesta en limpio de las ideas 
y cómo plasmar los desafíos 
nuevos.

CONVENCION

El encuentro partió media 
hora después de lo progra
mado, en el salón principal 
del Edificio “Diego Porta
les”. Se inició con videos 
que mostraban el cambio de 
gobierno y los logros obteni
dos en este período. Hubo 
un sentido recuerdo por el 
ex Presidente Salvador 
Allende.

Fueron expositores los 
titulares de partidos: Sergio 
Bitar, por el PPD; Fanny 
Pollarollo. PDI, y Germán 
Correa, PS, en ese orden, 
quienes hablaron de los 
principales temas que se tra
tarán en estos dos días de 
convención.

Cabe señalar que. curiosa
mente, se encontraba en 
convención programática el 
ex presidente del Partido 
Humanista, José Tomás 
Sáenz, quien hace poco 
renunció a dicha colectivi
dad. Hasta ayer, Sáenz no se 
había pronunciado por cuál 
candidato se decidiría.

Pamela Gutiérrez 1 5

3 3 0 7
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Habrá Concerta™*
Freí y L¡¡os es&ara 

an acordeón
< Z h ',;lrOnaVer'con el 
pn . .° eno de quepo, 
fin habían acordado un meca- 

dn^° ^designar al candi- 

ción EiT0;'3 Conce«a- cTcareLPr°Ced,mÍentoserí'a 
acarcada primaria con con

vención, en los ténninos plan
udos por ]os negociadores 
de la Democracia Cristiana y 
n P^dos Socialista y por la 
Democracia. P 
faeeS|deCÍr’S,meCanÍSmosatis- 
face las condiciones de demo 
cratico, transparente y de 
pedid ° n° Predete™inado, 
Pedido por el comando de 
^osre°mo también e! de no 

ejar al azar gran parte del
Proceso, como había exigido y 
consign ó h n»---------

qne participarán en Æn 

vención, en la cual surgirá el' 
candidato único de la multi- 
partidaria oficialista.

En la elección primaria nar- 
dciparan los militantes y adhé
rentes de Jos partidos de la 
Concertación. Los delegados 
electos serán el 60 por ciento 
de los convencionales, dividi
dos en un 30 por ciento para 
losmscntosen las colectiva 
es políticas y el otros 30% 

adtó °S '"dePendientes que 
adhieren al Gobierno. M

El 40 por ciento restante de 
do nnV?í'On eStará Agra
do Por delegados de derecho 

consiguió la Democracia'criZ losTi n d,rigei’tes de 
üana- *°S Par"dos, parlamentarios y

Los abanderados de la DC v ,ConceJa¡es- Cada colectividad 
del P^PPD dieron a conocer “brará de acuerdo 
el acuerdo en el Hotel PL> esultados que obi Sa" Francisco, L mSioX *a Acción 

carachos llenos de risa y apre- 
tonesde manoplas, porque^e 
esa manera se puso fin a un 
««oque amenazó rom
per la Concertación. Este 
mecanismo implica que el 
^riamS eVará Una S°'a ,ista 
Pylamentana a las elecciones 
de diciembre próximo, para 
elegir al sucesor de Don Pato 
y la mitad del Congreso más 
un solo programa.

primaria

La primera pata del proce- 
dtmiento es la elección prima-

0 «a, de acuerdo a su "peso” 
político. 1 ° Presentes. Los principales 

negociadores ingresaron^ un 
salon para la ceremonia priva
da de firma del acuerdo 
mientras que en otro se pr¿ 
Paraba un coctel para cele- 
b,ar como corresponde el 
P™clpal acontecimiento polí
tico de los últimos días P

Al termino del encuentro 
los caperuzos coincidieron en 
señalar que en Chile habrá 
_ n para rato y ase-

ción. 7 a °P°S'-

- a los 
que obtuvieron en

1 municipal,

Puras risas

eiaÜ'° en fiue se anunció 
dé F, e& ° asistieron, además 
caner yU§°S’ ,os máximos 
caperuzos de los partidos 
negociadores. Por labe con

Ikrm?S .y Gu¡- 
termo Sandoval, mientras r '1“v' ' ___ _

que por el PS-PPD lo hicieron „Certac,ón P~m rato y ase- 
S™.K?"r■!.“»

recib.o con el manso apretón 
deeiaX°SiyabraZO’COm°Para 
dejar en claro que estaban a la 
P'ma con el acuerdo.
la i?™' a Seguir dando 
a mano por mucho tiempo 

, , dijeron en medio de las
r'sas y aplausos de todos £
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Extenso itinerario
de la negociación

Las conversaciones sobre el 
mecanismo para la elección 
del candidato único de la 
Concertación se iniciaron en 
diciembre del año pasado, 
tras ser aprobado el informe 
de la comisión que elaboró 
un conjunto de alternativas 
sobre esta materia.

Entre ellas estaban la selec
ción de un candidato único, el 
acuerdo político de los parti
dos, la convención de delega
dos de los partidos, la con
vención cívica, la primaria 
con convención, convención 
mixta, primaria abierta y con
tienda abierta o primera vuel
ta presidencial.

LOS RESPONSABLES

panorama y se reencauzó el 
curso de las conversaciones. 
El presidente subrogante de 
la DC, Adolfo Zaldívar, 
anunció en esa fecha que el 
acuerdo oficial del partido 
era la realización de una con
vención.

Posteriormente, se acordó 
incorporar la primaria para 
elegir a una parte de los dele
gados a esa convención. El 
otro segmento lo formarían 
convencionales de acuerdo al 
peso político de cada colecti
vidad.

El problema fundamental 
estribaba en el porcentaje de 
los delegados que participarí
an en esa primaria.-El sector 
Lagos planteó siempre la idea 
de que fuera un mecanismo 
democrático y participativo, 
donde no estuvieran prede
terminados los resultados.

Los equipos negociadores 
quedaron constituidos en 
enero pasado y ellos fueron 
los secretarios generales de 
los partidos Socialista (PS), 
Luis Maira; del Partido por la 
Democracia (PPD), diputado 
Jorge Schaulsohn, y de la 
Democracia Cristiana (DC), 
Genaro Amagada, y los vice
presidentes del PPD, diputa
do Víctor Manuel Rebolledo, 
y de la DC, diputado Guten
berg Martínez.

Las conversaciones se inte
rrumpieron entre la primera y r------ J. .
la segunda semana de febrero hubo dos reuniones entre 
con motivo del período de Frei y Lagos que zanjaron 
vacaciones. Hubo avances y definitivamente el problema 
retrocesos y ambos candida- y llegaron al acuerdo final. El 
tos presidenciales, Eduardo fantasma de los dos candida- 
Frei y Ricardo Lagos, estu- tos presidenciales reapareció 
vieron constantemente infor- en los últimos días en el PS y 
mados de estas reuniones. el PPD, al tiempo que perso- 

Un ácido intercambio de ñeros de la DC anunciaron 
opiniones se produjo entre la que estaban trabajando en un 
DC y dirigentes del PS y del escenario de dos listas parla- 
PPD en febrero, luego de que mentarías. _ ,
estos dos partidos, más el 
Humanista Verde y el PDI, 
hicieran pública una propues
ta de primaria en ausencia de 
los titulares de esas colectivi
dades.

Al retorno de los negocia- ---------------
dores oficiales se clarificó el exigiría más trabajo.

EL RETROCESO
Con un apretón de manos, los candidatos Ricardo Lagos y Eduardo Frei sellaron el acuerdo de competencia interna de la 
Concertación para designar al representante único en la carrera presidencial.

Procedimiento culminará en una convención gigante *

Con elección primaria 
se elegirá al candidato

r^xiT-rxT'T'Ct ‘’Q¡ifiafirmó (111

El diálogo quedó estancado 
en los primeros días de marzo 
y volvió a reanudarse luego 
de un acuerdo tomado en 
este sentido por el consejo 
nacional de la DC.

En esta fase se incorpora
ron a las conversaciones los 
presidentes de los partidos 
políticos y, posteriormente,

en los últimos días en el PS y 
el PPD, al tiempo que perso- 
neros de la DC anunciaron 
que estaban trabajando en un

Incluso, se ordenó en 
ambos bloques elaborar estu
dios sobre elecciones parla
mentarias en forma dividida, 
lo que para unos se estimó 
muy peligroso y, para otros, 
sólo un factor de riesgo que

La Concertación elegirá al 
candidato único presidencial 
en una convención con elec
ción primaria, según el 
acuerdo dado a conocer ayer 
oficialmente por Eduardo 
Frei y Ricardo Lagos, en un 
céntrico hotel de la capital, 
el cual fue calificado de his
tórico y similar a los logra
dos en 1988 y 89.

Asimismo, el entendimien
to implica una lista parla
mentaria común, un progra
ma único y un pacto político

Padrones de votación 
estarán listos en abril

Los dirigentes políticos anunciaron que 
hoy se entregarán los detalles de la convo
catoria a la elección primaria y posterior 
realización de la convención que elija al 
candidato único.

Por los antecedentes recogidos anoche, 
se reiteró que en la primaria votarán todos 
los militantes que se inscriban en un nuevo 
padrón, que cada partido tendrá que reno
var en abril. Sufragarán también los inde
pendientes, para los cuales se abrirá un 
registro especial. Cada elector que desee 
participar deberá tener el patrocinio de un 
militante de algún partido. De esta manera 
se elimina una posible infiltración.

En una fecha aún no determinada, tanto 
militantes como independientes inscritos 
votarán por uno de los candidatos de la 
Concertación en sus respectivas comunas. 
El recuento de votos se realizará a nivel 
regional.

Dependiendo de los votos que obtenga 
cada uno de los aspirantes, se elegirá el 
número de delegados que participarán en 
la convención. Si el número de delegados 
independientes fuera mayor al de los mili
tantes, se harán listas separadas de 30 por 
ciento cada una. Entonces, del 60 por cien
to de los delegados que participarán en la 
convención, el 30 por ciento será militante

y el otro 30 por ciento será independiente.
La convención será un evento en que 

participarán entre 3.500 y 4.000 convencio
nales, de los cuales el 60 por ciento proven
drá de las primarias y el 40 por ciento de 
los partidos, en proporción a su peso políti
co. En este suceso se sancionarán las listas 
parlamentarias a nivel de partido.

ENRIQUE CORREA

El ministro secretario general de Gobier
no señaló que el acuerdo alcanzado en la 
Concertación, en tomo al mecanismo para 
elegir candidato presidencial, “es una gran 
noticia”. Agregó que “es un paso más ade
lante en la dirección de obtener un segun
do gobierno de la Concertación”.

ANSELMO SULE

Desde Osorno, donde se encontraba 
anoche el senador Anselmo Sule, su ofici
na de prensa emitió un comunicado en que 
señala que “el comando presidencial del 
senador Sule participará en el sistema que 
se haya acordado, cumpliendo así las ins
tancias democráticas que determinará la 
Concertación para elegir a su abandera
do”.

‘’Significa, afirmó, que 
esta coalición, que ha dado 
estabilidad a Chile, que ha 
consolidado el sistema 
democrático, ha encontrado 
las modalidades para que de 
una manera ampliamente 
participativa, tanto militan
tes, adherentes como simpa
tizantes puedan decir su 
palabra respecto de quién 
desean que sea el candidato 
de la Concertación.

Sostuvo que más allá de 
ello "es una modalidad 
nueva y es un paso histórico 
en el sistema político chile
no. Hemos introducido un 
elemento de democracia 
dentro de la Concertación y, 
tal vez más importante, un 
elemento de democracia 
dentro del país”.

"Lo que vamos a acome
ter ahora, especificó, más 
que un enfrentamiento de 
personas, que no lo puede 
ser, son tal vez ideas, visio
nes, en donde, dentro de un 
marco común, diremos lo 

Ricardo que pensamos respecto de 
'a, los temas que interesan a 

y cada chileno y chilena y esto 
será de una manera amplia y 
participativa y esto es bueno 
para Chile”.

Lagos señaló que no cabía 
duda de que el próximo pre
sidente de Chile será de la 
Concertación y que las tare
as que acometerán en los 

esenciales para el futuro del 
país a partir del 94.

Refiriéndose a Frei, indicó 
que "sería disminuir a él el 
suponer o pretender que hay 
negociaciones respecto de lo 

te de Chile. Este, una vez

FREI, CONTENTO

Eduardo Frei dijo que 
podían decir con toda clari
dad al país que estaban con
tentos y optimistas y que 
lograron un acuerdo que 
respeta la dignidad de los 
partidos, de los candidatos y 
de las personas.

"Hemos hablado de cómo 
vamos a proyectar la Con
certación, precisó. Cómo 
vamos a gobernar como una 
coalición. Vamos a acome
ter tareas que no hemos 
podido cumplir en este tiem
po, fundamentalmente, por
que no tenemos la mayoría 
en el Parlamento. Vamos a 
trabajar arduamente para 
tener un acuerdo parlamen
tario que nos permita tener 
una gran mayoría en las 
elecciones de diciembre y 
vamos a trabajar esencial
mente por aquellos chilenos 
a los cuales la modernidad y 
el progreso no les ha llega
do”.

Agradeció a 
Lagos "su transparencia,

expresó que este es el inicio 
de un trabajo muy importan- 
te para el futuro. "Es la cop

la tinuación y profundización 
de una tarea que iniciamos -- .
hace ya hace varios y que sidente de Chile 
hemos cumplido exitosa- ——♦o-;*" v m
mente con el Gobierno del __ 
Presidente Aylwin. Yo diría próximos dos meses son freí y Lagos SC ICU1I1LM.1, rresiucmv u:. _____ol f„t„m HaI

con los equipos negociadores que este es un momento tas- 
aproximadamente una hora, tonco tan importante como 
Luego, en la conferencia de el del 88 y el o

LAGOS

Ricardo Lagos puntualizó que deba hacer un presiden- 
’orrea 'del que "es un acuerdo muy te de Chile. Este, una vez 

- ’ ■ importante para la Concer- elegido, resuelve quiénes 
tación, pero tal vez es más son sus colaboradores y eso 

es en lo cual hemos coincidi
do ambos”.

de gobierno.
Ambos postulantes coinci

dieron en señalar que este 
acuerdo tiene como único 
norte el interés de Chile. 
También rechazaron los 
comentarios que durante las 
conversaciones se haya 
hablado de cuoteos de 
poder.

El procedimiento se tradu
cirá en la realización de una 
convención que, "acogiendo 
criterios de proporcionali
dad, esté compuesta mayori- 
tariamente por representan
tes elegidos en un proceso de 
primarias, en las que podrán 
participar tanto los militan
tes como los independientes 
que adhieren a la Concerta
ción”.

El detalle de esta conven
ción estará contenido en un 
documento que será entrega
do hoy a la publicidad.

En tanto, una comisión 
que podría participar en la 
conducción del proceso de 
primarias y de realización de 
la convención llevará a cabo 
el afinamiento de la fórmula, 
la que será planteada a la claridad y fraternidad 
consideración de las respec- <*vr,rPcn míe este es el ir 
tivas instancias partidarias.

Esta propuesta será some
tida en los próximos días a la 
consideración del consejo de 
presidentes de partidos de la 
Concertación.

Previo al anuncio oficial, 
Frei y Lagos se reunieron 

aproximadamente una hora, 

prensa, los candidatos presi
denciales estuvieron acom
pañados por los presidentes 
de los partidos Socialista 
(PS), Germán Cc.rcu; 
PPD, Sergio Bitkr, y el vice
presidente de la Democracia -------- - r----
Cristiana (DC), diputado importante para Chile y los 
Gutenberg Martínez. chilenos .
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“Esto permitirá movilizar las bases de la Concertación”, dijo Camilo Escalona

Satisfacción en área socialista
por acuerdo de R. Lagos y E. Frei

Ano Moría Ojeda

SANTIAGO

D
espués de las tensas y 
agotadoras jomadas de 
los últimos días, ayer 
en el edificio Diego 
Portales, los dirigentes 
del mundo socialista 
reunidos para poner a punto el 

programa de gobierno de La
gos, se mostraron contentos y 
satisfechos por el acuerdo logra
do el viernes, entre su abandera
do presidencial y Eduardo Frei.

Para el diputado socialista 
Camilo Escalona, el humo 
blanco que salió el viernes en el 
Hotel Plaza San Francisco, 
permite reformular y renovar el 
acuerdo político de lamultipar- 
tidaria. “Creo -dijo- que este 
acuerdo nos va a permitir la 
movilización de las bases so
ciales de la Concertación y al 
mismo tiempo, permiten al 
mundo del PS y del PPD traba
jar para que el candidato final < 
sea Ricardo Lagos”.

Escalona explicó que si bien “ 
el acuerdo no contiene exacta- J 
mente lo que era la posición 
inicial de los partidos que sus
tentan la candidatura de Lagos, 
tampoco recoje la postura pri
mitiva de la DC. “Se estableció 
un acuerdo sobre la base de las 
dos partes y se llegó al punto en 
que se tenía que lograr sin que 
esto constituya en plenitud lo 
que nosotros esperábamos, 
como tampoco es la plenitud de 
lo que quería la DC”.

Por su parte, Clodomiro Al-

meyda, manifestó que siempre 
estuvo convencido de que en úl
timo momento se iba a llegar a un 
arreglo con la Democracia Cris
tiana. “Creo que en general las 
bases están contentas Los socia
listas habían planteado unsistema 
participativo para arribar a una 
conclusión y creo que, puntos 
más puntos menos, la fórmula a

FRENTE A FRENTE

Gladys Marín

"Lagos se bajo"
Lagos se ha bajado. La candidatura de Lagos 

terminó" sostuvo la dirigenta comunista Gladys Marín, 
quien afirmó que el acuerdo electoral de la Concertación, 
significa el retiro de la candidatura del ex ministro de 
Educación Ricardo Lagos, y “acrecentará la candidatura 
del padre Eugenio Pizarro”, el abanderado presidencial del 
MIDA.

“La base socialista de la Concertación entregará su voto 
a la campaña del MIDA, porque ha quedado claro que el 
candidato de la Concertación es Eduardo Frei”, agregó.

Por otra parlé, Gladys Marín sostuvo que hay grandes 
coincidencias entre el MIDA y el Partido Humanista, que 
el martes pasado se retiró de la Concertación.

“Con los humanistas hay grandes coincidencias en la 
crítica que ellos hacen al modelo neoliberal y cuando dicen 
que la Concertación no tiene proyección pues está en una 
fase terminal. Por estas coincidencias creo que mañana 
podría haber un acuerdo electoral y debemos hacer 
esfuerzos por lograrlo”, indicó

El efusivo abrazo eptre Lagos y Frei, provocó ayer sabrosos comentarios entre los relajados participantes al 
congreso programático del candidato PS-PPD.

que se llegó era un propósito 
sostenido por Ricardo Lagos”.

ANGEL FLISFISH

Angel Flisfish, encargado 
del programa del comando de 
Lagos, comentó que este acuer
do constituye un gran éxito, 
porque durante las últimas se

Víctor M. Rebolledo, dirigente del PPD

"G. Mará está frustrada"
Respondiendo a la 

dirigenta del Partido Comu
nista Gladys Marín, en cuanto 
a que el mecanismo acordado 
es una forma suave de bajar a 
Lagos, afirmó: “La ultra 
izquierda de manera perma
nente ha hecho de nuestra 
postulación el blanco de sus 
principales ataques”.

Aseguró que las palabras 
de Gladys Marín, obedecen a 
que “está frustrada porque se 
había hecho muchas expecta
tivas con que finalmente no 
habría acuerdo para primarias 
y Lagos finalmente bajaría su 
candidatura. Hoy sabe que la 
izquierda democrática tiene 
grandes posibilidades”.

manas se habían dado muchos 
elementos en contra de la cele
bración de un proceso de pri
marias y de una convención. 
“Hemos triunfado, porque he
mos logrado persuadir a nuestros 
compañeros de coalición de que 
esa era la manera más adecuada 
de proceder. Hemos democrati
zado la Concertación misma”.

Víctor Manuel Rebolledo, vi
cepresidente del PPD.

Explicando 
el Mecanismo

El diputado y negociador del PPD, Víc

tor Manuel Rebolledo, dijo que, “aún que
dan muchas cosas por definir en la organi
zación de la Convención. El número de 
delegados, los lugares, fechas de votación y 
la forma cómo se realizará el refichajcdclos 
militantes de cada partido”.

A modo de ejemplo del procedimiento 
que operará, Rebolledo explicó que, si se 
inscriben en una comuna mil 500 militantes 
de los partidos de la Concertación y dos mil 
adherentes, todos ellos elegirían 10 de los 
tres mil convencionales, los que deberán 
votar por un candidato. Luego, de acuerdo a 
la proporción de votos que obtenga cada 
abanderado, se decide cuántos de esos 10 
delegados que corresponden a Frei o Lagos, 
van a la Convención.

'Por ello, aseguró que el candidato que 
llevará más delegados a la Convención será 
aquel que saque más votos en las primarias. 
“Éso es democracia y la derecha haría muy 
bien en seguir el ejemplo de la Concerta
ción”, dijo.

Relajo y sonrisas a 
la espera de Lagos

sonrientes seInformales y

veían los cerca de mil 300 de
legados que participaron ayer 
en la convención programáti-
ca de la candidatura de Ricar
do Lagos. Se respiraba relajo y 
satisfacción. Los comentarios 
de pasillos, antes de entrar a 
las reuniones de trabajo, junto 
a un cafécalicntitoy a un aliado 
de queso y jamón, fueron la 
tónica. Incluso, uno de los 
coordinadores debió llamarlos 
con un fuerte sonido de palmas 
para que ingresaran a sus res
pectivas comisiones.

Aunque nadie lo decía, to
dos esperaban silenciosamen
te la llegada del candidato. Pero 
Lagos, según se supo, estaba 
cansado y había decidido to
marse el día libre y hacer su 
aparición en la larde. También 
se quedaron con los crespos 
hechos los periodistas, quienes 
cansados de esperar, cerca de 
las 14 horas, tomaron sus gra
badoras, micrófonos y aban
donaron el Diego Portales.

Pasado el mediodía, y con 
bastante quorum , se iniciaron 
seis comisiones temáticas

donde se discutió sobre rela
ciones político-instituciona
les, relaciones internaciona
les, medio ambiente, cultura,
calidad de vida y equidad; y 
economía.

A pesar de la importancia 
del evento, todos parecían “en 
otra”. Los organizadores co
rrían de un lugar a otro, po
nían lienzos para conferen
cias, controlaban el ingreso 
de los asistentes y entregaban 
instrucciones. Mientras los 
encargados de prensa del co
mando de Lagos hacían des
esperadas a llamadas a diri
gentes y negociadores, para 
conseguir que alguno llegara 
a tiempo a explicar los deta
lles sobre el mecanismo.

También hubo reencuen
tros, abrazos apretados, besos 
efusivos, coquetas minis 
apretadas, una frustrada con
ferencia de prensa de Carlos 
Ominami, el que fue sacado 
de la cama para reemplazar a 
Lagos, y golpecitos en la es
palda, que denotaban la sa
tisfacción del acuerdo alcan
zado.

La Nación, Domingo 28 de Marzo de 1993
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La Agrupación de Madres Solteras se chantó en pleno Paseo Ahumada para juntar firmas 
de adhesión al proyecto de ley de paternidad responsable. Hasta el candidato José Pine
ra cachó que la movida era buena onda, luego de un blablá con la presi de la entidad, 
Marta Ceballos.

Para apoyar ley de paternidad responsable

Mamitas solteras siguen 
recolectando millonarias
Igual pascual, sin incidentes y aunque 

sigue la mocha por las recolecciones de 
firmas en el centro, las féminas de la 
Agrupación de Madres Solteras y el dipu
tado DC, Hernán Bosselin, se pusieron a 
reunir las millonarias de la gallada en el 
Paseo Ahumada al mediodía, onda de 
obtener mayor apoyo para la aprobación 
del proyecto de ley de paternidad respon
sable.

El honorable dijo que la actividad esta
ba dentro del derecho de la gallada a 
expresar sus ideas y a reunirse sin previo 
aviso, más todavía, agregó, si las mamitas 
solteras se instalan en la vía pública con 
mesas y sillas, sin perturbar el orden ni 
impedir el libre tránsito de los demás y en 
la onda más pacífica.

Bosselin expresó que la recolección de 
firmas fue avisada a la Intendencia Metro
politana con las correspondientes 48 
horas de anticipación.

Contó que la ley de paternidad respon
sable hará posible que se empleen las 
pruebas genéticas para determinar si un 
compadre es el hechor de una guagüita o 
no lo es. Los resultados de estos exáme
nes son al callo y su confiabilidad es del 
100%. Añadió que es muy probable que 
esta iniciativa sea ley durante abril.

Marta Ceballos, presidenta de la madres 
solteras, manifestó que el martes la agru
pación entregará a los presidentes del 
Senado, Gabriel Valdés, y de la Cámara 
de Diputados, José Antonio Viera-Gallo, 
más de 12 mil firmas reunidas.
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transparente, participativo y sin una < 
determinación previa es decir que 
tenga un grado de mcertidumbre sobre 
e’Oratsae? acuerdo las tareas que de
ben asumir los partidos son afiliar a m- 
dependientes que adhieran a lai Co>n 
certación quienes deben ser patroci 
nados por dos militantes de partidos 
políticos de la multipartidana, reDcha 
a sus militantes en un tiempo record y 
prepararse para la campana interna 
nivel nacional de los candidatos r y 
Lagos quienes recorrerán los distintos 
puntosqdel país planteando sus respec- 
tÍVaffiPentesade la Concertacióni afir 
marón oue sin duda la campana tendrá 
un marco referencial a objeto de evitar 
que los candidatos, dingentes omili 
tantes se ataquen mutuamente. E coalición se d’a gran significación a la 
campaña interna porque según se se 
ñaló permitirá exponer las Propuestas 
que se analizan al interior de la Con 
certación. dirigentes del conglome- 
rado reiteraron las ventajas del meca
nismo que, según indkaron permitirá 
elegir en forma democrática al aoan 
derado presidencial de la coalición.

Sergio Bitar, resalto que el proce 
dimiento acordado da ventajasiprnnci 
pálmente a la democracia porque se ha 
logrado que vanos cientos de miles ae 
nersonasde una coalición participen de 
manera^emocrática y transparente en 
la elección de un candidato En el caso 
nuestro —dijo— además hemos con
seguido condiciones muy satisfactorias 
de *^(Cs ^i^^noso?ros valoramos
que tenemos P°sibilidadíiS y i.
oor eso que vamos a entrar a las pri 
marias Sobre las ventajas que tiene 
nara la candidatura de Lagos aplicar el 
Criterio de la proporcionalidad en el 
mecanismo, dijo Bitar que tendr|n oca
sión de participar todos los militani

PARA ELEGIR A LOS DELEGADOS A LA CONVENCION: .
Primarias Serían la 3 Semana de Mayo

i rio la DC PPD v PS afinaban los detalles del acaer
• Ayer, los secretarios generales de la , X. , . unico de la Concertacion, los 

................
Los detalles del mecanismo para 

determinar al abanderado único de la 
onneertación —que comprende pri
mero, una elección primms y Juego

Por la Democracia, Genaro Arnag . 
Luis Maira y Jorge Schau sohn.respec 
SEfe 

fas directivas de ambos partidos en 
PFÓ^Primarias, elección en que se 

, ■ / J rAcÉ He ios delegados a la co- vmwtónfs^e^ectuarianprobablemente 

mn anrnhado en su globalidad por los 

míe el acuerdo logrado entre los can 
didatos Eduardo Freí y Ricardo Lagos 
será comunicado oficialmente al c - 
sejo de presidentes de Partidos de la 
Concertación convocado para el martes 
P°r HoTelplenodel comité central del 
Partido SocFalista-convocadoparolas 
16 horas, en Vergara 366— sera inror 
mado en detalle por su Preslderdt9 J 
mán Correa v por su secretario gene
ral Luis Maira, sobre el procedimiento 
concordado pare elegir el candíate 
i'mirn a la Presidencia de la Kepuonca. 
fguaímente, el Partido por la Democra
cia ha convocado para hoy a sus estruc 
turas máximas para informarles acerca 
de la fórmula que permitirá, según lo 
exigido por los partidos que respaldan 
a I feos elegir al abanderado presiden
cial ín un procedimiento democrático,

de los partidos y también los indepen- 
dlen^^^“anismo tiene dos 

elementos principales, la.P™1^ 
Un?iraen?eFyn30%6dediXlSes); 

^el resto serán personas que de alguna 
manera van a expresar lo que han sido 
uj«nrpsultados de las elecciones muni
cipales y parlamentarias últimas, c°ns- 
tituyéndose así un gran espacio de par- 
tÍCÍPRecakódequeCÓel PS-PPD considera 
que ha conseguido imP°Fta"tea ®|Pa

na dentroPde la Concertacion. Tenemos 
posibilidades y por eso hemos entrado 
en esto”, recalcó.

JORGE SCHAULSOHN

secretario general del Partido 
por la Democracia, Jorge Schau.Js°hn, 
informó ayer que se está redactando 
m comunicado público con los porme
nores™! mecanismo, el que tiene que 
ser aprobado por los candidatos y pre
sidentes de los partidos políticos.

Pero en lo esencial, dijo, éste con
siste en la realización de una conten
ción en que el 60% de los delegados:» 
elegirán en una elección primaria. Tie 
nen derecho a voto los militantes de los 
nartidos políticos que han hecho eiec 
cienes l^PR PDC, PSey PP ™oneun 

máximo de lOo’.OOO afiliados por coman
do y todos los ciudadanos que sin mili
tar en ningún partido se consideran de 
la Concertacion y quieren participar. 
Podrán votar por Freí y por Lagos y los 
ganadores en las primarias, en calidad 
de delegados, irán a la convención, don 
de votarán por Freí o Lagos.

El otro 40% de los asistentes a la 
convención serán designados no ele ¿dos“ los partidos políticos de

Abñañdo^^deícií^s para las prima
rias y posterior convencen seencjaen 
tran los encargados de la UC, tro g, 
tras el acuerdo sobre mecanismo logra 
do el viernes entre los P^ndidatos

Ricardo Lagos y Eduardo Freí. 
acuerdo a los resultados de la elección 

mUnpo'drá votar como independiente 
cualquier persona que lo desee y que 
m adherente de la coalición. Tendrá 

oue Inscribirse en un registro con sus 
datos personales y deberá contar con el 
natrocinio de dos militantes de la coa 
ación. El dia de la primaria habrá un 
lugar de votación para él, ejerciendo su 
derecho a voto entre los dos abandera- 
dos Los patrocinantes no necesaria 
mente deben ser del mismo partido ° 
importante, se dijo, es que acrediteni la 
calidad de independiente adherente 
la coalición de Gobierno. (. /'

LUIS MAIRA 4 i C

Por su parte, el secretario general 
del PS Luis Maira, comunico que hoy 
la directiva de su partido mamará al 
pleno del comité central de los acuer
dos logrados. Dijo también que se pon
drá en marcha un gran esfuerzo parti
dario para registrar y refichar ajos mi 
litantes socialistas, obtener la maxima 
cantidad de independientes que adhie i ítía la candidatura de Ricardo Lagos 

1 y estructurar en cada una de las co 
muñas el proceso de organización y s 
guimiento de la elección primaria, 
“que es la más importante que en el 
país se ha realizado nunca para elegí 
al candidato presidencial

2 0
3 3 03
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Se avecinan tiempos de cambio", d¡- 
|O Viera Gallo.

Valoran acuerdo de la Concertación '
Diputado José Viera-Gallo calificó de “gran éxito” el acuerdo Frei-Lagos.

CONCEPCION (Nello Rollen).- El 
presidente de la Cámara de Diputados, 
José Antonio Viera-Gallo (PPD), va
loró como “un gran éxito“ el acuerdo 
logrado por Eduardo Frei y Ricardo 
Lagos, acerca del mecanismo para de
finir al candidato presidencial de la 
Concertación.

Viera-Gallo expresó que le parecía 
muy importante que el mecanismo 
acordado sea “democrático, participa- 
tivo y transparente” y que permita de
signar un sólo abanderado del actual 
conglomerado de gobierno. “Todo esto 
nos permite mirar el futuro del país 
con optimismo; permite restablecer la 
confianza en los partidos políticos y en 
la responsabilidad de sus dirigentes", 
dijo.

Agregó que creía que “todas las fuer
zas obtuvieron lo que buscaban; noso
tros (PPD-PS) queríamos un mecanis
mo participativo y eso se ha obtenido, 
y en el caso de la DC siempre planteó 
la conveniencia de una convención, y 
ella también se estableció”.

Requerido acerca de la no partici
pación del candidato radical, Anselmo 
Sule, en esta negociación final, Viera- 
Gallo expresó: “Yo entiendo que el PR

partidos de la Concertación, aunque i 
dijo, “yo no sé cuál va a ser la decisión 
de Sule“.

Expresó que hoy el acuerdo será ra
tificado por el PS en pleno y por la di
rectiva del PPD, y una vez que el resto 
de los partidos lo apruebe, la Concer
tación deberá reunirse como conglo
merado “para echar a andar el meca
nismo lo antes posible”.

Respecto de la cantidad de electores 
que participarán en esta primaria, el par
lamentario rehusó entregar cifras: “Yo no 
me pondría metas cuantitativas, porque 
no es eso lo esencial. Lo fundamental es 
que las personas que quieran participar 
puedan nacerlo; habrá algunos más acti
vos que se adherirán y manifestarán su 
preferencia por uno u otro candidato y 
seguramente habrán otros más pasivos, 
que esperarán el resultado de la conven
ción”, dijo.

Viera-Gallo afirmó que este acuerdo 
“permite avecinar para el país tiempos 
de cambio, pero con estabilidad, de 
mayor modernización de la economía, 
de la estructura del Estado y la socie
dad, manteniendo los niveles crecientes 
de justicia social”.

estaba, de alguna manera, en concor
dancia con las fórmulas que se estaban 
barajando” y aseguró que a esta pri
maria irán todos los candidatos de los

"Lagos se bajó; Frei es el candidato"
Opinó MIDA del acuerdo alcanzado por la Concertación. Lagos rechazó críticas.

El Movimiento de Iz
quierda Democrático Allen- 
dista (MIDA) sostuvo que 
el acuerdo de la Concerta
ción favorecerá a la candi
datura del sacerdote Euge
nio Pizarra, quien se en
cuentra realizando su cam
paña presidencial a lo largo 
del país.

La, dirigenta comunista

Gladys Marín, quien integra 
el comando de Pizarra, afir
mó que el acuerdo alcan
zado entre Frei y Lagos no 
fue más que “un show mon
tado con un resultado pre
decible”.

éste no es otra cosa que la 
nominación de Frei: él es el 
candidato de la Concerta
ción y Lagos se ha bajado. 
La candidatura de Lagos 
terminó”.

“Con el acuerdo de la 
Concertación se acrecienta 
nuestra candidatura, porque

El secretario general de la 
Democracia Cristiana, Ge
naro Arriagada, respondió a 
las críticas del MIDA. Dijo

que “Gladys Marín y el 
Partido Comunista todavía 
siguen sin entender lo que 
es la democracia. Malamen
te van a entender lo que no
sotros hemos hecho. En se
gundo lugar, creo que la 
candidatura de Pizarro no 
es un atractivo para la iz
quierda. Es algo nostálgico 
que está fuera de época. Eso 
no es ni izquierda ni dere
cha. Es algo reaccionario, 
nada más”.

Ricardo Lagos, quien 
acudió en horas de la tarde 
hasta el edificio Diego Por
tales —donde se realiza la 
convención nacional pro
gramática de su comando— 
, rechazó las críticas. Afir
mó que “los mismos que di
cen que esto es un show 
pensaban igual del plebis
cito del ‘88. Los mismos me 
descalificaron cuando dije 
que había que inscribirse, 
organizarse y contar los vo
tos. Que yo sepa, gracias al 
triunfo del “88, ellos son 
ahora un partido político y 
pueden hablar”.

El candidato participó en 
el encuentro, organizado 
por el PPD, el PS y el PDI 
con el fin de afinar las bases 
de su programa de Gobier
no. La jornada, que culmina 
hoy con la intervención de 
Lagos, busca perfeccionar 
aquellas materias relacio
nadas con los problemas so
ciales, culturales y ecológi
cos del país.
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"No sólo tenemos candidato 
sino que también programa" 
Optimismo de miembro del comando, 
de Lagos, Angel Flisfisch.

El director de programa de la candidatura presidencial 
de Ricardo Lagos, el dentista político Angel Flisfisch, 
aseguró que hoy el bloque PPD-PS-PDI no sólo nene can
didato y elección primaria, sino que también un programa 
de gobierno que ofrecer a la Concertación.

La afirmación la hizo durante el desarrollo de la con
vención nacional programática que se efectúa en el edifi
cio Diego Portales, jomada onentada al análisis del do
cumentó base «Más Chile para todos». Este contiene el 
pensamiento de Ricardo Lagos sobre cómo abordar y so
lucionar diversas materias en su futuro gobierno.

Las nuevas propuestas serán chequeadas en un plazo de 
diez dias Una vez realizada la primera y segunda fase del 
acuerdo sobre el mecanismo - -primaria y convención— 
se retomará el trabajo programático.

“Es un buen documento que recoge bien el trabajo que 
se hizo desde octubre hasta ahora. Muestra la creatividad 
y capacidad de innovación de nuestro mundo y, además, 
és muy aterrizado, con propuestas muy concretas .

El trabajo de análisis se dividió en cuatro comisiones re
gionales: Metropolitana; Norte (de la Primera a la Cuarta 
Regiones); Centro (de la Quinta a la Séptima); y Sur (de 
la Novena a la Undécima Regiones).

A partir del mediodía se constituyeron seis comisiones 
temáticas, de acuerdo al documento base. Ellas son la co
misión de Economía, de Calidad y Equidad, de Medio 
Ambiente, de Cultura, Político-institucional, y de Relacio
nes Internacionales.

Sobre este último tema y específicamente cómo el go
bierno de Lagos abordará la mediterraneidad de Bohvia, 
Enrique Heine explicó que “la eventual solución a los pro
blemas surgidos con Bolivia pasa por un fortalecimiento 
de los lazos económicos con ese país que, en definitiva, va 
a hacer ver al gobierno boliviano que es mejor buscar un 
buen acuerdo y restablecer relaciones diplomáticas a se
guir insistiendo en el tema de acceso marítimo .

En cuanto al restablecimiento con Cuba, añadió que en 
el documento no hay una proposición específica.

La comisión político-institucional analizó el acorta- 
miennto del periodo presidencial a cuatro años, sin reelec
ción; el reforzamiento del rol político y la creación de un 
sistema de financiamiento público de los partidos, sujeto a 
auditoría pública, entre otros tópicos.

La comisión de Medio Ambiente, a cargo del director 
del Servicio de Salud del Ambiente, doctor Guido Girardi 
explicó que el programa de Lagos apunta a implantar el 
tema ambiental. “El desafío del próximo gobierno es ha
cer una gestión ambiental’’. A título personal dijo ser par
tidario de crear un Ministerio del Médio Ambiente. Afir
mó que la restricción vehicular lo único que hace es au
mentar más la congestión y “lo único que promueve es 
que el problema se naga crónico. Las únicas medidas con
cretas son la disminución del auto particular y el aumento 
del transporte público”.

La jornada será clausurada hoy por Ricardo Lagos.
33S7 22
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Dirigente DC alerta sobre el momento actual

Mariana Aylwin: “Algo malo 
está pasando en política”

Estudio detalla 
situación social 

de hombre y mujer

Mala experiencia 
en la fusión de 
las dos policías

Ideas: El futuro 
y la Concertación

* Casada hace veinte años, con cuatro hijos, la eventual 
candidata a diputada de la DC cree que hoy las actuaciones 
políticas se están haciendo más por cálculo que por convicción. 
El riesgo no es poco, dice: desconfianza y escepticismo de la 
gente hacia la dirigencia y los partidos.
* No es devota de Santa Teresa de Los Andes, pero en su 
oficina abundan los retratos del Padre Hurtado.

La volada setentista 
de Pink Floyd

JACQUELINE TICHAUER 
Nadie podría imaginar al 

conocerla, así a simple 
vista, que detrás de esa 
figura delgada, con el pelo 

hasta los hombros y aparentemen
te no tocado por la vara mágica 
de estilista alguno, con un rostro 
donde casi no tiene cabida la cos
mética y de cuyos labios afloran 
tonalidades suaves, exista una tre
menda fuerza y certeza política. 
Lo inimaginable debe ser a causa 
de los estereotipos que bailan en 
las imágenes internas de cada 
uno, esas que dicen que lo blanco 
es claro y lo negro oscuro. Maria

na Aylwin rompe con esos arque
tipos y simplemente es. Sin posar 
de nada.

No le importa si lo sabe todo o 
no y lo que no sabe de la vida no 
le preocupa. También es cierto 
que carga con una tradición fami
liar política que sustenta sus cer
tezas y da seguridad a sus pasos. 
Tradición que se encuentra en su 
clímax desde que su padre es el 
gobernante de este país y que 
ahora la llevará al Congreso por 
algún distrito grande de Santiago, 
aún no definido. Mariana Aylwin 
es casada desde hace 20 años con 
Carlos Bascuñán, jefe del gabine

te presidencial, y tiene cuatro 
hijos de 18, 17, 11 y 9 años.

Saliendo de la universidad, 
comenzó a trabajar con Claudio 
Orrego Vicuña —quien influyó 
mucho en ella, cuenta—, en un 
grupo donde estaba Sol Serrano. 
Sofía Correa, Cristián Gazmuri y 
María Tagle, investigando sobre 
la historia contemporánea de 
Chile. Por ahí llegó a la política.

A la luz de los últimos aconte
cimientos religiosos, no deja de 
llamar la atención encontrarse 
con otra imagen que no sea la de 
Santa Teresa. En la oficina de 

(sigue en la página 2)
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(viene de la página 1)
Mariana Aylwin cuadros del 
Padre Hurtado se reproducen en 
por lo menos dos salas.

-¿Usted cree que Santa Tere
sa es un buen modelo para la 
juventud chilena?

-Para ser bien franca, nunca he 
sentido devoción por Santa Tere
sa. Soy bastante católica, sin 
embargo. El fenómeno que se ha 
vivido en Chile, a propósito de 
esta canonización, me parece tre
mendamente interesante, rescata- 
ble. Siento que tiene algo de posi
tivo como modelo. Tal vez el sen
tido de trascendencia de esta 
mujer y de gratuidad, algo produ
cen en un mundo en que esos 
valores están un poco carentes. 
Creo que el hecho de ver jóvenes 
haciendo una vigilia y miles de 
chilenos pegados a la televisión, 
gente emocionada, no sé... me 
habla de que en este país hay 
ansias en ese sentido. Rescato en 
Santa Teresita estos aspectos.

-¿Podría entonces ser Santa 
Teresa o cualquier otro santo?

-Puede ser, puede ser, pero lo 
curioso es que sea Santa Teresa, o 
sea, yo siento que una santidad de 
un Padre Hurtado es mucho más 
convocante para los jóvenes que 
la santidad de una niña que se 
mete a monja Carmela, que dedi
ca su vida a la oración, que escri
be y que sus escritos son comple
tamente lejanos a la vida cotidia
na de los jóvenes y, sin embargo, 
esta mujer suscita devoción.

-¿Qué cree usted que le pasa 
a la juventud que necesita como 
símbolo a una santa?

-Yo creo que en medio de este 
mundo consumista y pragmático 
los jóvenes pierden capacidad de 
descubrir el sentido de la vida y, 
más bien, la vida los vive a ellos. 
Pero no creo que sea sólo un pro
blema de los jóvenes, sino un 
problema general.

-¿Esto vendría a ser como el 
contrapeso al tema de la crisis 
moral?

-Pienso que al tema del prag
matismo, de la vida sin proyec
ción, de la vida sin sentido, más 
que a la crisis moral como se 

entiende aquí.
-¿No siente que ha habido un 

poco de marketing?
-Tal vez haya algo de marke

ting, pero estas cosas no prenden 
así, tan profundamente, sin que 
haya algo más por debajo. Creo 
más bien que esto revela que en el 
pueblo chileno hay una reserva de 
valores de los cuales la gente 
tiene cierta ansiedad.

-¿Que la parecería si una 
hija suya quisiera ser monja de 
claustro?

-Me impresionaría. No me 
puedo imaginar que una hija mía 
me dijera eso. Pero creo que es 
una vida valiosa. Cuando uno 
piensa en la historia de las gran
des mujeres que sobresalieron por 
su pensamiento, por su aporte 
intelectual, por su mirada, fueron 
monjas de claustro, como Santa 
Teresa de Avila. Yo creo que es 
una veta de desarrollo personal 
bastante importante. En la anti
güedad muchas mujeres que tení
an menos posibilidades que en 
nuestra generación de realizarse 
personalmente, elegían una voca
ción así. Hay distintos caminos 
para la realización personal y dis
tintos modelos para la búsqueda 
de una perfección en la vida. A 
mí me parece que el camino de 
esta muchacha es válido.

-¿Cómo ve usted nuestra 
sociedad?

-Parto por decirle que a mí me 
gusta vivir en este tiempo. O sea, 
yo realmente rescato el vivir una 
época fascinante. No siento nin
guna nostalgia de épocas anterio
res, ni las miro con más maravilla 
de lo que miro el mundo de hoy, 
o el del futuro. Creo, por ejemplo, 
que la libertad de los seres huma
nos, hoy día, permite muchas 
posibilidades de crecimiento, 
pero también veo que en este 
largo camino de la moderniza
ción, nos topamos con problemas 
tremendamente serios frente a los 
cuales hay que poner ojo y freno. 
Un lado peligroso de nuestra 
sociedad es el excesivo pragma
tismo. Creo que la pérdida de un 
sentido superior de la vida acom
paña en eso: una sociedad que

* “No me 
molesta que la 
Iglesia insista tan 
majaderamente 
en ciertos temas, 
porque creo que 
cumple su 
función y 
presenta un 
horizonte que 
puede ser 
convocante. El 
problema se nos 
presenta a los 
católicos cuando 
tenemos que 
enfrentar la 
realidad”.
* “Cuando salió 
esta cosa (el libro 
“Las piernas de 
Mariana”) no me 
preocupé y me 
puse mini como 
siempre, pero me 
miraban tanto las 
piernas que al día 
siguiente me puse 
pantalones”. 

produce muchas cosas y el consu
mo de esas cosas. En ese sentido, 
hay en nuestra vida enormes posi
bilidades, pero también un empo
brecimiento en las vidas indivi
duales, como una chatura 
ambiental que empieza a envol
ver.

-Usted se muestra respetuosa 
del pensamiento de los otros. 
¿Es también así con sus hijos?

-Completamente. Cada uno 
debe andar, por ejemplo en la 
vestimenta, como quiera. Pienso 
que no debería existir el unifor
me, daría más libertad y le quita 
importancia a esa formalidad. Es 
un poco contraditorio lo que digo, 
porque yo soy formal.

-A lo mejor en el fondo no lo 
es tanto...

-Puede ser...
-¿No tiene una parte que 

trata de salir y otra que se 
queda en lo que es su forma
ción, su cultura?

-Creo que sí, pero también soy 
bastante controlada. Me tengo un 
poco de miedo, entonces me con
trolo...

-¿Cuáles son sus miedos?
-No sé, no sé...
-¿Deja que se le arranquen 

las emociones?
-Sí, yo soy bien emocional y 

de repente me da rabia y también 
goce. Sí, me dejo llevar.

-¿Se considera una mujer 
moderna?

-Es que esa palabra es tan... da 
para todo. Me considero una 
mujer de mi tiempo, sí, pero tam
bién una mujer que valora la tra
dición sin ser conservadora. Pien
so, por ejemplo, que en este pro
ceso de modernización, para que 
podamos tenerlo a escala huma
na, tenemos que rescatar las 
reservas de nuestra tradición, 
como los valores de la familia. 
Hay en ella cierto sentido de per
tenencia, de gratuidad, que yo 
tendería a resaltar en una etapa 
como esa. En ese sentido, me 
parece terriblemente importante 
políticas que tiendan a fortalecer 
la familia y cuando hablo de 
familia es en lo que cada uno 
entiende. Es una madre sola con 

sus hijos y lo es un padre con sus 
hijos. Es familia una pareja que 
tiene un segundo matrimonio. En 
todas esas familias que son diver
sas hay valores tremendamente 
rescatables. Pienso también que 
en lo popular hay reservas mora
les importantes, por ejemplo la 
solidaridad de los pobres.

-¿Le duele que haya más 
solidaridad entre los pobres que 
en la gente acomodada?

-Es bien inexplicable, pero hay 
más solidaridad. Sí, me duele. Yo 
creo que los pobres se ayudan 
mucho más entre sí y que entre 
más ricas las personas son más 
autosuficientes. Necesitan menos 
de los demás y ven menos de los 
demás.

-¿Cómo encuentra la posi
ción de la Iglesia frente a la pre
vención del Sida, que destaca la 
fidelidad y la abstinencia y des
carta el condón?

-El problema de las costum
bres morales y sexuales es muy 
importante. Sin embargo, creo 
que el rol de la Iglesia es distinto 
al de un gobierno y un político. 
Un político y un gobierno tienen 
que trabajar sobre la base de la 
realidad y en esa realidad hay 
grupos de mayor riesgo, para 
quienes el tema de fidelidad y de 
la abstinencia no entra en su siste
ma; o entran, pero sujetos a otras 
situaciones. En ese sentido, me 
parece que con promover tam
bién, no como lo principal sino 
como una fórmula, los preservati
vos, se está previniendo una 
enfermedad mortal.

-De acuerdo a eso, ¿la Iglesia 
estaría fuera de la realidad?

-Es que la Iglesia no puede 
sino invitar a vivir el ideal. En 
cambio, el político y el gobierno 
tienen que buscar el bien común, 
que no siempre es el ideal.

-¿No es eso un poco confuso 
para los jóvenes?

’-Quizás. Hay que admitir que 
en una sociedad existen roles 
diferentes y a mí me parece legíti
mo que la Iglesia invite a vivir el 
ideal y fuertemente. Como me 
parece legítimo también que un 
Estado, un gobierno, se preocu
pen de velar por la vida de perso
nas que están en riesgo, y aceptar 
el mejor bien posible o un mal 
menor. Sinceramente, no me 
molesta que la Iglesia insista tan 
majaderamente en ciertos temas, 
porque creo que está cumpliendo 
su función y está presentando un 
horizonte que puede ser convo
cante. El problema se nos presen
ta a los católicos cuando tenemos 
que enfrentar la realidad.

-¿Ha vivido momentos en 
que ha dudado a Dios?

-Yo tengo la fe del carbonero. 
Claro, a veces me he sentido más 
lejana, pero hay algo ahí que es 
muy gratuito: siento la presencia 
de Dios. Y siento que uno se aleja 
de esa presencia, esa cosa culpo
sa, católica. Sí, uno la vive tam
bién.

-¿Qué siente que está hacien
do Dios cuando le tocan situa
ciones de dolor?

-¿Sabe lo que pasa? Yo creo 
que vivimos en una sociedad tan 
racionalista que siempre nos esta
mos preguntando el porqué y el 
cómo, y hay cosas que no tienen 
respuesta con nuestra inteligencia 
humana. Ahí está el misterio, lo 
desconocido y a lo cual uno se 
entrega no más. No tengo expli
cación para todo, ni las tengo para 
mis crisis. En ellas más bien digo: 
bueno, aquí estoy con este pastel. 
Pero no dejo de confiar en que 
hay algo más allá, que yo no 
entiendo, pero que existe y me 
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gusta, me gusta. Me encanta, me 
encanta que haya algo misterioso, 
que sea más allá de lo que yo 
comprendo. Tengo confianza en 
eso no sé por qué. Es bien irracio
nal, pero me gusta esa parte irra
cional también.

-Usted tiene una cosa entre 
lo formal y lo no formal, entre 
lo racional y lo irracional, entre 
lo moderno y lo tradicional...

-No puedo ser más ambigua... 
qué ambigüedad más grande (ríe).

-¿Le incomoda esa ambigüe
dad, como la llama?

-He ido asumiendo que uno no 
tiene por qué tener todo claro en 
la vida y que parte del proceso es 
que uno va buscando, encontran
do y después se echa para atrás... 
A mí, entre las cosas que no me 
gustan está la gente que lo tiene 
todo claro, esas personas que lo 
saben todo, que son tan exitosas 
en su vida y que tienen cada cosa 
en su lugar.

-¿Alguna vez fue la “mujer 
maravilla”?

-Nunca, pero sí me educaron 
para ser wonder woman. Nunca lo 
fui, así que lo pasaba pésimo.

-Debido al libro Las piernas 
de Mariana, ¿le ha complicado 

nosotros familia-normal-de-un- 
político a padre-Presidente y 
familia-de-Presidente, fue un 
paso bien cuestionador para todos 
nosotros. Me acuerdo que en esa 
época caminaba por la calle y 
veía su nombre escrito en las 
murallas y me daba la sensación 
de que la vida nos iba a cambiar 
mucho. Y creo que sí, que la vida 
nos ha cambiado mucho, pero no 
tanto. Me siento una persona bien 
común y corriente, pero de todas 
maneras está la imagen de ser la 
hija del Presidente y eso puede, a 
veces, significar una pérdida de 
libertad. He tratado de no perder
la.

-¿Alguna vez ha sentido que 
se le atribuye valor por ser la 
hija del Presidente?

-Claro. Lo que más me costó 
fue asumir que parte de mi identi
dad actual es que soy hija del Pre
sidente y que mucha gente me ve 
como la hija del Presidente y no 
como otra cosa. Entonces, sentí 
que peligraba mi identidad. Pero 
creo que he logrado mi autono
mía. Me provocó una inseguridad 
espantosa, pero ya me siento más 
segura.

-¿Qué le ha pasado cuando 

padre también, y en justicia, por
que él gobierna un periodo cons
titucional. Ahora, el hecho de que 
no se le dé el pase, a él no lo afec
ta en lo más mínimo, pero sí es 
signo de algo malo que está 
pasando en política: todo se hace 
por cálculo, en transacción, yo te 
doy y tú me das. Todos están de 
acuerdo en que él puede ser sena
dor vitalicio, pero la derecha hace 
el cálculo de que él va a ser un 
voto más para la Cohcertación, 
argumento que no es verdadero 
para una situación que es de justi
cia no más. Lo mismo pasa con el 
tema de la reducción del periodo 
presidencial. Todos estamos 
conscientes de que ocho años es 
malo y sin embargo, unos por 
unos argumentos y otros por 
otros, buscan decir que ésta no es 
la oportunidad, que no tenemos 
nada a cambio, que mejor lo 
hagamos todo junto. A mí eso me 
preocupa. Falta actuar con más 
convicción, con más desinterés... 
Creo que estamos dando los mis
mos pasos que se dieron en Euro
pa en la crisis que está viviendo, 
en el sentido de que la falta de 
transparencia en las opciones 
finalmente termina produciendo 

desconfianza en la gente, y ésta 
no sólo se aleja de sus dirigentes 
políticos, sino que termina aleján
dose de las instituciones demo
cráticas. Me parece extraordina
riamente peligroso.

-¿A qué nos puede conducir?
-A generar desconfianza en el 

país.
-¿...y luego?
-Escepticismo y finalmente 

deterioro de las instituciones 
democráticas. Aquí hay un tema 
bien de fondo que tiene que ver 
con los cambios que ha vivido el 
mundo en esta etapa y con los 
cambios que afectan al rol de los 
partidos y los políticos. Por ejem
plo, al pasar ide una sociedad muy 
ideologizada a otra nada de ideo- 
logizada; pasar de una sociedad 
donde el Estado cumplía un rol 
muy importante, a otra donde el 
Estado disminuye su importancia; 
pasar de una sociedad donde los 
partidos políticos son los únicos 
mediadores entre la gente y el 
Estado, a otra donde hay muchas 
organizaciones, mucho más plu
ralidad, los partidos dejan de 
cumplir el rol que tenían antes. 
Yo creo que los partidos actual
mente están tensionados por sec- 

actual. Durante este periodo ha 
habido una tremenda voluntad 
para buscar acuerdos y lo hemos 
hecho a pesar de los obstáculos 
que la institucionalidad nos pone. 
Nos hemos puesto de acuerdo al 
interior de la Concertación y tam
bién con la oposición, a pesar de 
los senadores designados y el sis
tema electoral. A mí me parece 
fundamental lograr una gran 
mayoría en el Congreso para 
poder modificar la Constitución 
en las reformas que están pen
dientes. También es importante 
avanzar hacia un régimen menos 
presidencialista, hacia mayores 
grados de parlamentaiización.

-¿Qué la llevó a presentar 
una propuesta sobre el divor
cio?

-Siento muy profundamente 
que uno tiene que ir con la verdad 
por delante. Esto de aceptar 
durante 40 años un fraude a la ley 
y hacernos los lesos y nunca bus
car una solución, me parece 
inmoral. Muy en conciencia, con 
otra gente nos pusimos a reflexio
nar sobre el tema, sobre cómo 
salíamos de él, porque los demo- 
cratacristianos siempre estamos o 
estábamos enfrentados a que nos

"Mi padre tiene 
una tremenda 
humanidad”, dice 
Mariana Aylwin.

ponerse falda?
-Ya no, pero al principio sí. 

Era como divertido, porque llega
ba a una parte y me preguntaban 
¿cómo son tus piernas? Entonces 
decidí ponerme pantalones y fal
das largas, porque dije: “la desi
lusión que voy a causar” (ríe). 
Cuando salió esta cosa no me pre
ocupé y me puse mini como 
siempre, pero me miraban tanto 
las piernas que al día siguiente 
me puse pantalones.

-¿Es verdad que trataron de 
parar ese título?

-No, es absolutamente falso. 
Yo anduve un poco complicada 
en el sentido de ver que hay un 
título de esta especie, además en 
un libro que no tiene nada que ver 
con el título. Es una situación 
extraña y de mal gusto.

-A pesar de usted misma, el 
libro sirve de marketing, ¿en 
favor o en contra suya?

-Al principio tenía un poco de 
temor, no sabía de qué se trataba, 
qué podía decir. Lo sentí una falta 
de respeto, pero al final creo que 
no ha influido mayormente. La 
inmensa mayoría de este país no 
tiene idea que se ha escrito este 
libro.

-Mariana, esa historia políti
ca que tiene sobre su cabeza, 
¿le ha quitado la posibilidad de 
tener vivencias como las de los 
seres anónimos?

-El paso de mi padre-político y 

ha visto llorar a su padre?
-Ay, me emociona, me he 

puesto a llorar yo también. Por 
ejemplo, cuando fue el discurso a 
propósito del informe Rettig, yo 
estaba en Punta Arenas, sola en el 
hotel viéndolo, y me conmovió 
mucho. Me impresiona, pero me 
gusta, porque siento que mi 
padre, no sé si puede parecer un 
poco prepotente que lo diga, pero 
tiene una tremenda humanidad. 
Creo que parte de su éxito como 
gobernante tiene que ver con eso, 
con que es una persona que se 
conmueve. No se pierde el fune
ral de un pariente aunque sea muy 
lejano, ¿me entiende?, no se pier
de las cosas importantes. Mantie
ne humanidad.

-¿Qué críticas le haría al 
Presidente?

-Me cuesta más que encontrar
le los aciertos, pero a veces 
encuentro que por haber sido 
demasiado respetuoso ha interve
nido poco en temas que habrían 
salido si se hubiera metido más.

-¿Se lo ha dicho?
-Le digo todo, pero no sé si le 

he dicho esto...
-A lo mejor cambiaría la his

toria si se lo dijera...
-Le decimos cosas, pero él es 

bien independiente y no nos hace 
mucho caso.

-¿Cree que su padre debería 
ser senador vitalicio?

-Si Pinochet puede serlo, mi 

* “Los partidos 
actualmente están 
tensionados por 
sectores 
renovados, por 
así decirlo, y 
sectores, 
costumbres y 
formalidades 
muy asentadas en 
el mundo de los 
militantes. Allí 
hay un tema al 
que hay que 
hincarle el diente: 
¿cuál es el rol de 
los partidos y los 
dirigentes 
políticos?”.

tores renovados, por así decirlo, y 
sectores, costumbres y formalida
des muy asentadas en el mundo 
de los militantes. Allí hay un 
tema al que hay que hincarle el 
diente: ¿cuál es el rol de los parti
dos y los dirigentes políticos?

-Usted está dirigiendo el 
grupo que trabaja en el próxi
mo programa de la Concerta
ción. ¿Cuáles son los puntos 
más importantes?

-Tengo la impresión de que 
estamos próximos a dar un paso 
nuevo que tiene que ver con toda 
esta segunda etapa exportadora, 
con una tremenda inversión en 
educación. Si estamos en pleno 
empleo, el problema ya no es cre
arlo, sino mejorar la productivi
dad y la calidad de remuneración 
de los empleos, de manera que 
nuestros productos puedan com
petir en igualdad de condiciones. 
Tenemos que ser capaces de dar 
un paso distinto, de continuidad 
con el gobierno actual, pero con 
énfasis enteramente nuevos. Son 
fundamentales el tema de la edu
cación y continuar con gran rele
vancia el tema político institucio
nal, porque ahí estamos entram
pados.

-Cuáles serían las reformas 
más urgentes?

-Las reformas políticas son 
fundamentales, porque sentimos 
que el país está con una camisa de 
fuerza en la institucionalidad 

pregunten y uno no sabe cómo 
responder, porque empieza a 
decir: “yo no puedo constestar 
esto, porque si digo lo que creo 
me pongo mal con la Iglesia, le 
causo problemas al partido“, no 
sé. Eso me tenía muy tensionada. 
Entonces hicimos un intento de 
reflexión sobre lo que teníamos 
que hacer como políticos, católi
cos, miembros de la Iglesia, mili
tantes de la Iglesia. Leimos, con
sultamos con sacerdotes y llega
mos a la convicción de que había 
que discutir el tema y buscar una 
solución legal adecuada a este 
fraude.

-Si llegara el caso, ¿recurri
ría al divorcio?

-Recurrir a la nulidad sería una 
cosa terrible, porque mal que mal 
llevo 20 años casada y anular mi 
matrimonio y decir aquí no pasó 
nada... me parece que estaría for
zada a una situación tremenda
mente violenta. Nadie esta exen
to, yo creo que no lo haría, pero si 
llegara a tener problemas prefiri- 
ría recurrir a una ley de divorcio 
que a una ley de nulidad.

-¿Y se casaría de nuevo?
-No sé, imagínese que casarse 

una vez ya es harto en la vida. 
Sinceramente, no sé. La gente 
aspira a vivir en familia y en 
pareja; a lo mejor si estuviera 
sola, también aspiraría a vivir en 
pareja.
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Que sean reos por el homicidio de Mesa B. 
y que pasen a la Cárcel los Jef es culpables 
Dimn «ven AlAfURTf ' La libertad de prensa, la opinión pública,-«™;~7í^£i.“lclAlloS™os culpables desde"SALO A LOS CULPABLES DESDE 

EL PRIMER MOMENTOPIDIO AYER A LA CORTE 
EL ABOGADO QUERELLANTE, 
SEÑOR A. ZUNIGA LATORRE

mal tratada, y la actuación del Ministro 
Erbetta defendió el abogado de “Wikén” 
"NI SIQUIERA CON LITERATURA, SINO CON LUGA
RES COMUNES Y ERASES HECHAS, HA SIDO ATACA
DA LA PRENSA POR MIS COLEGAS”, DIJO ZUÑIGA.

Él Torturador Niega Haber 
Atormentado aÿ su Esposa
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Impenetrable Incógnita Protegerá
El diario “Los Tiempos” informa del proceso por el crimen de Mesa Bell.

Las malas experiencias movieron a separar ambas instituciones policiales

Con 2 crímenes terminó fracasada fusión
* Carabineros 
destinaba sus 

malos elementos a 
la sección de 

Investigaciones.
* Periodista Luis 

Mesa Bell fue 
asesinado por sus 

denuncias.
* Presidente 

Arturo Alessandri 
separó las dos 
instituciones, 
unidas por la 

dictadura.

HERNAN MILLAS 
Mucho más que alivio 

sintió Carabineros 
cuando el 26 de 
diciembre de 1932, 

dos días después de asumir la 
Presidencia Arturo Alessandri 
“desfusionó” la policía unifor
mada de la civil. Y ese sentimien
to se lo evidenció el general 
director de Carabineros, Hum
berto Arriagada, cuando acom
pañado del cuerpo de generales 
de la institución, llegó a La 
Moneda a agradecer al Primer 
Mandatario la publicación en el 
Diario Oficial de esa separación 
“tan anhelada por la ciudada
nía”.

El senador radical Pedro León 
Ugalde señaló que esa medida 
terminaba con uno de los últimos 
resabios de la dictadura del gene
ral Ibáñez.

En 1927, Ibáñez con el buen 
propósito de unificar las policías 
(había pacos azules y pacos ver
des, dependientes de la Dirección 
General de Policía y del Cuerpo 
de Carabineros) los fusionó arras
trando a “los agentes de pesqui
sa”, cuerpo civil que se dedicaba

que el cuerpo del periodista fueUna animita recuerda el lugar en 
hallado.
a investigar los delitos.

En el pasado quedaba una 
macedonia policial, en la que 
hubo desde la Colonia alguaciles, 
serenos, vigilantes, Dragones de 
la Reina y Dragones de Chile, 
gendarmes de las Colonias y gen
darmes del Ejército, policías 
comunales, policía ferroviaria y 
un regimiento de Carabineros. 
Todos ellos con sus uniformes.

Consejo francés

La policía civil data desde el 
gobierno de Manuel Bulnes. El 
envió a París al capitán Manuel 
Chacón Garay para que le traje
se sus novedades policiales. El 
prefecto Marcel Vidoca lo puso 
al tanto. La policía uniformada 
debía prevenir el delito y con su 
presencia atemorizar al delin
cuente; la civil, en cambio, no 
podía mostrarse y entraba a traba
jar después de cometida la fecho-

ría. Le reveló que, para combatir 
el hampa, tenía una planilla para 
pagar a soplones en la misma 
delincuencia.

Resultado de esa misión fue 
que, junto al Cuartel de San Pablo 
(mucho después sería la Tercera 
Comisaría de Carabineros), se 
estableció la Sección de Pesqui
sas. Los agentes elegidos abando
naron su uniforme.

Chacón y sus compañeros solí
an frecuentar a Ana Conde, que 
en un caserío de la hacienda Apo- 
quindo tenía una reputada casa de 
remolienda. El lugar dio origen al 
nombre de la comuna, porque los 
señoritos al término de una fiesta, 
decidían prolongarla, partiendo 
en sus carruajes “a ver a las niñas 
Conde’’, y, más disimulado, 
“vamos a las Condes”.

La “Anita” tenía como aman
te a Pedro Vilatema. “el pelado 
Vilatema”, un cuatrero que llega
ba a visitarla descendiendo de los

cerros cordilleranos. Con esta 
pareja. Chacón hizo un trato. 
Nadie los molestaría, pero sus 
niñas tendrían que contarle a sus 
agentes cuanto le escucharan de 
provecho a sus clientes. Fue el 
anticipo del arrepentimiento com
pensado.

El temido Ventura

Por cierto que los gobiernos 
también encargaron a los “pes
quisas” que les recogieran secre
tos políticos.

Ibáñez, en 1927, dependiente 
de Carabineros, estableció el Ser
vicio de Seguridad. Su temido 
jefe, Ventura Maturana, estaba 
más preocupado de vigilar a los 
políticos y a los gremios que de 
seguir a los delincuentes.

El Club de la Unión, con 
varios directores y preclaros 
socios exiliados, era el foco de la 
oposición. Sergio Recabarren, 
que fue ministro del Interior en la 
segunda administración de Ibá- 
ñez, contaba que su padre, Artu
ro Recabarren León, y otros 
amigos liberales y conservadores, 
despotricaban contra la dictadura, 
mientras jugaban cacho o domi
nó. Después se iban caminando a 
sus casas, ya desahogados. Reca
barren, que vivía en la calle Santo 
Domingo, al pasar una vez por La 
Moneda y hallar la calle desierta, 
se “tentó” y con otro amigo rayó 
sus muros con un “Muera el 
Caballo”. A pocos metros, de las 
sombras surgieron dos agentes 
que se los llevaron.

Maturana los trató paternal
mente, diciéndoles: “¿Qué dirían 
sus hijos si supieran que sus 
padres, tan distinguidos, garabate
an las murallas? Tal vez, ustedes, 
respetables caballeros, nunca oye
ron decir que las paredes son el 
diario de los canallas”.

Maturana hizo traer dos vasos 
en los que se habían vertido un 
cuarto de litro de aceite de ricino.

“Señores”, les dijo, “ustedes 
quedan en libertad, pero antes 
deben tomarse este purgante que 
les hará un gran bien ’.

Las “víctimas” protestaron 
por el atropello, pero Maturana 
permaneció impasible.

‘ ‘Pueden emplear todo el tiem
po que quieran. Si desean se lo 
toman a sorbitos. De ustedes 
depende irse pronto a sus hoga
res”.

Maturana les hizo una última 
atención; los envió a sus casas en 
un vehículo policial “para que 
alcancen a llegar’ ’.

Entidades incompatibles

En esos días había distancia de 
Carabineros con los agentes. 
Nunca se asimilaron. Los prime
ros estaban sujetos a una discipli
na militar, mientras que los otros 
tenían un relajo que excusaban 
como propio del papel que ejercí
an.

A la caída de Ibáñez, el servi
cio se cambió a Maturana y se le 
puso otro nombre —Sección de 
Investigaciones—, pero siguió 
con sus mismas funciones. Conti
nuaba dependiendo de Carabine
ros, pero el alto mando no se 
inmiscuía. Como después sucede
ría con la DINA, muchos tipos 
maleados irían a desempeñar fun
ciones en Investigaciones. Bajo el 
amparo de la dictadura muchos de 
sus hombres utilizaban su poder 
para extorsiones y coimas.

En julio de ese mismo año 
1932, al iniciarse la dictadura de 
Dávila, el jefe de Investigaciones 
era el coronel de Carabineros 
Armando Valdés Vásquez, a 
quien su institución le había nega
do el ascenso a general por diver
sos abusos e incorrecciones.

Para la opinión pública. Inves
tigaciones era un foco de corrup
ción, y resultaba extraña la leni
dad de la superioridad de Carabi
neros para no reorganizarla. La 
explicación dada no convencía: se 
acercaban las elecciones presi
denciales (octubre), y el nuevo 
gobierno, que debería designar un 
nuevo general director de Carabi
neros, decidiría.

Asesinato de Anabalón

Pero los acontecimientos se 
precipitaron. En los días de la dic
tadura de Dávila, hubo una mani
festación de profesores en Iqui- 
que. La policía detuvo al dirigen-
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te Luis Anabalón y el gobierno 
dispuso que lo embarcasen en el 
vapor Chiloé para procesarlo en 
Santiago. El barco llegó, pero de 
Anabalón no se supo nada.

Al advenir la democracia y 
asumir Abraham Oyanedel, el 
presidente de la Corte Suprema, 
mientras se efectuaban las elec
ciones, volvió la libertad de pren
sa. Y apareció el semanario 
Wikén, propiedad del Roque 
Blaya Allende, un periodista 
argentino avecindado en Chile. 
Su director era el joven periodista 
Luis Mesa Bell. Como suele ocu
rrir con el destape, Wikén, recu
rriendo al sensacionalismo, empe
zó a hacer denuncias.

Y su principal blanco fue 
Investigaciones. El semanario 
editorializó diciendo: “La sec
ción de Investigaciones, baldón 
de Chile y vergüenza del Cuerpo 
de Carabineros”.

Wikén se abocó a la extraña 
desaparición del profesor Anaba
lón, culpando directamente a 
Investigaciones. Anabalón había 
sido bajado en el malecón de Val
paraíso por dos Carabineros, que 
lo condujeron hasta el jefe de la 
sección de Investigaciones de la 
Aduana. Este calificó la informa
ción de “infame infundio”. 
Wikén fue más allá: el cuerpo de 
Anabalón había que buscarlo en 
el fondo del mar, cercano al cuar
tel policial.

El hecho había impactado a los 
chilenos y la Corte designó un 
ministro en visita, el que expidió 
las órdenes a Carabineros y no a 
su sección de Investigaciones.

Fondeado en Valparaíso

Y las pesquisas tuvieron éxito 
y se confirmó la primicia de 
Wikén. Anabalón había sido con
ducido a presencia del jefe poli
cial de Aduanas, quien lo insultó 
diciéndole que él se encargaba de 
quitarle los espolones a los galli
tos. Anabalón le replicó haciendo 
alusión a su triste función.

El “tira” respondió llamando 
a un subalterno, ordenando que le 
diesen “un bañito a este subversi
vo”. El bañito consistía en ama
rrarlo y luego mantenerlo sumer
gido en la poza durante unos ins
tantes. Pero cuando lo sacaron, 
Anabalón estaba muerto.

H «OMOft VA A tCS IfHIllUIl BH ASISINAI« M 
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■■ E1 ases i n ato de

bit» J HrjiUnza dal Cwr» fe Ci 
Luis Mesa Bell aSg*-

Para tratar de ocultar el cri
men, los policías lo echaron den
tro de un saco al que amarraron a 
un pesado riel, arrojándolo al 
mar. Y su cadáver fue hallado, 
como había dicho Wikén, en el 
fondo del mar, cerca del cuartel 
policial.

La solución tan rápida se debió 
a la condición delictual de los 
agentes: antes de ensacarlo, le 
registraron los bolsillos, apropián
dose de 500 pesos que llevaba.

El electo Presidente Arturo 
Alessandri anunció que su prime
ra medida sería separar a Investi
gaciones de Carabineros, y reor
ganizar ese maleado servicio.

Matan a Mesa Bell

Wikén dio a conocer los nom
bres de los funcionarios más 
corruptos de Investigaciones: el 
director, Armando Valdés; el pre
fecto Carlos Alba, el subprefecto 
Femando Calvo Barros y nume
rosos agentes.

Esa fue su sentencia de muer
te. El 20 de diciembre el Congre
so Pleno debía proclamar a Ales
sandri como Presidente, y el 24 
asumiría.

A las ocho de la noche de ese 
día martes 20, Luis Mesa Bell 
abandonó las oficinas de Wikén, 
en Amunátegui 85, cuando fue 
secuestrado. Un colega, Héctor 
Pedreros Jáuregui, que lo acom
pañaba, relató el hecho:

“Habíamos girado la esquina 
de Moneda en dirección a Teati- 
nos, cuando de repente se acercó 
por detrás un señor dirigiéndose a 
Mesa Bell: “Un momentito, don 
Lucho”.

“Mesa Bell se volvió. Se agre
gó otro sujeto y ambos discutie
ron con él. Yo me acerqué para 
saber de qué se trataba. Los dos 
individuos decían ser agentes de 
Investigaciones y tener una orden 
de arresto. Uno de ellos exhibió 
una placa. Mesa Bell les exigió 
una orden escrita. Le replicaron 
que bastaba con una orden verbal. 
Y como él no accediera a acom
pañarlos, lo agarraron por la fuer
za y lo arrastraron a un auto que 
esperaba”.

Los primeros transeúntes que 
asomaron en la mañana siguiente 
por la calle Tucumán, cerca de 
Carrascal —entonces un paraje

EL MERCURIO

El general Ormeño: hoy la nota discordante.

Después de ese 
episodio, nunca se 

quiso pensar en 
volver a fusionar 
ambas policías. Y 

menos en los 
tiempos actuales, 
donde se estima 
indispensable la 
existencia de una 

policía uniformada 
y otra civil, que 

investiga.

desolado—, encontraron el cadá
ver de un hombre con la cabeza 
sumergida en una acequia. Luis 
Mesa Bell tenía la cabeza destro
zada por los golpes de laque y su 
rostro sanguinolento era apenas 
reconocible.

Este nuevo hecho indignó al 
país. Nadie tuvo dudas de la iden
tidad de los asesinos. El ya pro
clamado Presidente, Arturo Ales- 
sanan, visitó a la madre del peno- 
dista, Sara Bell viuda de Mesa, 
le prometió que los culpables 
serían castrados y renovó su pro
mesa de reestructurar Investiga
ciones y separarla de Carabineros.

EL León cumplió. No necesitó 
modificar la Constitución ni 
enviar un proyecto de ley al Con
greso. Bastó un simple decreto.

“Teniendo presente: Que el 
artículo 71 de la Constitución 
Política del Estado dispone que la 
autoridad del Presidente de la 
República se extiende a todo 
cuanto tiene por objeto la conser
vación del orden público en el 
interior...”

Enseguida daba las razones 
para separar ese servicio. Hacía 
presente: “que la organización de 
Carabineros, por su naturaleza 
misma, es rígida y se inspira en 
principios de carácter militar que 
no corresponden precisamente al 
servicio de Investigaciones, y ello 
ocasiona en la práctica serios 
inconvenientes que es indispensa-

fefe

El periodista 
Mesa Bell: fue 
asesinado 
cuando las 
instituciones de 
Carabineros e 
Investigaciones 
estaban 
fusionadas. Al 
lado, el impacto 
que el suceso 
causó fue 
noticia nacional 
que incluso 
derivó en 
ministro en 
visita.

ble remediar;
“Que el ramo de Investigacio

nes debe ser simple en su estruc
tura, fácilmente adaptable a las 
necesidades del momento y 
depender directamente del Ejecu
tivo, con personal de su confian
za...”

Cuando diez años más tarde 
volviese a La Moneda, el general 
Ibáñez mantuvo la separación. 
Arturo Zúñiga Latorre, que fue 
su ministro, dice: “Ibáñez sabía 
admitir sus errores, y reconoció 
que fusionar la policía civil con la 
uniformada había sido una equi
vocación”.

Condena y amnistía

Volvamos al crimen de Mesa 
Bell. Los periodistas de todos los 
diarios y revistas, reunidos en el 
hall del diario La Nación, exigie
ron que se llegase a la verdad. 
Daniel de la Vega escribió: “El 
martes en la noche, en Carrascal, 
fue masacrada la libertad de 
imprenta”. La causa de los perio
distas fue asumida por el abogado 
Arturo Zúñiga Latorre, dirigen
te de la FECh cuando fue asaltada 
en 1920 y más tarde ministro de 
Justicia.

El magistrado Arcadio Erbet- 
ta fue encargado de la investiga
ción, y nueve días más tarde los 
culpables del crimen estaban 
detenidos y confesos.

El agente Leandro Bravo y 
Luis Trullenque confesaron 
haber cometido el secuestro y el 
asesinato. La orden se las dio el 
subprefecto Femando Calvo, por 
instrucciones del director Valdés. 
Al primero le prometió un ascen
so y una suma de dinero, y al 
segundo, que hacía méritos para 
ingresar al servicio, su inmediata 
contratación. Todos fueron a reu
nirse en la Cárcel.

El ministro Erbetta los conde
nó, pero permanecieron sólo unos 
meses en presidio, porque las 
infaltables leyes de amnistía les 
borraron sus faltas.

Por el crimen de Anabalón fue 
condenado el funcionario de 
Investigaciones Alberto Renco- 
ret. Años después, él ingresó a un 
convento, y llegó a ser obispo de 
Puerto Montt. Pero volvió a tener 
su caída y el Vaticano lo suspen
dió.

Después de ese episodio, 
nunca se quiso pensar en volver a 
fusionar ambas policías. Y menos 
en los tiempos actuales, donde se 
estima indispensable la existencia 
de una policía uniformada y otra 
civil, que investiga. La única nota 
discrepante la dio el general de 
Carabineros Gabriel Ormeño, 
quien en el momento de su retiro, 
buscó dar la nota alta. Un alto ofi
cial, queriendo justificar sus 
expresiones, confidenció que la 
explicación había que hallarla en 
el estado anímico de Ormeño, que 
cifró sus esperanzas en ser gene
ral director ante un retiro del 
general Stange, hecho que no se 
produjo.

Contrastando con el juicio de 
Ormeño, el ex general director de 
Carabineros en tiempos del Presi
dente Frei, general Vicente 
Huerta, hoy senador designado, 
expresó su total desacuerdo. 
“Carabineros”, dijo, “siempre se 
resistió a la fusión. Una iniciativa 
semejante provocaría una baja en 
el rendimiento. Ya en 1927 costó 
mucho encontrar el alma de la 
institución. Los únicos beneficia
dos serían los delincuentes y vio- 
lenústas que se aprovecharían del 
difícil encaje entre ambas institu
ciones”.
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Encuesta abarcó 19 países 
latinoamericanos, entre ellos Chile. Los 
datos reafirman la condición postergada 
de las mujeres, pero también ayuda a 
conocer mejor la situación de los 
hombres.

“Mujeres en cifras”, estudio de Flacso, no sólo revela discriminación...

¿Quién dijo que hay más igualdad?

“Las mujeres en 
movimiento 

permitieron este 
trabajo que, 
esperamos, 

permita realizar 
políticas más 

justas y darnos 
cuenta de lo que 

somos”, dice 
Teresa Valdés, 

coordinadora del 
proyecto.

POBLACION OCUPADA POR SEXO 
SEGUN GRUPOS OCUPACION ALES, 1989 

(Porcentajes)

Destaca aquí el que las profesionales se concentren en el sector 
servicios. Contar a las mujeres que laboran como operarías es 
difícil, debido a que suelen declarar que trabajan en servicios 
domésticos (personales).

A mbos 
sexos

Mujeres Hombres

Total (en miles) 4.424.9 1.351,1 3.073,8

Profesionales y técnicos 8.2 14,2 5,6
Gerentes y administradores 3.9 2,9 4,3
Empleados y oficinistas 11,5 17,1 9,1
Vendedores 11,0 15,6 9,0
Agricultores 19,7 5,7 25,9
Trabajadores no agrícolas 31.5 13,2 39,5
Servicios personales 13,1 31,1 5,2
Otros y no identificados 1,0 0,1 1,4

| Todos 100,0 100,0 100,0

_XIMENA POO FIGUEROA 
g uienes se han dejado lle-
■ Bvar por la idea de que 
X. hay más igualdad entre
^j^hombre y mujer, y que la 

discriminación del uno frente a la 
otra es meramente subliminal, 
pueden sorprenderse con “Muje
res en cifras", estudio realizado 
por Facultad Latinoamericana de 
Ciencias Sociales (Flacso) en 19 
países de Latinoamérica. El traba
jo no sólo muestra la estadística 
del desmedro social, económico y 
cultural de la mujer, sino que 
también las relaciones que habi
tualmente se dan entre ambos 
sexos.

Y no sólo de discriminación 
informa el estudio; también cons
tituye una radiografía de la reali
dad chilena, en todas sus áreas. 
Hay datos sobre escolaridad de 
hombres y mujeres, salud, traba
jo, legislación, organismos de 
base...

El caso de Chile ocupa sólo 
uno de los 19 libros que abarcó el 
proyecto. Y ninguno deja de ser 
vital para la implementación de 
políticas internas, si se quiere tra
tar de que la información a la 
acción no pase demasiado tiem
po.

La didáctica y llamativa publi
cación, coordinada por Teresa 
Valdés y Enrique Gomariz, fue 
presentada esta semana en la 
Cámara de Diputados del antiguo 
Congreso, actual Cancillería.

También participó del lanza
miento —rito un tanto simbólico 
considerando que por los asientos 
de esa histórica Sala han pasado 
en forma mayoritaria los hom
bres—, Soledad Alvear, directora 
del Servicio Nacional de la Mujer 
(Sernam), entidad que colaboró 
con el proyecto.

El Instituto de la Mujer de 
España publica desde hace cuatro 
años uno similar y ya se había 
hecho Mujeres Centroamerica
nas.

"Ambos proyectos se juntaron 
arriba de un avión", cuenta Tere
sa Valdés.

La idea se dio, efectivamente, 
en un viaje en el que coincidieron 
el secretario general de la Flacso 
y la directora de la organización 
española, quien ofreció su apoyo 
junto a otros nueve organismos 
entre los que se encuentran la 
Cepal, la Unicef, la FAO, la

Unesco y la OEA.
Así comenzó esta historia, en 

que lo masculino no deja de estar 
presente, semejando una pareja 
en que nadie resulta excluido o 
absorvido.

Mujeres Latinoamericanas en 
cifras advierte en su presentación 
que es plural, porque América 
Latina es “una región de realida
des sociales heterogéneas, donde 
la llamada modernización ha sido 
vivida en forma desigual".

Es innegable que las mujeres 
en el mundo entero, en forma 
abierta y encubierta, presentan

una condición de subordinación 
ampliamente debatida. En 1975, 
la Organización de Naciones Uni
das celebró el Año Internacional 
de la Mujer. Era el primer acto 
simbólico para dar inicio al Dece
nio para la Mujer. Igualdad, 
Desarrollo y Paz era el lema. Su 
legado consistió en apelar a la 
conciencia colectiva para promo
ver cambios.

En Latinoamérica, Brasil lleva 
el liderazgo entre los movimien
tos masivos. “No estoy segura de 
si lograremos palpar los grados 
de machismo. Es curioso porque

en los países en que el feminismo 
es fuerte, el machismo también lo 
es”, dice la investigadora.

Chilenas: nadie ausente

Al detenerse en Mujeres chile
nas en cifras, los datos prueban 
que detrás de las cifras existen 
hilos que se entrecruzan y ponen 
de frente a una realidad cultural 
no distante a los demás países. 
Son fotografías cotidianas de un 
determinado úempo y espacio.

Los números revelan que las 
mujeres chilenas son esencial
mente urbanas y que de un pro-

PARTICIPACION FEMENINA EN EL PARLAMENTO, 1951-1990

Cámara de Diputados Senado

Fuente: Servicio Electoral

Años Ambos 
sexos

Mujeres 
%

Total Ambos 
sexos

Mujeres 
%

Total

1951-1953 147 1 0.7 45 0 0.0
1953-1957 147 1 0.7 45 1 2,2
1957-1961 147 3 2.0 45 0 0,0
1961-1965 147 5 3,4 45 0 0,0
1965-1969 147 12 8.2 45 2 4,4
1969-1973 150 9 6,0 50 1 2.0
1973 150 14 9,3 50 1 2,0
1990-1994 120 7 5,8 47 3 6.4

Total 1.155 52 4.5 372 8 2,2

En el Poder Legislativo la participación de la mujer ha sido más bien baja. No obstante la igualdad en 
derecho, de 169 parlamentarios sólo 10 son mujeres. Paradoja! si se considera su rol fuertemente activo 
en la vida democrática y en la lucha por alcanzarla.

Se estima que 
en el año 2000 
la población 
chilena habrá 
aumentado a 
algo más de 15 
millones. Las 
mujeres 
continuarán 
siendo 
ligeramente 
más 
numerosas: en 
torno al 50,6 por 
ciento.

medio de cinco hijos que se daba 
hace cuarenta años, éste ha dismi
nuido a 2,6. Participan activamen
te en comunidades de base, en 
especial en los centros poblacio- 
nales, pero son aún una exigua 
minoría en los ámbitos de poder y 
toma de decisiones.

Las mujeres rurales y pobres 
son las más postergadas. Sin 
embargo, en el área de educación 
tienen características similares a 
las de los hombres y aún más: 
presentan mayor grado de escola
ridad y menor deserción estudian
til.

Entre 1950 y 1955 la esperan
za de vida era para los hombres 
de 51,9 años, en tanto que la 
mujer podía aspirar a llegar a 
55,7. Entre 1990 y 1995 para ésta 
se calcula en 75,6 y para los hom
bres, en tanto, es de 68,5.

El caso de las mujeres mapu
ches para este último tramo, 
según datos del INE, Celade y de 
la Universidad de la Frontera, es 
patético. Su esperanza de vida 
cuenta 65 años: diez menos que 
para las no mapuches.

Se teje un tramado sensible y 
real entre los datos, destaca Tere
sa Valdés. Por ejemplo, permiten 
comprobar que las mujeres tienen 
un mayor rendimiento académico 
que los hombres. Sin embargo, 
según los análisis, en el proceso 
de socialización cultural siguen 
siendo mucho menos visibles que 
los hombres. Un estudio realizado 
por Sernam evidencia que las 
mujeres aparecen sólo en un 36 
por ciento de sus ilustraciones y 
constituyen apenas un 30 por 
ciento de las personas menciona
das en el texto. Ninguna cifra es 
gratuita.

Al concluir la década del 80. 
las mujeres docentes están mayo- 
ritariamente presentes en la edu
cación preescolar y básica (89 por

OPINION SOBRE EL ABORTO
INDUCIDO EN CENTROS URBANOS,

1990
“¿Piensa que se debe permitir el aborto?”

(Porcentajes)
« A toda mujer “Sólo en casos “No se

que lo desee” especiales debe
o calificados'’ permitir”

SEXO:
Mujeres 4.4 44.3 50,7
Hombres 5.8 45,3 47,4

EDAD:
18-34 años 6.0 46,7 46.5
35 - 54 años 3.9 41,8 53.3
55 y más 4.5 45.0 48,5

NIVEL SOCIOECONOMICO:
Alto 8.0 78,0 14,0
Medio 5.7 47.1 45,8
Bajo 3.2 33,5 62,5

POSICION POLITICA
Derecha 9.3 49,4 413
Centro 2,3 49.5 46,8
Izquierda 6.1 46.3 47,4
Independientes 4.9 37.4 55,9

RELIGION:
Católica 4.4 48,6 46.3
Protestante 1.9 27,7 69,3

AÑOS DE ESTUDIO:
Menos de 3 años 62 13.2 80,2
Entre 4 y 7 años 4.3 35,9 57.5
8 años 1.6 26,2 71.0
Entre 9 y 11 años 1.0 53,1 45.7
12 años 6.7 59,7 32.4
13 y más años 10.4 55,4 33.8

TOTAL 5.0 44,7 49.2

- Muestra de 1,185 personas de 18 años y más, de 6 ciudades que
concentran el 47% de la población del país.

Fuente: CEP, Estudio Social de Opinión Pública,
Santiago 1991.

MUJERES CANDIDATAS A 
CONCEJALAS SEGUN PARTIDOS

POLITICOS, 1992
Total 
%

Ambo1 
sexos

Mujeres

Lista A 
"Concertación” 
Partidos Por la Democracia 374 63 16.8
Partido Socialista 385 53 13.8
Democracia Cristiana 882 109 12.4
Partido Radical 243 25 10.3
Alianza Humanista-Verde 26 8 30.8
Partido Social Demócrata 44 4 9.1
Independientes 51 8 15.7
Subtotal Lista A 2.(X)5 269 13.4

Lista B
Partido Comunista 1.031 190 18,4

Lista C
Partido Liberal 35 6 17.1

Lista D
“Participación y Progreso” 
Unión Demócrata Independiente 
e Independientes 967 218 22.5

Renovación Nacional 
e Independientes 1.082 204 18,9

Partido Nacional 6 2 33,3

Subtotal Lista D 2.055 424 20.6

Lista E
Unión de Centro Centro 1.227 177 14.4

Independientes 163 18 11.0

TOTAL 6.516 1.085 16.6

Fuente: Servicio Electoral

El informe señala que en los años 60 por cada 
aborto hospitalizado había dos más sin 
complicaciones. Actualmente habría a lo menos 
140.000 abortos inducidos al año. Es decir, cerca de 
uno de cada tres embarazos terminaría en aborto.

ciento y 70 por ciento respectiva
mente) y participan a la par con 
los hombres en la media. En cam
bio, en las universidades sólo se 
registra un 22 por ciento.

Curioso resulta ver que en 
1989. entre los 15 y 44 años, la 
mitad de las muertes masculinas 
fueron causadas por accidentes; la 
cirrosis fue la segunda causa y los 
suicidios, la tercera.

Del total de candidatas a concejales que se 
presentaron a las elecciones municipales, sólo el 
16,6 fueron mujeres, y éstas estuvieron más 
representadas en las listas de derecha y del 
Partido Comunista, que en el bloque de gobierno.

(Pesos de 1980
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Año Hombres Mujeres Mujeres/ 
Hombres
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I960 66.750 30.780 46,0
1965 69.730 36.950 52,9
1970 100.810 60.950 60,4
1975 45.640 29.200 64,0
1980 86.080 58.790 66,3
1982 111.200 77.830 70,0
1984 77.180 57.700 74,8
1987 75.530 53.470 70,8
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Entre los trabajadores no 
calificados, las mujeres 
obtienen un 84 % del 
ingreso de los hombres; 
entre los gerentes sólo 
obtienen un 38 % 
respecto de los hombres.

"Tanto la agresividad que se 
refleja en estas muertes, como la 
ingestión del alcohol forman parte 
de las conductas asociadas a la 
masculinidad del país", explica 
Teresa Valdés.

Y concluye: "La historia de 
las mujeres en Chile combina el 
protagonismo y la acción social 
con la discriminación y la invisi
bilidad ''.

En esta encuesta 
resalta el detalle de las 
opiniones de católicos 

v/s protestantes, los 
sectores 

socioeconómicos y los 
jóvenes.

OPINION SOBRE EL DIVORCIO EN 
CENTROS URBANOS, 1990 

(Porcentajes)

“¿Debe existir en Chile una ley que permita 
el divorcio?”

SI NO
Sexo:
Mujeres 52.8 44.1
Hombres 59.2 36.9

Religión:
Católica 54.6 41.1
Protestante 47.2 51.0

Edad:
18-34 64.1 32.3
35 - 54 50.7 44.8
55 y más 43.8 54.9

Nivel socioeconómico:
Alto 70.1 15.5
Medio 55.8 41.7
Bajo 52.1 45.4

Posición política:
Derecha 62.9 28.1
Centro 48.2 50.6
Izquierda 64.8 32.9
Independientes 52.8 42.9

Años de estudio aprobados.
Menos de 3 años 44.5 50.1
Éntre 3 y 7 años 46.4 51.0
8 años 57.5 40.6
Entre 9 y 11 años 64.7 34.5
12 años 52.0 41.2
13 y más años 66.5 29.9

Total 55.6 40.9

Nota: Muestra de 1. 185 personas de 18 años y más, de 6 ciuda
des que concentran el 4791 de la población del país

Fuente: CEP, Estudio Social de Opinión Pública. Diciembre 
1990, Santiago, 1991.

Leyes en el 
banquillo

La publicación de Flacso 
incluye observaciones a los 
derechos políticos y garantías 
constitucionales, derecho de 
familia, penal, laboral y 
reproductivo. "Los proyectos 
de ley para modificar reglas 
discriminatorias duermen el 
sueño de los justos en el 
Congreso", manifiesta la 
socióloga Teresa Valdés. Sin 
embargo, hace unos días se 
lograron avances en relación 
al patrimonio conyugal.

El Código Civil especifica 
que el único patrimonio bajo 
sociedad conyugal que la 
mujer casada administra 
libremente, es el que obtiene 
con el producto de su trabajo. 
Si la mujer trabaja o colabora 
con su marido, el producto del 
trabajo ingresa a la sociedad y 
es administrado por el marido.

En el Congreso se tramita 
la ley sobre participación en 
los gananciales, que tiende a 
dar plena capacidad y 
proteger el patrimonio 
familiar básico y la 
eliminación de la prohibición 
para que la mujer trabaje en 
determinadas áreas: labores 
mineras subterráneas, por 
ejemplo.

Tambiérj hay un proyecto 
sobre violencia intrafamiliar y 
reformas que tienden a 
permitir mayor participación 
del hombre trabajador en la 
crianza de sus hijos y otorgar 
mejores condiciones de 
trabajo a sectores laborales 
con participación femenina 
mayoritaria. Asimismo, está 
en trámite un Proyecto de 

j Reforma del subsidio 
¡ maternal para asegurar que las 
| mujeres perciban subsidio 
l similar a sus últimas rentas.
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Las cuestiones de fondo y las perspectivas de largo plazo

La Concertación y el futuro político
La tarea de la actual generación política 

es profundizar y perfeccionar este 
instrumento único en las transiciones 

contemporáneas y dejarlo como legado a 
la próxima generación política que 

deberá rediscutir su sentido. Pero es la 
responsabilidad al menos de una 

generación. De ahí el cuidado con que 
deben tratarse los asuntos que puedan 

arriesgar su futuro.

MANUEL ANTONIO CARRETON 
emasiados rumores, reu
niones, declaraciones en 
torno a las próximas 
elecciones. Es como si 

el país y su clase política se 
hubieran embriagado del exitismo 
y el corto placismo, para discutir 
sobre mecanismos, procedimien
tos, cargos y competencias, como 
si todos los problemas de fondo 
del país ya estuvieran soluciona
dos.

Es evidente que las cuestiones 
de candidaturas y mecanismos 
son problemas indispensables de 
abordar y constituyen una de las 
responsabilidades específicas de 
la clase política. A ello debe dár
sele la mayor seriedad y dedicarle 
una parte importante de las ener: 
gías. Pero no puede consumir ni 
todo el tiempo ni todas las energí- 
as. Entrampados en estos proble
mas, puede perderse de vista las 
cuestiones de fondo y las perspec
tivas de largo plazo y, al dificul
tarse los acuerdos, terminar 
botando la “guagua y la bañera”, 
desandando todo lo avanzado 
hasta ahora, regresando al pasado 
y abandonando toda perspectiva 
de futuro.

Recordemos con el simple 
enunciado los grandes problemas 
pendientes de la sociedad chilena, 
para ubicar la perspectiva política 
en ese contexto. Por un lado, la 
democratización política no ha 
sido aún completada y persisten 
enclaves autoritarios que deben 
ser definitivamente superados. 
Entre ellos mencionemos el pro
blema institucional y constitucio
nal que impide el ejercicio demo
crático pleno; el problema de los 
derechos humanos heredado del 
régimen anterior, cuya solución 
es aún parcial y exige una culmi
nación madura que extienda los 
principios éticos de verdad, justi
cia y reparación, reconociendo al 
mismo tiempo ios límites de cual
quier solución; y la redefinición 
institucional de las relaciones 
cívico-militares. Por otro lado, la 
democratización social y la 
modernización, que incluye la 
superación de la pobreza, la refor
mulación del modelo de desarro
llo e inserción mundial corrigien
do y profundizando lo que corres
ponda del actual, modelo el 
enfrentamiento de los temas y 
problemas de modernidad y la 
reforma del Estado, como instru
mento indispensable para encarar 
las otras tareas, lo que incluye, sin 
ser sinónimo de ello, la revisión 

del presidencialismo extremo y la 
efectiva descentralización y gene
ración de espacios participativos 
de la sociedad civil

Gobierno y derecha

Asumir las transformaciones 
de la sociedad, responder a las 
tareas pendientes, generar el 
debate necesario respecto de ello, 
representar las demandas sociales 
y los nuevos clivajes, al mismo 
tiempo que traducir ello en políti
cas de gobierno, es tarea de toda 
la sociedad y sus diversos actores 
sociales y políticos. Pero si nos 
referimos al gobierno y a las 
mayorías políticas, es evidente 
que no hay altemaüva viable en el 
corto y mediano plazos a la Con
certación de Partidos por la 
Democracia. Es posible sí que, si 
no se resuelven ios problemas 
propios de la Concertación a los 
que nos referiremos más adelante, 
puedan configurarse otras forma
ciones coaliciónales, pero ello 
aparece como altamente improba
ble por el momento.

Respecto de la derecha, ella 
debiera transformarse en una 
minoría democrática que hace 
valer una perspectiva y que con
tribuye a la corrección y perfec
cionamiento de las políticas de 
gobierno. En el actual contexto 
institucional, por otro lado, su 
papel es crucial en la superación 
de los enclaves autoritarios. Lo 
que llama la atención hasta ahora 
es la renuencia de la derecha a 
enfrentar el problema institucio
nal, los derechos humanos y las 
relaciones cívico-militares con 
una visión nacional y de futuro. 
Ello se debe a que aún no corta su 
lazo, no con los militares o las 
Fuerzas Armadas, sino con lo que 
fue su dependencia de ellas en el 
pasado inmediato. Es decir, hay 
en la derecha una relativa incapa
cidad para entender que ya no es 
necesaria su solidaridad con lo 
que llama ]a “obra” del régimen 
militar, ni siquiera con la institu- 
cionalidad por éste creada, por 
cuanto ello ya no es funcional ni 
al país ni a las mismas perspecti
vas de la derecha de hacer una 
propuesta de futuro. Tampoco lo 
requieren las Fuerzas Armadas. 
En esto la derecha chilena vuelve 
a caer en el atavismo de otrora, 
atada más a su identidad en el 
pasado que a su espacio en el 
futuro. Pero como tal reconver
sión de la derecha a su papel de 
oposición democrática en hori-

zonte de largo plazo es indispen
sable no sólo para ella sino para 
el futuro democrático del país, un 
acuerdo nacional de superación 
de los enclaves autoritarios debe
rá suponer la concesión de espa
cios y perspectivas políticas a la 
derecha que la incentiven a rom
per el cordón umbilical con su 
pasado reciente y con las heren
cias negativas de éste. Todo ello 
no quita que ella no es alternativa 
de gobierno nacional en el futuro 
previsible.

Tarea de una generación

Que la Concertación de Parti
dos por la Democracia sea la 
única alternativa viable de gobier
no, obliga a reconocer que ella y 
el gobierno del Presidente Aylwin 
con sus realizaciones, sin perjui
cio de las tareas necesariamente 
pendientes, son el mayor valor y 
logro de la transición y democra
tización chilena. La tarea de la 
actual generación política es pro
fundizar y perfeccionar este ins
trumento único en las transiciones 
contemporáneas y dejarlo como 
legado a la próxima generación 
política que deberá rediscutir su 
sentido. Pero es la responsabili
dad al menos de una generación. 
De ahí el cuidado con que deben 
tratarse los asuntos que puedan 

arriesgar su futuro.
Además de su responsabilidad 

en lo que resta del primer periodo 
de gobierno democrático y en lo 
que corresponde al gobierno de 
las municipalidades en las que es 
mayoría, aspecto este último de 
enorme importancia y significa
ción y no suficientemente releva
do, a la Concertación se le pre
sentan dos problemas básicos si 
quiere proyectarse exitosamente.

El primero tiene que ver con la 
formulación programática. El pro
grama del primer gobierno de la 
Concertación, más allá de sus for
mulaciones, ponía el énfasis en 
las tareas de democratización 
política y la estabilidad económi
ca y, en parte, en el ataque a la 
pobreza, lo que se llamó la deuda 
social. Estos eran sus conceptos 
básicos operantes. Los programas 
del segundo y quizás futuros 
gobiernos de la Concertación 
deben sin duda completar la 
democratización política pendien
te, en términos de la superación 
definitiva de los enclaves autori
tarios, reforma del sistema presi- 
dencialista y efectiva descentrali
zación y regionalización, gene
rando los espacios institucionales 
de debate y participación en deci
siones de las diversas esferas 
sociales. Pero tales programas 
deben enfrentar en profundidad 

los grandes temas y problemas 
mencionados, no suficientemente 
abordados hasta ahora, de la 
democratización social, el modelo 
de desarrollo e inserción mundial, 
los modelos de modernidad y 
convivencia.

Todos estos elementos deberán 
configurar el programa futuro y 
ya no podrá privilegiarse uno solo 
o un par de ellos. Hay aquí dos 
dimensiones.

Por un lado, una dimensión 
estratégica e instrumental, que 
tiene que ver con el modo cómo 
se elabora un programa, donde, 
más allá de las cuestiones técni
cas, cabe un proceso más amplio 
de movilización en torno a los 
grandes temas en juego. Se trata 
de superar la conformación de 
equipos partidarios que tienden a 
enfatizar las identidades y que 
hacen muy difícil el momento de 
síntesis programática. Es funda
mental forjar identidades partida
rias “desde” la Concertación, sin 
eliminar las diversidades y alter
nativas partidarias. El camino 
seguido de conformar programas 
propios a cada fuerza política o la 
idea alternativa de “partido o 
equipo transversal” que se impo
ne por encima, cada cual desde su 
perspectiva, pueden conspirar 
contra la formulación adecuada 
de un programa consensual.

En el largo plazo

Por otro lado, hay una dimen
sión de contenido y tiene que ver 
con lo que ya hemos insinuado 
respecto del hecho que la solidez 
de la Concertación se basa en su 
programa de democratización 
política y en tanto ella no se reali
ce completamente, no parece 
haber riesgo de fraccionamiento 
interno.

Pero sí pueden aparecer defini
ciones contraditorias cuando se 
extienda el programa hacia el 
largo plazo y hacia otras dimen
siones. Especialmente en los 
temas referidos a los modelos de 
modernidad y estilos y formas de 
organización social, no se ha 
hecho aún el proceso de aprendi
zaje y discusión común entre los 
componentes de la Concertación. 
Es aquí donde la combinación 
entre la cohesión y unidad políti
ca, por un lado, con la mayor 
diversidad cultural de sus inte
grantes, todas ellas dimensiones 
indispensables, aparece como la 
tarea política interna de mayor 
prioridad.

La creación de instituciones y 
organizaciones de investigación 
pluralistas propios a la Concerta
ción, de reflexión, difusión y for
mación de dirigentes de diversos 
niveles, puede ser un paso intere
sante en términos de los dos pro
blemas programáticos, que tienda 
a ir más allá de la solución coyun
tura! frente a determinados even
tos electorales.

Si se trata de una coalición 
política que debe darle a Chile 
democratización y modernización 
a largo plazo, no puede obviarse 
el segundo problema en la pro
yección de la Concertación, que, 
sin duda, guarda alguna relación 
con el primero de tipo programá-
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cohesión y capacidad de gobier
no.

tico. El tiene que ver con la com
binación de la unidad política y el 
potenciamiento del perfil de cada 
uno de sus integrantes, especial
mente -aunque no exclusivamen
te- de sus dos fuerzas ejes, Demo
cracia Cristiana y partidos de cen
tro, por un lado, y Partido Socia
lista y Partido por la Democracia 
por otro. Este parece ser hoy el 
aspecto que más entrampa la pro
yección futura, porque se ha plan
teado solamente en términos de la 
competencia por el liderazgo en 
la cuestión presidencial.

Ideas DC, ideas PS-PPD

La Democracia Cristiana tien
de a identificar la Concertación 
con su permanente liderazgo de 
ella, basada en el principio mayo- 
ritario. El otro eje, PS-PPD, tien
de a considerar como condición 
sine qua non de su perfílamiento, 
la obtención del liderazgo máxi
mo. En ambos casos, la cuestión 
central tiende a ser el puesto de la 
presidencia del país y la disputa 
por las candidaturas. Para el pri
mer eje político mencionado, la 
candidatura única de la Concerta
ción es la condición de su man
tención como coalición de gobier
no futuro. Para el segundo eje, 
ello es una forma de imposición 
del candidato democratacristiano, 
por lo que ha enfatizado la idea 
alternativa de dos candidatos pre
sidenciales, o de alguna forma de 
competencia entre ellos, para lle
gar a un gobierno futuro de la 
Concertación.

Ambos planteamientos tienen 
su racionalidad. El primero, por
que el eje DC-partidos de centro 
es más de la mitad electoral de la 
Concertación y ello no se va a 
alterar en el corto plazo. El 
segundo, porque dada la impor
tancia de la presidencia, pareciera 
difícil alterar esa mayoría sin 
acceder a aquélla, y de lo contra
rio se condenaría al eje PS-PPD a 
ser siempre un aliado subordina
do de la Concertación.

Ambos argumentos tienen 
también sus puntos débiles. El 
primero porque, si se impone 
siempre el criterio mayoritano, se 
obliga al eje minoritario a compe
tir aisladamente o desde fuera de 
la Concertación. El otro porque 
dos candidatos presidenciales 
generan dinámicas de campaña 
centrífugas que. si bien no hacen 
imposible un futuro gobierno de 
Concertación, lo dificultan y ero
sionan potencialmente en su

Un juego de suma cero

Planteadas las cosas así, esta
mos en un juego de suma cero. La 
solución aparente ha sido la dis
cusión sobre el tema del mecanis
mo para denominar al candidato 
presidencial único, donde las 
alternativas iniciales de eleccio
nes primarias directas v/s conven
ción o negociación, dieron paso 
también a la solución aparente de 
convención mixta que combina 
algún tipo de participación de 
base con designación de represen
tantes. Es evidente que la discu
sión debiera haberse hecho antes 
de que hubiera una competencia 
previa como fueron las elecciones 
municipales y, sobre todo, antes 
de que hubiera precandidatos pro
clamados en disputa. Pero, en 
todo caso, ello es un avance en la 
medida que cristaliza la voluntad 
de presentar un solo candidato 
presidencial.

Sin embargo, la solución 
puede ser sólo aparente, no sólo 
porque en el futuro puede volver
se a repetir la misma situación, 
sino porque el mecanismo, por 
muy democrático que sea y en la 
medida que consagra el principio 
mayoritario, no resuelve el pro
blema de fondo, cual es el dere
cho que cada eje de la Concerta
ción tiene a acceder al máximo

Hay que pensar en 
un acuerdo político 

de largo plazo 
flexible y 

renovable que 
cubra más de un 

periodo 
presidencial (...) 

No hay otra 
manera de 

posibilitar que los 
diversos ejes o 

componentes de la 
Concertación 

tengan la 
oportunidad de 

acceder a su 
máximo liderazgo.

liderazgo que representa la presi
dencia.

En este sentido, si se consagra 
una competencia en que se haga 
primar el principio mayoritario, el 
resultado ya estaría establecido y 

el sector mayoritario actualmente 
no podría aceptar ningún meca
nismo que no representara la 
correlación política nacional. Si 
es así, no se ve qué interés tenga 
una competencia electoral interna 
en la Conceitación para decidir el 
candidato ni qué beneficio puede 
reportar al sector hoy día minori
tario ser derrotado en una elec
ción, sin una negociación que 
compense la cesión del derecho a 
acceder al liderazgo por ser uno 
de los dos socios o componentes, 
independientemente de su fuerza 
electoral actual.

Ello obliga a plantear el pro
blema en otros términos, que 
implican expandir el horizonte de 
tiempo de la Concertación y com
binar principios mayoritarios con 
principios consociativos, es decir 
con acuerdos que reconozcan el 
derecho a liderar la Concertación 
y que hagan que un sector pueda 
votar por el otro recíprocamente, 
con independencia del número de 
votos que cada cual maneje en un 
momento o periodo. Asimismo, 
ello implica impulsar determina
das medidas institucionales de 
reforma del sistema de gobierno, 
y fortalecer el papel de la Concer
tación como coalición partidaria, 
sin perjuicio de la autoridad presi
dencial. Todo ello supone un 
acuerdo político de la Concerta
ción, que parte del doble supuesto 
de que no hay mejor coalición de 
gobierno para el país en el futuro 
visible y que cualquier fórmula 
que no implique programa único, 
candidatura única presidencial, 
acuerdo electoral parlamentario y 
pacto en la forma de gobierno, 
compromete la calidad y solidez 
de un futuro gobierno.

No parece haber solución a 
este problema en el largo plazo 
sin un cambio en el sistema presi- 
dencialista, que obligue a la for
mación de coaliciones mayorita- 
rias de gobierno, cuyos integran
tes puedan competir entre sí y 
mantener su unidad como coali
ción. Tampoco si el periodo pre
sidencial sigue siendo de ocho 
años. Acortar este periodo y 
caminar hacia fórmulas semipre- 
sidenciales, es una cuestión de 
Estado y, por lo tanto, debe ser 
asumido como exigencia progra
mática.
El equilibrio interno

Tampoco este problema podrá 
solucionarse si, más allá de las 

cuestiones institucionales, no se 
produce una modificación del 
equilibrio interno entre los dos 
ejes de la Concertación, lo que 
pasa por la unificación orgánica 
del eje PS-PPD. Ambos partidos 
comparten el mismo electorado 
la competencia entre ellos ni 
aumenta el potencial elector 
conjunto, sino que se traduce en 
predominios internos variables de 
uno u otro según la coyuntura 
sin que pueda presentarse come 
una sola fuerza ante el otro eje dt 
la Concertación, lo que le da a k 
Democracia Cristiana una enorme 
ventaja cuantitativa y polític. 
frente a cada uno de ellos. Por 
otro lado, no hay espacio polític 
sino muy reducido, en el campo 
del centro a la izquierda, para ur 
partido sólo de la modernización 
(PPD) o sólo de la democratiza
ción social (PS), sino que tai 
espacio es auspicioso para una 
fuerza que combine estos do 
principios conjuntamente. Así 
tanto desde la perspectiva estraté 
gica electoral como de la proyec 
ción programática al interior de la 
Concertación, todo apunta a la 
necesidad de una sola fuerza polí
tica en el eje que hoy ocupan 
estos partidos.

En todo caso, nada de lo dicho 
hasta aquí anula la imperiosa 
necesidad en el corto plazo para 
la Concertación de una candidatu
ra presidencial única, una lista 
parlamentaria conjunta y de un 
pacto en la forma de ejercicio del 
gobierno. Estos aspectos deben 
contemplar formas democráticas 
de acuerdo, que combinen princi 
pios consociativos con principios 
mayoritarios, haciendo las com
pensaciones correspondientes res
pecto del cargo presidencial 
permitiendo el posicionamienn 
para un liderazgo futuro de qu ■ 
no lo obtenga ahora, por un lad< 
y fortaleciendo el papel de 
ConccTtsción *•'
política, como actor dotado u 
identidad propia, sin perjuic;r' 
las normas constitucionales 
legales al respecto, por el otro.

Es evidente que ello no e 
posible si se considera un solo 
periodo presidencial, cualquier ; 
sea el plazo de éste. Hay que p. 
sar en un acuerdo político < 
largo plazo flexible y renovaba 
que cubra más de un periodo pi e 
sidencial, donde se combinen fo¡ 
mas democráticas de alternanci 
en el poder político en el interio: 
de la Concertación, las que deben 
respetar las reglas constituciona
les y legales, sin perjuicio de su 
modificación en los términos ya 
indicados, y no deben imponer 
principios automáticos ni mayori
tarios de alternancia rígidos. Este 
acuerdo de largo plazo es el único 
que evita que en el futuro se repi
tan crisis parciales como la que se 
produce al término del primer 
gobierno en relación a la sucesión 
presidencial, desdramatiza la 
coyuntura presidencial, y permite 
asegurar que la competencia 
interna en la Concertación no 
tienda a generar tendencias centrí
fugas. No hay otra manera de 
posibilitar -a través de mecanis
mos democráticos a acordar-, que 
los diversos ejes o componentes 
de la Concertación tengan la 
oportunidad de acceder a su 
máximo liderazgo. De lo contra
rio, es inevitable el cálculo que 
lleva a repetir la competencia del 
todo o nada del pasado que 
enfrentó a los actuales componen
tes de la Concertación y facilitó el 
derrumbe del régimen democráti
co.
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CONCERTACION:

Y se Despejó el Camino
• Con el acuerdo gM™ño"£egura tambiénla
candidato presidencial, la ohanzad g ^„taria único!. La 
presentación de un P'^^J‘„'„„se de acuerdo en,upropw 
oposición,eneambio.aunnol^raponer^^ * 
procedimiento, pero^Pn^^¡ „ £„jar sus diferencia, a la 
oficialista obliguen a RN y la w 
brevedad.

Con grandes esfuerzos y 
no exento de tensiones, 
la Concertación logró final

mente el jueves 25 un acuer
do sobre el mecanismo para 
elegir al candidato presiden
cial, cuestión que los nego
ciadores celebraron sonrien
tes, pero agotados luego de 
meses de "tira y afloja". A 
tanto llegaron las diferencias 
durante ese período, que el 
equipo negociador tuvo que 
rendirse ante los sucesivos 
desencuentros, abriendo 
paso a la intervención direc
ta de los precandidatos Freí 
y Lagos, quienes lograron 
desbloquear el camino. Así, 
el viernes último, desde un 
céntrico betel-donde en di
ciembre del’89 se celebró el 
triunfo de AyIwin-, Eduardo 
Frei y Ricardo Lagos anun- „ 
ciaron al país el acuerdo lo

grado.

reuniones a solas

Aunque oficialmente to
dos los detalles del mecanis- ’
mo no habían sido conoci- 

- dos -hasta el cierre de esta 
edición-, se indicó que la 
fórmula permitirá a dicha 
alianza enfrentar en conjun
to las elecciones de diciem
bre, con candidato, lista par
lamentaria y programa de 
gobierno únicos. Habrá un 
porcentaje de convenciona
les especialmente electos 
para esta ocasión (que llega
ría al 60% del universo total) 
y otro por derecho propio (el 
40% restante, integrado por 
parlamentarios, concejales, 
alcaldes y miembros de las 
directivas partidarias, entre 
otros). Se creará, asimismo, 
una comisión para materiali
zar la Convención, previa 
ratificación del acuerdo por i 
parte de los organismos par
tidarios superiores del PDC, 

PSyPPD.
Ahora, más allá de los as

pectos puntuales del meca
nismo, en los hechos este re- 

~ coge el espíritu del plantea
miento central del PDC du
rante la negociación, en el 
sentido deque la Convención 
no pusiera en riesgo la nomi
nación de Frei como candi
dato único de la alianza.

No obstante esa verdad, 
también es cierto que los tér
minos del acuerdo implican 
una relativa victoria para el 
sector PPD-PS. Porque fi
nalmente se cumplirá lo que 
había prometido Lagos du
rante estos últimos meses de 
su campaña, en el sentido de 
que sus adherentes podrán

Él Toro por las Astas
Que para varios miembros del equipo ^^¡or 

rV Ricartto Lagos, fue un alivio que ésteenca‘*^?ie 
de Kicaroo mecanismo, porque ei
conversaciones con nhietado dos proposicio-abanderadosocialistayaha J ¿Segados a

Sorprendentemente, 
Amigos

adrfarto donde « " ,n"7
* fe • Freí y

píen- será nuevamente enca
bezado por la Concertación. 
En tal sentido, resta todavía 
conocer el pacto de gobema- 
bilidad a que arribaron las

votar por él en una primaria. 1
Constituye, asimismo, una 
salida digna a su postulación 
que, a pesar del esfuerzo de 
sus más cercanos colabora
dores, no generó los niveles 
de adhesión pública -medi
dos principalmente a través 
de la encuesta- que se espe
raban.

En todo caso, el acuerdo 
logrado por la Concertación 
facilita evidentemente la 
confección de la lista parla
mentaria y del programa de 
gobierno. Porque a partir de 
la designación de un candi
dato presidencial único, se 
aleja definitivamente el fan
tasma de las dos listas parla
mentarias que el PDC esgri- 

t mió como permanente ame
naza durante la negociación 
ante sus aliados.

De aquí a mayo -fecha en 
que probablemente se mate
rialice la Convención- se 
implementarán los detalles 
de la misma, pero paralela
mente se irán configurando 
las líneas centrales que defi
nirán el próximo gobierno 
que-si los vaticinios se cum- __________ _

MENSAJE A LA NACION

En la derecha, en 
tanto, se barajan 

distintos 
escenarios que 

podrían incluir a 
otros candidatos 

que aún no se 
mencionan 

formalmente en la 
carrera 

presidencial.

• ■ , por
cuanto ese factor resulta de-
partes negociadoras,

terminante para los socialis
tas que aspiran a tener una 
mayor participación en la 
tarea de conducir al país.

OPOSICION

En los partidos de oposi
ción, en cambio, las nego-

‘No se puede desatar un nudo sin saber cómo 

está hecho".

(Aristóteles)

um.*üaJjto.Eioeíaa

“luso a sus cercanos colaboradores.

Apurar el Tranco

i Más Complejo

de intensas reuniones en ese sato jarios que se

y de Ay Iwin, los líderes ]
su acuerdo electoral.

daciones aún no rinden su 
fruto Las declaraciones del 
candidato de la UDI, Jovino 
Novoa, en el sentido de que 
si no se otorga a su partido 
igualdad de condiciones en 
la Gran Convención, ésta 
puede no concretarse, signi
fican una clara señal de ad
vertencia para sus socios de 
RN. La aspiración de la UDI 
constituye una antigua pre
tensión del partido que fun
dara J aime Guzmán: enfren
tarse a RN de igual a igual y 
no "de chico a grande ”, que 
es la óptica con que el parti
do de calle Antonio V aras ha 
mirado siempre a la colecti
vidad que preside boy Jovi- 
no Novoa. Su advertencia - <
en su condición de candidato <
presidencial- puede enten
derse, entonces, como parte 
del ritual de medición de 
fuerzas, inherente a todo 
proceso electoral. Más si se 
consideran las característi
cas de nuestro sistema elec
toral, que estimula las coali
ciones, porque de lo contra
rio los partidos más peque
ños simplemente no tienen 
posibilidad de acceder al 

Parlamento.
El panorama presidencial 

en la derecha es, por cierto, 
mucho más complejo que el 
de la Concertación, donde se 
supone que el candidato ele

gido será Frei.
En la oposición, si bien 

los candidatos oficialmente 
son tres -Manuel Feliú, Jovi- 
no Novoa y José Piflera- los 

■ escenarios que se barajan

hasta el momento incluyen a < 
lo menos dos nombres más: 
Francisco Javier Errázuriz y 
Hernán Büchi. Porque la 
convención que se ha pro
puesto como fórmula para 
nominar el abanderado del 
sector todavía no da señales 
ciertas de que llegará a con
cretarse.

De hecho, los avances en 
ese sentido son escasos y no 
hay garantía aún de que el 
abanderado único emerja 
efectivamente de esa instan
cia, aunque la idea de los 
negociadores de la UDI y 
RN es establecer procedí- < 
mientos que eviten sorpre
sas de último minuto. No 

। obstante, por estos días ha 
trascendido que un escena
rio que no se descarta es que 
en la convención no se pue
da resolver el tema en tomo 
a los candidatos institucio
nales que participen en ella, 
de manera que podría explo
rarse la posibilidad de con
verger en el independiente 
del sector que lleva seis me
ses en campaña: José Piflera. 
Ello podr'' concretarse con 
el eventual apoyo de la UDI. 
Porque si bien en esa colec
tividad se asegura que Jovi- 
no Novoa ha sobrepasado 
todas las expectativas que se 
fijaron en tomo a su campa
na, se admite, en privado, 
que tiene escasas posibilida
des de convertirse en el 
candidato único del sector.

El problema que se ad- 
( vierte es que si RN privilegia 
. su opción de Manuel Feliú 

hasta el final, y descarta la 
alternativa de José Piñera, 
ello podría significar un

eventual quiebre del pacto 1
RN-UDI que firmaron los dos i
grandes partidos opositores 1
en enero de 1992. Aquel 1
acuerdo suscrito en el marco 
de las elecciones municipa
les del año pasado se conci
bió como una pacto presiden
cial, parlamentario y progra
mático frente a las elecciones 
de 1993.

Pese a todo, hay quienes 
dificultan un entendimiento 
entre laUDI y Piñera,dadoel 
carácter de su discurso anu- 

( partido que ha imprimido a 
, su campaña. Con el mismo 

argumento se cuestiona su 
interés por potenciar una lista 
parlamentaria, que es funda
mental para la mantención de 
la derecha en el Parlamento.

En consecuencia, en la de
recha hay desconcierto. De 
allí la urgencia que tienen los 
dirigentes del sector por lle
gar a un acuerdo.

El positivo resultado que 
mostró la Concertación hacia 
fines de la semana, los obliga 
a apurar la marcha. La dere
cha juega un rol fundamental 
en la institucionalidad vi
gente, por el contrapeso que 
garantiza asumiendo su papel 
opositor constructivo. Tal 

, como lo plantean algunos de 
; sus líderes, su responsabili

dad es -por ahora- ofrecer al 
país un equilibrio determi
nante al momento de decidir 
las cuestiones vitales que re
girán el futuro de Chile. De 
manera que se espera una 
pronta salida para enfrentar a 
una Concertación unida que 
seguramente desplegará toda 
su capacidad para hacer de 
esta campaña un éxito.

Lunes 29 de marzo de 1993
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HERNAN LARRAIN :

Un Solo Candidato es lo que Exige Nuestro Sector
A la hora de los análisis, 

su argumentación siempre 
tan ordenada y lógica delata 
sus raíces del mundo acadé
mico. Vicepresidente de la 
UDIy generalísimo del can
didato institucional de su 
partido, Hernán Lar rain se 
ha tomado la tarea muy en 
serio. Desde que se adentró 
en las lides políticas su tra
bajo ha mostrado avances 
significativosy lo reconocen 
indistintamente sus partida
rios y adversarios.

Aunque no niega la im
portancia que tiene para los 
partidos resolver el tema 
parlamentario y presiden
cial, le preocupa que exista 
la sensación de que los polí
ticos se han alejado de los 
problemas reales de la gen
te. Porque, a su juicio, no es 
así Hay una labor perma
nente, dice él, que no luce en 
estos momentos porque está 
siendo más publicitada la 
discusión electoral.

Irremediablemente debe 
aterrizar en la coyuntura y 
reconoce que en su sector 
hay inquietud. "Nuestroelec- 
tarado se pone nervioso por 
la naturaleza del de bate -sos
tiene-, y cualquier señal que 
no sea muy nítida puede des
figurar lo que se está hacien
do ". Aclara que pese a que no 
está todo resuelto, existe "un

muy buen espíritu entre ¡os 
interlocutores para zanjar los 
problemas". En consecuen
cia, tiene la convicción de 
que su sector encontrará una 
solución razonable.

Y esa es la seguridad que 
transmite en los múltiples en
cuentros que copan su agen
da por estos días. En medio 
de una visita a la VII Región, 
la que probablemente repre
sentará como candidato a se
nador, concedió esta entre
vista a ESTRATEGIA, ratifi
cando la franqueza y calidez 
que le caracterizan.

BASES DE 
OPERACION

—¿En qué estado de 
avance se encuentran las 
negociaciones entre RN- 
UDI respecto del tema pre- 
sidencial-pariamentario?

—Estimamos que estos 
dos temas se deben analizar 
en forma separada, sin per
juicio de que su resolución 
debe ser conjunta. Es decir, 
podemos llegar a acuerdo en 
uno y no en el otro. Eso tal 
vez explica que no avance
mos con toda la velocidad 
que quisiéramos, porque te
nemos que analizar ambos 
simultánea y paralelamente.

Respecto del asunto presi
dencial, hemos estado traba

jando el tema de la conven
ción o mecanismo para no
minar a nuestro candidato. 
Hemos avanzado mucho 
desde enero, por cuanto en
tonces había dos esquemas 
de convención y hoy tene
mos sólo uno.

—¿En qué consiste? .
—En elegir del orden de 12 

mil electores, los cuales du
rante un período determina
do generan instancias de de
bate a k> largo del país. Se 
genera un período informado 
de nuestros electores, al tér
mino del cual votan simultá
neamente en alrededor de 60 
puntos en el país por alguno 
de los candidatos que entren 
en el proceso convencional.

Se reúne el quórum y se 
elige al nominado; si no hay 
acuerdo, con algunos días de 
distancia, se procede a elegir 
entre los que obtengan las 
dos más altas mayorías.

—¿Estas son las caracte
rísticas de la convención 
acordadas con RN?

—No va a haber un acuerdo 
hasta que lleguemos a un cien
to por ciento de coincidencias, 
pero estamos trabajando so
bre la base de este modelo; es 
la base de of«ación respecto 
del mecanismo.

Falta definir los porcenta
jes de participación en esa 
convención. Hay acuerdo en

que participen en 30% los in
dependientes, pero no tene
mos acuerdo en cómo repar
tir el 70% restante. Eso es lo 
que ha dificultado la conven
ción, porque las proporcio
nes que pide RN, a nuestro 
juicio, son muy elevadas y 
significa tener el resultado de 
la convención predetermina
do.

—¿Y cuánto exige RN?
—Renovación está traba

jando con criterios de propor
ción vinculados a los resulta
dos electorales.

—Lo que significa que el 
candidato de RN sería el 
elegido.

—Exactamente. Nosotros 
hemos manifestado que así 
no puede haber convención. 
La gracia de una convención 
es precisamente que tenga in
certidumbre y que nuestro 
proceso anterior sirva para 
potenciar al candidato.

Creemos que en términos 
presidenciales la situación de 
nuestro sector hoy día es más 
difícil que la de la Concerta- 
ción y por lo tanto tenemos 
que hacer un esfuerzo adicio
nal para tener éxito en la 
elección. Además, porque un 
buen candidato presidencial 
mejora nuestras posibilidades 
parlamentarias.

Si ganamos la Presidencia 
se requiere una fuerza parla-

mentaría grande para gober
nar. Si la perdemos, requeri
mos una fuerza parlamenta
ria para que desde la oposi
ción podamos influir en el 
Gobierno e impedir que sea
mos arrasados políticamen
te. En todos los escenarios el 
Parlamento es fundamental y 
un buen candidato presiden
cial es una pieza útilísima en 
esa materia. No podemos en
tregarle a un partido, por im
portante que sea, la responsa
bilidad sobre el candidato 
presidencial, sino que tiene 
que haber una definición del 
sector responsable, objetiva 
y muy participada. No cree
mos que el esquema de una 
proporción que garantice al 
otro un resultado, sea el ca
mino. Estamos planteando 
una fórmula igualitaria, de
jándole al final a los indepen
dientes la tarea de dirimir.

—Pero, en todo caso, será 
muy difícil que RN cambie 
su postura, dado que es el 
partido más grande en el 
sector.

—Ha sido difícil, pero algo 
hemos avanzado. Existen fór
mulas que permiten salvar 
nuestras posturas y que debe
rían dejar tranquilo a Renova
ción. Lo que buscamos es un 
mecanismo que garantice no 
el éxito a nuestro candidato, 
pero sí la posibilidad de ser 
nominado. Y no sólo debe
mos hacer un espacio razona
ble para ambos candidatos, 
sino que una vez logradas las 
bases fundamentales del 
acuerdo, debemos conversar

con otros candidatos indepen
dientes -por ejemplo José Ri
ñera- para que ingresen a la 
Convención y que se les dé 
posibilidades de ganar.

Nosotros estamos trabajan
do con un criterio aplicable 
hoy para la relación RN-UDI y 
mañana para la relación RN- 
UDI e independientes, porque 
lo razonable es que en la Con
vención participen ¡os inde
pendientes para que efectiva
mente el sector salga potencia
do y no dividido, como a lo 
mejor muchos perciben hoy.

DOS, IGUAL CUATRO

—Si bien las encuestas fo
tografían un momento de
terminado, a veces insinúan 
tendencias. La última mues
tra Gemines otorga una 
ventaja importante a José 
Pinera en relación a Jovino 
Novoa y a Manuel Feliú. 
¿Cómo influye este testen en 
las decisiones de su partido?

—Las encuestas no pueden 
ser el criterio último con el 
cual se tomen las decisiones. 
En primer lugar, porque hay 
que tener varias. Aquí tene
mos una tomada en un minuto 
y una ciudad, que no es nece
sariamente representativa de 
todo el país. Comparando la 
encuesta de Gemines de ene
ro con ésta, el crecimiento 
que ha tenido Jovino Novoa 
es extraordinariamente alto 
iniciando una campaña re
cién hace dos meses, mien
tras otras llevan meses o años. 
Eso nos hace estar optimistas

en el sentido de que nuestra 
campaña con un mayor 
tiempo y un conocimiento 
más acabado puede dar un 
buen resultado. Hay que es
perar otras encuestas.

Hay una segunda línea de 
argumentación. Recuerdo lo 
que pasó el año 89. En esa 
oportunidad, en la Concerta- 
ción el candidato con más 
votación en las encuestas era 
Eduardo Freí, 
muy por de
bajo estaba 
Aylwin y 
otros como 
Zaldívar, que 
tenían la mi
tad o tercera 
parte de Frei. 
Pero luego de 
nominar a 
Aylwin como 
candidato final, el cuadro de 
las encuestas cambió radical
mente. Al mes, Aylwin tenía 
muchos más votos de los que 
nunca había alcanzado Frei.

El candidato no es exacta
mente el que pueda tener en 
un minuto mayores porcenta
jes en las encuestas. Aquí lo 
que potencia es el sector más 
que la figura personal. Por eso 
nosotros buscamos la unidad 
del sector para elegir al candi
dato. De ahí la importancia de 
que la Convención no sea un 
tongo.

—¿Es descartabk un es
cenario con dos candidatos 
de la derecha para poten
ciar una lista parlamenta
ria?

—¿En qué candidatos

"Un escenario con 
varios 

presidenciables es 
dañino para la 

derecha".

está pensando? ¿En Feliú y 
Novoa?

—Puede ser entre ambos 
o entre el candidato que re
sulte de una convención en 
que participen Feliú-Novoa, 
más Errázuriz, pero con una 
sola lista parlamentaria.

—Tengo la tesis de que dos 
candidatos es lo mismo que 
cuatro. Es decir, si no hay con
vención irán Feliú y Novoa, 

JoséPiñera,y 
no me cabe 
duda de que 
Errázuriz 
también va a 
querer incor
porarse, por
que si hay di
visión en el 
sector, él po
dría ganar 
algo.

En consecuencia, cual
quiera sea el escenario, sin 
una convención razonable 
para el sector se genera la po
sibilidad de cuatro candidatos 
y eso es el caos organizado. 
No me parece que sea la res
puesta responsable que le de
bemos dar a nuestro sector. 
Por lo menos yo me voy a 
jugar por una convención 
amplia en que resulte nomina
do aquel que téngalas mejores 
posibilidades, lo que garanti
za unidad y nuestra opción de 
ganar. No comparto el esce
nario de división, porque es 
dañino para nuestro sector.

—¿Qué pasa si José Pine
ra no participa en la conven
ción y mantiene su candida
tura hasta el final?

—Hay que distinguir Si 
José Piñera tiene garantías de 
un proceso serio y responsa
ble en el cual pueda participar 
y tenga opciones de ganar y no 
se presenta, es muy distinto a 
que si le ofrecen una situación 
cerrada donde no tienen nin
guna chance de triunfar. En la 
primera situación si no parti
cipa se desacredita y su cam
paña pierde fuerza y puede 
adquirir un tono divisionista 
que le va a perjudicar. En 
cambio, en el segundo caso, 
sin opciones reales, los que se 
podrían perjudicar son los que 
le negaron la posibilidad y él 
podrá seguir su campaña -no 
sé cuán exitosa-, pero con una 
mayor legitimidad.

—¿Cuánto han avanza
do en el tema parlamenta
rio y cómo se integra en ese 
sentido la UCC?

—En materia parlamenta
ria trabajamos dos escenarios, 
porque no sabemos cuál va a 
ser la posición final de la 
UCC, aunque presumimos 
que van a ir con nosotros. 
Pero trabajamos un escenario 
con la UCC y otro sin ella. El 
último está más avanzado, es 
más fácil, porque se sabe 
exactamente cuáles son los 
puntos de acuerdo y cuáles 
aquellos en donde no lo hay.

La situación con la UCC 
es más compleja porque ha 
planteado exigencias muy 
altas, una cuota muy elevada 
de distritos porexclusión, que 
no es lo más recomendable 
dadas las características del 
sistema binominal, lo que

hace que resulte muy incon
veniente atender su plantea
miento. Han hablado de 15 
distritos y la UDI tiene 14 
diputados, entonces es difícil 
garantizar una situación tan 
holgada como la que pide la 
UCC, conociendo la realidad 
parlamentaria de la que se 
parte.

Estamos tratando de arti
cular un acuerdo, incorpo
rando las peticiones de la 
UCC, muchas de las cuales 
nos parece razonables, y ha
cer comprender a RN la nece
sidad de que se ajuste con el 
propósito de dar al sector 
oportunidades no solamente 
de mantener la presencia en 
el Parlamento, sino de au
mentarla. Tenemos hoy me
nos del 40% en la Cámara de 
Diputados, lo que significa 
que hay una gran cantidad de 
leyes que están pasando con 
mucha facilidad en esa ins
tancia, y por lo tanto nosotros 
deberíamos superar el 40% 
con una lista parlamentaria 
que impida modificaciones 
que apuntan a lo sustantivo 
de la Constitución. Ya se sabe 
que el interés de desmantelar 
la Constitución es una reali
dad en la Concertación y no 
podemos dejar que eso ocu
rra, y por lo tanto tenemos 
que cuidar el Senado, donde 
se ha puesto la piedra de tope 
hoy en día, y la Cámara, por
que ahí es donde tienen un 
pasadizo.

(Pasa a Pág. 48)
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Un Solo...
(Viene de Pág. 25)

SALIDAS PARA EL 
VETO

—¿En qué medida se obs
taculiza la negociación par
lamentaria RN-UDL con el 
veto que ha puesto su co
lectividad a la reelección de 
dos senadores de RN por 
haber concurrido con su 
voto a la destitución del juez 
Cereceda?

—Ciertamente es uno de los 
puntos de solución pendien
tes, pero todo debe ser resuelto 
con inteligencia y con genero
sidad. No va a ser ese el obs
táculo que impida llegar al 
acuerdo que todos esperamos.

—¿En todo caso, la UDI 
va a mantener el veto a esos 
senadores?

—Esa es una decisión que le 
vaacorresponderala  comisión 
política, que se podrá revisar o 
no, de acuerdo a las circuns
tancias que se planteen una vez 
que se llegue a eventuales plan
tillas parlamentarias.

Puede tener distintas vías 
de solución; no hay que en
tenderlo como un veto. Lo

que hemos dicho es que no 
queremos que con nuestros 
votos sean elegidas personas 
que no sabemos cómo votan 
en el Senado en los momen
tos cruciales. Podremos bus
car fórmulas para que que
demos tranquilos y que la 
gente de RN no convierta 
esto en un incidente insolu- 
cionable.

mientras antes,
MEJOR

—Cuando Jovino Novo» 
insiste en la urgencia de 
buscar una solución al me
canismo, ¿en qué plazo es
tán pensando?

—Hay un plazo que da la 
ley, pero hay uno más real 
que lo da la conveniencia 
política. Mientras antes ten
gamos resuelta la plantilla 
parlamentaria y nuestra fór
mula para elegir al candida
to, es mejor.

—Si no hay diferencias 
sustantivas entre RN y la 
UDI, ¿cuál es la diferencia 
entre que el proceso lo en
cabece Novoa o Feliú?

—No me parece prudente 
hacer un análisis de fortale
zas y debilidades de Manuel 
Feliú, porque no me corres
ponde. Esa es una tarea que 
deben tener los propios elec
tores. Creo que Jovino No

voa es la persona que debería 
encabezar este proceso por 
muchas razones, pero el tra
bajo comparativo de ventajas 
o desventajas es odioso y en 
este minuto loque queremos, 
más que azuzar diferencias 
entre uno u otro, es asegurar 
queel sector salga favorecido 
resaltando lo que nos une más 
que lo que nos separa.

—Hay una dinámica 
electoral desencadenada y 
se teme que en la derecha 
se pueda producir una 
ruptura por el tema presi
dencial. Considerando las 
menores posibilidades de 
su sector de llegar con un 
Presidente hasta La Mone
da, ¿por qué no privilegiar 
la parlamentaria en lugar 
de arriesgarse a una auto- 
destrucción?

—Entendiendo el argu
mento, tiendoapensarqueel 
tema parlamentario requiere 
del presidencial. Pongo un 
extremo: si es sólo impor
tante el tema parlamentario, 
¿porqué no prescindimos del 
tema presidencial?. No ten
gamos candidato. ¡Es un ab
surdo! Entonces, así no ten
gamos las mayores posibili
dades, aunque tenemos 
chance porque la dinámica

"Nuestra 
convención no 
puede ser un 

tongo".

política nadie la puede pre
decir, es necesario una bue
na opción presidencial para 
potenciar las candidaturas 
parlamentarias. No pode
mos dejar ese escenario 
descubierto.

Por otro lado, la conven
ción va a existir en la medida 
que dé garantías de ganar a 
todos los que participen. Que 
no es lo que ocurre en el caso 
de la Concertación. Dadas 
las características hegemó- 
nicas de la EX?, ésta va a ir a 
un mecanismo con el PS- 
PPD sólo si tiene garantiza
do el resultado. Estoy abso
lutamente con vencido de que 
si se llega a acuerdo pronto 
entre Frei y Lagos, es sólo 
porque Lagos está perdido. 
Si eso ocurre, el proceso de 
nominación va a perder toda 
la credibilidad que un proce
so serio debe tener.

No le tengo temor a que 
ellos lleguen a acuerdo, por
que va a ser producto de un 
tongo. Si no llegan a acuer
do, tenemos mayores posi
bilidades de una opción pre
sidencial porque es seguro 
que pasamos a la segunda 
vuelta. Y eso no solamente 
nos da una expectativa par
lamentaria mayor, sino tam
bién presidencial.

—¿No se puede hacer un 
paralelo entre la DC y RN 
en su relación con los par
tidos que los acompañan?

—No, porque no es la mis
ma proporción que hay entre 
unos y otros. La misma en
cuesta Gemines muestra a la 
UDI por encima de RN; sig
nifica que en nuestro sector 
las diferencias entre los parti
dos son menores y casi equi
valentes. Además en nuestro 
sector existen los indepen
dientes, que no existen en la 
centroizquierda. Y ese sector 
de independientes no está 
comprometido irremisible
mente con un partido, sino 
con la mejor opción que el 
sector presente al país y por 
tanto eso exige un proceso 
distintoqueeldela Concerta
ción, donde se reducen siem
pre a los propios partidos.
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En el Diego Portales finalizó ayer congreso programático del comando de Lagos

Rara mezcla de nostalgia y alegría
Ana Mario Ojeda

LA NACION

___ ocar a esta hora 
/ / f | de la madrugada
* ■ I es un esfuerzo 

que haríamos
■J por muy pocos

•JL candidatos”, dijo 
con un gran sonrisa Horacio 
Salinas, integrante del conjun
to Inti-Dlimani, cuandoel reloj 
marcabacasilas lldelamaña- 
na y el congreso programático 
del comando de Lagos llegaba 
a su término.

En medio de un silencio 
respetuoso y plagado de re
cuerdos, la sala de Plenarios 
del edificio Diego Portales co
menzó alienarse. Hacía 17 años 
que los Inti-Dlimani nopisaban 
esos suelos y para ellos el re
greso también fue significati
vo, como reconoció Salinas. 
No por nada el tema “Vuelvo” 
remeció hasta a los más reno
vados del auditorio

En primera fila los máxi
mos dirigentes del mundo so
cialista contemplaban el es
pectáculo, sin despegar la vista 
del escenario. Hortensia Bussi, 
Sergio Bitar, Luisa Durán (es
posa de Ricardo Lagos), Fanny 
Pollarolo, Carlos Ominami, 
Jorge Molina, Isabel Allende, 
Jorge Schaulsohn, Ricardo 
Núñez... todos por igual se
guían con sus cuerpos los mo
vidos ritmos del conjunto.

Luces rojas, verdes y azules

congreso programático del sector.

dibujaban las siluetas de los ar
tistas, vestidos de riguroso 
blanco. Los compases de su 
música fueron atrayendo, poco 
a poco, a la gente que deambu
laba por el edificio sin decidirse 

a entrar. Los más jóvenes ubi
caron un buen lugar junto a 
alguno de los parlantes y bai
laron sin inhibiciones. Había 
sentimiento y calor en la 
enorme sala.

Luego de una hora de ac
tuación el conjunto quería dar 
por terminada su presentación, 
pero la insistencia del público 
los hizo regresar. Antes de que 
de sus instrumentos comenza

ran a salir los compases de “El 
mercado de Testacchio”, Sali
nas hizo un nuevo anuncio: 
“Queremos presentar al feste
jado, a Ricardo Lagos”.

En ese minuto una gran

ovación recibió al candidato. 
Prolongados aplausos, gritos de 
apoyos como “Se siente, se 
siente, Lagos presidente” y 
consignas partidarias se roba
ron la película. Lagos avanzó 
con los brazos en alto, saludan
do a quienes se ponían en su 
camino y se sentó en la primera 
fila. El primer beso fue para 
Hortensia Bussi, el segundo para 
Isabel Allende y el abrazo más 
apretado para su pequeña nieta 
Emilia, quien se le colgó al cuello 
como una ferviente fans.

Lagos escuchó atento, con 
Emilia sentada en las piernas, la 
última canción. Unpresentador 
de voz ronca y stereo calmó los 
ánimos, logró el silencio y 
anunció a Lagos.

Con una gran sonrisa, ves
tido impecablemente y con los 
brazos en alto subió al pódium. 
Largos minutos duró la ova
ción, que dio paso al discurso 
de tres cuartos de hora con 
que Lagos clausuró la Con
vención Programática de su 
candidatura.

Si bien al comienzo la re
cepción no era la óptima, con el 
correr de los minutos Lagos fue 
concentrando la atención del 
auditorium para llegar a un 
momento intenso cuando los 
invitó a mirar con él las estre
llas. Desde la invitación a la 
lucidez, que remarcó en el co
mienzo, al mundo de los sueños, 
Lagos también había transfor
mado su rostro.

A.hora si, hasta el triun
fo”, enfatizó Ricardo Lagos con 
los brazos en alto al terminar el 
discurso con que clausuró la 
Convención Programática de 
su candidatura. Una amplia 
sonrisa de satisfacción revela
ba que había logrado el propó
sito de entusiasmar a sus ad- 
herentes. No cabe dudas que el 
climax de atención se logró 
cuando el ex ministro dijo: 
“Hoy estamos en el fin del pro
ceso de renovación”.

En su mensaje valoró el 
acuerdo alcanzado con la De
mocracia Cristiana, al tiempo 
que sostuvo que se inicia el 
tiempo de trabajar duro por la 
campaña. “De nosotros depen
de ahora que ganemos”. Tam
bién esbozó las propuestas 
económicas, sociales y cultu
rales que ofrece su sector a la 
Concertación.

“...Pertenecemos al sector 
que tuvo un duro aprendizaje 
con la pérdida de la democra
cia y la instauración de la dic
tadura en nuestro país. Los que 
aquí estamos, sufrimos en car

“El fin del proceso de renovación”

ne propia las heridas de esos 
años. Los que aquí estamos, 
desde el primer momento del 
11 de septiembre, dijimos no a 
la dictadura”.

“...Pero también aprendi
mos, que tenemos que dar una 
respuesta nacional a las nece
sidades y requerimientos de 
Chile. Tenemos que ser capa
ces de dar las rectas que unan 
a una sociedad dividida”.

“...Somos concertacionis- 
tas, porque representamos y 
encamamos la visión de pro
greso y de izquierda para Chile. 
¡No puede haber equívocos al 
respecto!”.

“...La Concertación podría 
haber tomado el camino fácil 
de la autocomplacencia, re
sultado que las cosas en Chile 
están bien, ¿para qué mover
las? ¿No será un juego de inte
reses mezquinos, los que en 
último término está poniendo 
en peligro lo ganado? Creo 
que la autocomplacencia es 
mala consejera”.

“...No se progresa ni se 
moderniza con millones de

Ricardo Lagos, junto a Luisa Durán y su nieta Emilia, 
la admiración por el conjunto Inti lllimani brindándoles

no ocultó 
un cálido

homenaje
pobres que se quedan atrás, 
con forma de producir arcaicas 
en donde la modernidad es la 
gran empresa de determinados 
sectores y los otros sectores 
están excluidos del progreso, 
la ciencia y la técnica. ”.

“...El sector privado es una 
fuerza productiva importante, 

pero digamos también con la 
misma claridad que el merca
do no resuelve por si mismo 
todos los problemas de la so
ciedad. Es más, el sólo mer
cado mantiene las desigual
dades de la sociedad”.

“...Cuando decimos más 
Chile para todos, decimos que 

no queremos mantener las 
desigualdades existentes. El 
éxito económico debe entrar 
a la casa de cada trabajador, 
de cada poblador, de cada 
obrero chileno”.

“...Las reformas consti
tucionales que envió el Pre
sidente Aylwin si no son 
aprobadas, tienen que ser 
objeto y bandera de lucha en 
la próxima elección presi
dencial”.

“...Terminar con la indi
gencia y superar la pobreza 
es la prioridad fundamental 
del próximo gobierno. Man
tendremos el crecimiento 
estable, pero ese crecimiento 
y los frutos de él irán a los 
que poco tienen”.

“...Aspiramos a una so
ciedad abierta, tolerante y 
plural y queremos evitar ha
cer de la diversidad un fac
tor de discriminación. 
También aspiramos a un 
Chile inserto en el mundo, 
una política internacional en 
donde Chile de nuevo sea 
voz entre iguales”.

76 leyes 
en espera

TEMUCO

El diputado de la De
mocracia Cristiana Francis
co Huenchumilla, manifes
tó que son 76 los proyectos 
que el Presidente Patricio 
Aylwin espera que sean ley 
antes del término de su 
mandato.

REUNIO DE DIPUTADOS

De allí que el martes 
próximo los diputados ten
drán una sesión que durará 
todo el día, a fin de agilizar 
al máximo el número de 
proyectos. Entre estos está 
la violencia intrafamiliar, el 
proyecto de ley sobre jubi
lación y aspectos 
provisionales, el proyecto de 
exonerados políticos, la ley 
de juntas de vecinos y la ley 
indígena.

El trabajo se efectuará 
hasta altas horas de la noche 
para dar prioridad máxima a 
los proyectos señalados.

La Nación, Lunes 29 de Marzo de 1993
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Ricardo Lagos asegura que 
no hay corrupción en el país

« - —
gos aseguró que no hay“ corrupción en 
nuestro país y que dichas prácticas deben ser 
investigadas, perseguidas y sancionadas de 
manera ejemplar“.
Lagos participó en una reunión de las di

rectivas del PPD y del PS, encuentro que ca
lificó de normal“ en el diseño de trabajo de 
su campaña. En la oportunidad, descartó al
gún cambio en la estructura de su comando 
pese a la nueva etapa que inician en la pre
paración de la primaria y posterior conven
ción.

Mañana, en El Canelo de Nos, a partir de 
las 10.00 horas, se realizará un encuentro pa
ra planificar esta fase de la campaña. Parti-

ciparán todos los presidentes regionales y co
munales del país.

Lagos rechazó el planteamiento de que se 
estuvieran confeccionando listas negras para 
enfrentar la primaria.

Respecto de la lista parlamentaria, se pro
nunció por todo lo que fortalezca la concer- 
tación. “Las conversaciones de la Concerta- 
ción con la UCC fortalecen al conglomerado 
Y aJa democracia“. Restó importancia a que 
dichas negociaciones desperfilen la alianza 
electorahsta.

Lagos se reunió con el comando juvenil de 
su campaña. La Ola, liderada por Arturo Ba- 
rr|os. Estuvieron presentes los presidentes de 
la rech, Alvaro Elizalde y de la Feuc. Fulvio 
Rossi. Ricardo Lagos

3337 27
3 3 01
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Propuesta para alcanzar consenso político. Opinan Freí, Novoa y Feliú

Lagos: “Reforma tributaria „ 
?hA nrorrooarse oor un año”

L
a necesidad de llegar a 
un consenso para pro
rrogar la reforma tribu
taria por un año, planteó 
ayer el candidato presi
dencial Ricardo Lagos.

Dijo que durante 1993 debie
ra promoverse un debate entre 
las fuerzas políticas, trabajado
res y empresarios, acerca de cuál 
debiera ser el destino de los re
cursos tributarios en el futuro.

Manifestó que “no es realista 
suponer que Chile puede seguir 
creciendo a las tasas actuales, sin 
una fuerte inversión en infraes
tructura”. Agregó que “tampoco 
es realista pensar que vamos a 
es taren condiciones demantener 
el crecimiento con escasez de 
mano de obra y sin la capacita
ción laboral que permita aumen
tar la productividad del trabajo .

Lagos destacó que sobre la 
base de esta proposición, tomó 
contacto con el candidato presi
dencial de Renovación Nacio
nal, Manuel Feliú, y dijo que éste 
“coincide con mi planteamiento 
y está dispuesto a hacer gestiones 
al interior del mundo que repre
senta, para que se pueda abrir 
paso a esta idea”.

Señaló que le parece nega
tivo ideologizar el debate en 
tomo a la reforma tributaria, 
“y P°r lo tanto esta proposi
ción nos permite superar una 
situación difícil, donde el 
tema de la discusión tiene más 
bien caracteres políticos pro
pios de un año electoral, y no 
de la seriedad del tema que 
estamos tratando y que tiene 
que ver con el interés de tan-

Jovino Novoa.Eduardo Frei Ruiz-Tagle.

sas, Novoa respondió que el ac
tual gobierno está desviando el 
tema.

FREI

tos chilenos”.
Instó al sector empresarial a 

aceptar este planteamiento, “que 
nos permitiráresolver con mayor 
calma algo que es la esencia para 
el desarrollo posterior del país”. 
Declaró que en caso contrario 
“mucho nos tememos que el de
bate no tenga el carácter elevado 
que corresponde".

Expresó su confianza en que 
a través de lo que le indicó Feliú, 
“será posible llegar a un consenso 
con los sectores de oposición”.

Por su pane, Carlos Omina- 
mi señaló que había tratado el 
tema con el ministro de Ha
cienda, Alejandro Foxley, “ya 
que esta idea de la prórroga por 
un año de la reforma tributaria, 
evita tener una discusión difícil 
a propósito de la ley de presu
puesto de este año”.

FELIU

A su vez, Manuel Feliú dijo 
que los cargos que formuló el 
Presidente Aylwin a los empre
sarios implican que “en un año 
electoral el Presidente ha vuelto 
a descender a las arenas del pro
selitismo”. Añadió que es la
mentable que haya asumido una 
nueva actitud innecesariamente 
agresiva, sin la mesura y ponde
ración que lo han caracterizado 
en estos tres años de gobierno”.

Expresó que sus plantea
mientos “son un aporte a la po
litización del tema tributario, 
que concierne no sólo a los em
presarios sino a todos los chi
lenos”. Aseguró que “de cada 
cinco panes que compra una 
dueña de casa, el Estado se 
come uno entero”.

Feliú dijo que los empresa
rios “no son una legión de seño
rones que tienen la suene com
prada o una manga de aprove- 
chadores sin Dios ni Ley”.

El empresariado lo forman 
“hombres respetables, general
mente de clase med ia y de mucho 
esfuerzo, sin cuya contribución 
nuestra economía jamás hubiera 
podido proyectarse al exterior con 
la intensidad y el éxito que lo ha 
hecho”, puntualizó.

NOVOA

El candidato presidencial de 
la UDI, Jovino Novoa señaló 
que si la Concertación está dis
puesta a no insistir en mantener 
las altas tasas de impuestos y 
a discutir el tema el próximo 
año, esto sería positivo. Sin

En tanto, el senador y candi
dato a la Presidencia de la Repú
blica, Eduardo Freí manifestó que 
ya existe un acuerdo a largo plazo 
acerca del tema y que tal acuerdo 
consistiría en ampliar por un año 
el debate de la reforma tributaria.

“Queremos seguridad y esta
bilidad y que quede claro que 
necesitamos los recursos para 
seguir avanzando y tener una 
balanza equilibrada”, señaló.

Respecto a lo que propone 
Lagos en términos de que se 
prorrogue el debate y que el 
próximo año se trabaje a fondo 
en el tema, que se determinen por 
áreas los gastos de la reforma 
tributaria y de las modificacio
nes que se hagan, Frei respondió 
que él y su partido están de 
acuerdo en discutir ahora yaque, 
“tenemos que tener un presu
puesto financiado para el próxi
mo año. Por lo tanto, hay que 
estudiarlo y a ”. S in embargo, Frei 
sostuvo que el tema hay que 
analizarlo y que estaría de 
acuerdo en prorrogarlo por un 
año “siempre que los criterios 
básicos en los cuales queremos 
concordar queden definidos cía 
ramente”, dijo Frei.

Enfatizó que “el primero 
de agosto entregarán el presu- 
puesto para el ‘94 y lo vamos a 

Acerca de que el gobierno tener que debatir. Discutamos- 
estádispuestoabajarelimpucsto lo ahora y lo prorrogamos para 
a las personas y no a las empre- más adelante”.

Ricardo Lagos.

embargo, dijo que el tema hay 
que discutirlo más adelante y 
en profundidad.

“Sin embargo -explicó el 
candidato de la UDI- se ignora 
que el aumento de impuestos que 
se aprobó hace tres años fue el 
IV A que afectó y afecta a los más 
necesitados. Pero, el que ha 
cambiado el sentido de este de
bate ha sido el Presidente de la 
República, ya que ha usado un 
lenguaje propio de los años 60 y 
70, cuando en el mundo imperaba 
la lucha de clases’.

Sostuvo que el ir proponien
do extensiones año a año de los 
aumentos de impuestos no es la 
forma más adecuada de abordar 
el problema.

equilibrios

George lever '

Habiendo tocado aparente 
fondo la recesión económica 
mundial, sólo durante los últimos 
meses el tema se ha convertido en 
punto de referencia obligado del 
análisis de la coyuntura económica 
intema. La reversión que exhiben 
los saldos en cuenta corriente a 
partir de septiembre del año pasado, 
ha sido interpretada como el 
síntoma más claro de que la 
enfermedad, aunque tarde, llega.

La economía nacional, involu
crada en un excepcional proceso de 
desarrollo, ha compatibilizado 
crecimiento y apertura comercial 
según una configuración que parece 
inexplicable dentro de un contexto 

internacional tan marcadamente 
recesivo. La razón de ello básica
mente reside en los cambios 
estructurales sufridos por nuestra 
economía, los que incluso hubiesen 
provocado mayores tasas de 
crecimiento ante mejores condicio
nes externas.

Relegada transitoriamente a un 
segundo plano, la discusión sobre 
exceso de gasto-ahorro-inflación, 
las cuentas extemas, concretamente 
la contracción de las exportaciones 
(dado que las importaciones 
mantienen sus niveles con firmeza), 
constituyen el foco de interés 
actual. Desde el punto de vista de 
nuestra oferta exportable, más del 
60 por ciento de ésta (cobre, fruta 
fresca, harina de pescado y celulo
sa) enfrenta actualmente problemas

El fantasma de la recesion
de precios y /o de demanda que han 
redundado en una reducción de los 
retornos de los embarques.

Desde la perspectiva de los 
destinos de nuestros productos, de 
los once países que concentran el 
75 por ciento de las ventas al 
exterior, al menos ocho han sido 
afectados en forma severa por el 
proceso recesivo. Durante 1992, se 
estima que la economía mundial 
creció apenas en un 0,5 por ciento, 
marcando el hito más bajo del 
ciclo, proyectándose un crecimiento 
del 2 por ciento para el presente 
año. Japón, Estados Unidos y 
Alemania, al mismo tiempo 
principales actores del panorama 
económico internacional e importa
dores de productos chilenos (40 por 
ciento), comienzan lentamente a 

recuperar sus tasas de crecimiento a 
través de programas fiscales 
(EE.UU. y Japón que crecieron en 
tomo al 3 por ciento durante 1992) 
y monetarios (Alemania, que espera 
un crecimiento nulo para este año y 
algo superior al uno por ciento para 
1994). Las perspectivas globales 
para 1994, en tanto, reflejan 
estimaciones de un mayor creci
miento prácticamente en la totali
dad de los países afectados por la 
recesión, con lo cual ésta podría ser 
dada por superada definitivamente.

De ser así, la economía chilena 
vería minimizados sus costos 
internos del ciclo recesivo, los que 
se reflejarían apenas en un empeo
ramiento transitorio de sus cuentas 
externas, situación fácilmente 
afrontable vía reservas acumuladas.

La única sombra de duda 
proviene del comportamiento 
incierto en el mediano plazo de los 
precios y la demanda de nuestros 
productos exportables. Inquieta, por 
ejemplo, saber en qué momento la 
lenta recuperación externa propicia
ría el cambio de tendencia del 
precio del cobre. Algo parecido 
ocurre en el caso de la celulosa y de 
la harina de pescado. La capacidad 
de absorción de las desfavorables 
condiciones actuales en estos 
sectores no es homogénea y no es 
claro que un repunte económico 
internacional se refleje instantánea
mente en una mayor demanda en 
estos mercados.

•Asesor econòmico de la 
Cámara de Comercio de Santiago

La Nación, Domingo 25 de Abril de 1993
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con candidatos
Con la asistencia de varios 
candidatos presidenciales, 
entre ellos Ricardo Lagos, 
aue aparece en la foto 
¡unto a Marcos Veragua, 
presidente del Colegio de 
Relacionadores Put¡lic°^ 
se realizó ayer en el edifi
cio Diego Portales el senil 
nario “Un programa de 
gobierno y las relaciones 
públicas".

3 337 29
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Divididas opiniones en torno a reforma
■ ¡/a- 77, Eduardo Frei se manifestó contrario a postergar el debate. En

’ ---------- m mm,nnn dp la discordia ¿ 'nto e¡ candidato presidencial de la UDI, Jovino Novoa,
afirmó estar dispuesto a analizar el tema siempre y cuando se 

proponga otra fórmula, diferente a la actualmente existente.

Los tributos se han convertido en la manzana de la discordia 
en . re los que están a favor y en contra. Mientras el abanderado 
presidencial PS-PPD-PDI, Ricardo Lagos planteo la 
necesidad de prorrogarla por un ano, su contendor,

< -
r '..I

Jovmo Novoa participó en la cruzada contra las dragas 
que inició la juventud de la UL>l.

Novoa no quiere prorrogar 
actual tasa de impuestos
Si es necesario dinero, el Estado debe 
gastar menos, dice.

“Si el gobierno necesita más fondos, que evite gastar- 
corno se hizo para el desmalezanuento en Concónafir
mó el candidato presidencial de la UD1 Jovmo No, 
quien así desestimó cualquier razón por la que se justi 
ficaría mantener la actual tasa de impuestos.

Esta fue acordada entre gobierno y oposición hace 
tres años y, por el mismo acuerdo, deb.era terminar el 31 

ÓeNovoT rech¿óSdeaplano la posibilidad Pinteada por 
Lagos. “La política tributaria es muy importante. Es una 
cuestión global y concreta. No se trata de subir o bajar 
impuestos, es necesaria una política de manejo fisca 

lar^firmó<que es necesario un debate sobre el tema, en 
el cual se puedan plantear las posturas diversas y se 
puedan buscar otras soluciones que no involucren altas 
taTesíeK la/afirmaciones vertidas por el Presiden
te de Fa República, respecto de las recientes denuncias 
sobre irregularidades en empresas publicas, Novoa ex 
presó que “su violenta reacción no'Parece razonable^ 
lenguaje destemplado es síntoma de que hay algo mi. 
profundo uue le está molestando . nrpcpntpP Dúo que nadie puede justificar los errores del presente 
con los que ocurrieron en el ex régimen de Pinochet, ni 
desestimar a la derecha cuando los 
metemos errores. Si eso significara que 
ante los nuevos errores, entonces nadie podría criticar .

Lagos propuso vigencia de 
reforma sólo un año más
El abanderado PS-PPD-PDI llamó a 
la derecha a aceptarla.

El candidato presidencial PS-PPD-PDI, Ricardo La
gos propuso llegar a un consenso para prorrogar la re 
forma Sanadlo por un año más, de manera que sea 
el próximo Parlamento el que se pronuncie si hay que 
mantenerla más allá de este año. debate en-

Planteó que mientras tanto se de un amplio'debate:en 
tre empresarios y trabajadores sobre cual debería ser ej 
destino de los fondos de d.cha reforma a pa ir de 1994 
en adelante. Reiteró que las necesidades básicas siguen 
siendo infraestructura, capacitación y educación.

En razón de lo anterior, él propio Lagos tomo contac
to con el candidato presidencial de RN, Manuel Fehu, 
Luien se mosíró dispuesto a hacer gestiones para abrir 
naso a didia idea. Lo propio hizo Carlos Ominami con 
F1 Ministro de Hacienda. Alejandro Foxley. La idea de 

। nrArrOga aparecía como atractiva toda vez que evitaba 
tenerSisFusión que iba a ser muy difícil a proposito 
de la lev de presupuesto de este ano , afirmo Ominam .

¿I abandFradoPdel bloque PS-PPD-PD llamóata 
empresarios a aceptar su planteamiento, el que permite 
resolver con mayor calma algo que es de la esencia para 
eí desarrollo posterior del país”. La reforma tnbutana, 
agregó debe prorrogarse tal como esta en la actualidad 

S“Ocho meses atrás nos pareció que era posible que hu 
hiera debate sobre este tema. Ahora sólo queda prorr 
ear el sistema como está por un ano mas •
8 Añadió uue es “negativo ideologizar el debate en tor
no a la reforma tributaria y, por lo tanto, nos parece que 
Fsta proposíctón nos permite superar una situación difí-

Ominami recordó que la anulación de dicha reforma 
sería altamente inconveniente y significaría la P^n 
dencia para el fisco de aproximadamente 800 millones 
de dólares en el 94, que se destinan a vivienda, educa
ción capacitación e infraestructura. „„.aHo«

Junto a Lagos y Ominami participaron los diputados 
Jorge Schaulsobn" Armando Arancibia y Jaime Estevez^ 
Este último dijo que la fórmula de Lagos significai una 
solución rápida. “Si hubiera acuerdo, Pod"a™1 deSPa¿ 
char antes de un mes la prórroga por un ano de la retor 
ma tributaria”.

nuel Feliú, le agradó su idea.

una buiuuun - J---- -- , izr
en los más pobres pidió Freí.

Eduardo Frei desea debatir 
ahora el tema tributario 
Siempre y cuando los criterios básicos 
queden definidos en la actualidad.

El candidato pres.denc.al DC, Eduardo Freí, no es

No .o, K;
dado de oostergar la discusión. Podemos postergarla p

^KX“'“"iXXSo<ier3o

entonces en ese marco estamos dispuestos .
Aclaró que “si lo prolongamos por un ano y no defi 

que'debatìr'ji’ara^ù^'ìe'hacernos eFquiteT'DiwuSnos 

111 Recordó que “en 1990 dije en el Senado que «los po
bres de Chile no se terminan en 1993». ¿Para que escon 
der la cabeza como el avestruz? Afron/e™°X confede-

Frei informó, además, de la reunión con la Contede 
ración de la Producción y del Comercio. ‘ Tenemos pro
puestas muy concretas y pensamos que el tema hay que 
visualizarlo con un gran acuerdo nacional hacia el futu- 
rò^no solamente el rema tributano, sino que ver el rema 
central. ¿Cuánto vamos a gastar como país? Y dentro de 
ese marco, definir una carga tnbutana normal. Ese ha si 
do nuestro planteamiento fundamental y si hay opciones 
como postergar un año para un gran acuerdo es positi
vo Nosotros perfectamente lo podemos considerar, per 
miraría eso dentro de un gran espintu y hacer un grain 
acuerdo nacional de largo plazo que contemple todo 
tema tributario y de gasto fiscal y privado .
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Socialdemócratas dieron su apoyo a Frei
Lo proclamaron anoche como su candidato presidencial. Acuerdo se alcanzó 
anoche durante el segundo Consejo General del partido, realizado en el ex 
Congreso nacional.

“En la Concertación se 
han levantado dos impor
tantes figuras sobre las cua
les debemos definirnos en la 
búsqueda de quien sea nues
tro abanderado presidencial 
único. Los socialdemócratas 
hemos optado y lo hemos 
hecho por un político joven 
que une a su experiencia co
mo empresario la sensibili
dad social que le da su for- 
mación humanista y su per
tenencia a un partido aliado 
con el que hemos recorrido 
ya un camino de más de 
veinte años, marcados con 
coincidencias, fracasos y 
éxitos compartidos”. Con 
estas palabras el presidente 
de la Social Democracia, 
Mario Papi, manifestó el 
respaldo de su colectividad 
a la candidatura del De
mócrata Cristiano Eduardo 
Freí.

La proclamación fue ano
che en el ex Congreso Na

selló el respaldo de su partido*a Eduardo Frei.

cional (Catedral 1158), lue
go del acuerdo que en ese 
sentido se consiguió durante 
el segundo Consejo General 
del Partido Socialdemócra- 
ta.

Papi dijo que el precan
didato DC “es la persona 

que puede comprender y en
carnar muchos de nuestros 
sueños y esperanzas”.

Alabó la gestión del Pre
sidente Patricio Aylwin, su 
trabajo en pos del servicio 
público, con equidad, pru
dencia y gran sentido uni
tario. “Él Presidente ha sido 

el principal artífice de la re
construcción democrática 
del país”, dijo Mario Papi.

Frei dijo que era “un ho
nor ser proclamado en este 
centenario salón, testigo de 
importantes momentos de 
la historia. La recibo con 
humildad y con gran res
ponsabilidad”.

Agregó que se harán to
dos Tos esfuerzos para man
tener la Concertación, por
que “es una obligación que 
nos pide el pueblo chileno. 
“Es necesaria esta unidad 
no sólo par ganar la presi
dencia, sino que también la 
parlamentaria, para obtener 
la mayoría en el Congreso, 
que nos permita lograr los 
proyectos y leyes que se ne
cesitan”.

Eduardo Frei manifestó 
que la tarea de “la pobreza, 
marginación y los proble
mas de infraestructura serán 
el tema principal en el go
bierno que iniciaremos el 
próximo año”.

Ricardo Lagos: "Sin el partido 

socialista, no hay Concertación"
Precandidato celebró, en el gimnasio Manuel Plaza, los 
sesenta años del PS.

Con una fiesta de color y 
llena de música, el Partido 
Socialista celebró 60 años 
de existencia. El acto reali
zado en el gimnasio Manuel 
Plaza reunió a destacados 
militantes, entre otros, Ser
gio Bitar, presidente del 
PPD; Carlos Ominami, el 
“generalísimo” de Ricardo 
Lagos; Germán Correa, ex 
ministro de transporte y 
Jorge Arrate, ministro de 
Educación.

Jóvenes y dirigentes re-

cordaron sus sueños del pa
sado y plantearon los desa
fíos del presente y futuro 
que debe asumir el PS, sin 
reparar en la autocrítica.

Ricardo Lagos dijo que 
“durante estos sesenta años 
se construyó la fuerza que 
nos permitió llevar a Allen
de a la Moneda. Hoy, he
mos dejado atrás un sistema 
dictatorial y los derechos 
humanos se respetan”.

“No es posible sostener

que existe Concertación sin 
la presencia nuestra. Sin no
sotros no hay Concertación. 
De allí que planteamos un 
instrumento dentro de la 
Concertación para ofrecer 
más opciones”, dijo Lagos. 
LLamó a obtener la mayo
ría en las elecciones del 23 
de mayo para definir al can
didato único de la coalición.

Agregó que “más de un 
tercio de estos años trans
currieron en dictadura. Allí 
aprendimos el sentido de 
defender la democracia”.

“A través de la Concer
tación nos concertamos pa
ra decir «No» y plantear un 
camino de restablecimiento 
de la democracia, a través 
de Aylwin”, manifestó La
gos.

Dijo que como conse
cuencia, luego de estos se
senta años, “tenemosun sis
tema democrático donde no 
existe el temor la injusticia; 
porque hay igualdad y a la 
salud; porque se está atien
do más a la gente”.
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Comando Lagos 
ya inscribió 
unos 10 mil 
adherentes

Una evaluación del proceso 
preparatorio de las primarias 
realizó ayer el comando de 
campaña de Ricardo Lagos, 
abanderado PS—PPD.

Según informó éste, ya se 
han constituido juntas inscripto- 
ras comunales en 133 comunas 
del país, en las cuales ambos 
candidatos presidenciales, 
Lagos y Eduardo Frei, han 
designado sus representantes. 
En otras 89, en tanto, el PS 
PPD ya nombró sus delegados, 
no así la DC. En tanto, una 
situación inversa ocurre en 35 
de las comunas restantes.

De acuerdo a cifras entrega
das por el comando de Lagos, 
ya se han inscrito algo más de 
10 mil adherentes a esa candi
datura. .

La elección primaria de la 
Concertación se realizará el 
próximo 23 de mayo.

PS apoya labor 
de Consejos 
Regionales

Su apoyo al proceso de des
centralización, que se manifies
ta en los Consejos Regionales 
que se constituyeron el viernes, 
expresó el Partido Socialista a 
través de Fidelma Allende, 
secretaria nacional del departa
mento de Desarrollo regional y 
comunal de esa colectividad. „

“A partir de este hecho’ , 
dijo Fidelma Allende, “se ini
cia una experiencia nueva que 
abre grandes oportunidades de 
democratización, participación 
real, modernización de las eco
nomías regionales, eficiencia en 
la gestión pública, avances 
mayores en desarrollo social y 
equidad, así como en el manejo 
del medioambiente de cada una 
de las regiones”.

Relacionadores 
Públicos se 
reunieron con 
candidatos

Casi medio millar de perso
nas repletó ayer uno de los salo
nes del edificio Diego Portales. 
En el lugar, el Colegio de Rela
cionadores Públicos convoco a 
un seminario, que denomino 
“Un programa de gobierno y 
relaciones públicas ’, que conto 
con la participación de vanos 
de los candidatos presidencia
les. . , t

Marcos Veragua, presidente 
de la entidad, destacó que su 
colegio ya en 1988 realizó un 
evento de similares caractensti- 
cas, con el objetivo de educar 
cívicamente a sus asociados.

La idea, según lo expresó 
Veragua, era la de conocer los 
planteamientos, proyectos y 
programas de cada uno de los 
candidatos. Al encuentro asis
tieron Eduardo Freí, Ricardo 
Lagos, José Piñera, Jovino 
Novoa y Eugenio Pizarro.

En la DC se respira aire triunfal; en el PS y el PPD, optimismo

Comandos de Lagos y de Freí a toda 
máquina a la caza de adherentes

H.C.

U
un inocultable aire triun
fal se respira en la sede 
de la Democracia Cristia
na frente a lo que será la 
elección primaria del próximo 23 
de mayo. A diferencia de sus 
socios del comando de Lagos, exis
te cierta base para que ello sea asi.

Ya desde antes de que se iniciara 
formalmente el proceso de inscrip
ción de adherentes y refichaje de 
militantes la “máquina” electoral 
de la DC —a cargo de Rodrigo 
Moraga— estaba en plena labor, 
que se intensificó al dar luz 
verde” al acuerdo entre Lagos y 
Frei.

El optimismo de los dirigentes 
democratacristianos no es en vano. 
Mal que mal, es el único partido 
que tiene una presencia física en la 
mayoría de las comunas del país, lo 
que les otorga una capacidad ope
rativa mayor que la de sus socios 
de la Concertación. Le sigue el PS 
y el PPD, aunque esta última colec
tividad tiene serios problemas de 
organización en provincias, a pesar 
de representar cerca del diez por 
ciento del electorado nacional.

En el refichaje de los militantes 
la ventaja no es tan amplia entre 
uno y otro partido, debido a que 
por la metodología acordada solo 
basta con que se notifique al mili
tante que ha sido seleccionado para 
estar en los padrones que presenta
rá cada comando. Aquí correspon
de a cada partido el decidir a quie
nes se les notifica y a quiénes no.

Respecto de los adherentes, la 
situación es distinta, ya que el 
mayor número de inscritos depen
derá de la capacidad movilizadora 
de cada partido. Ya en las eleccio
nes internas del PS, PPD y DC, 
quedó en evidencia el grado de 
movilización que uno y otro parti
do tienen.

Socialistas y pepedés solo logra
ron convocar a un universo militan
te no superior a los 50 mil, en tanto 
que en la DC participaron más de 
ao mil Feto de una u otra lorma,S Cuenta de la participación de la PS-PPD: Disputa pareja 
base militante en la vida partidaria.

Si a lo anterior —más la capaci
dad orgánica— se suma el hecho

el PPD, durante la
Quien inscriba a más adherentes, í 
próximas semanas.
de que la DC solicitó a cada uno de 
sus militantes un piso mínimo de 
diez adherentes por Freí, es expli
cable la simulada sonrisa que per- 
soneros de esa colectividad esgri
men cuando hablan de los posibles 
resultados de la primaria.

Como si fuera poco, se sabe que 
a existe un “premio especial ’ para 
aquellos militantes que sobrepasen 
los cien adherentes inscritos; el 
derecho automático de ser delega
do a la convención del 30 de mayo; 
v une ya están en circulación en las 
bases DC cerca de 200 mil fichas 
para adherentes.

“Si las elecciones fueran maña
na, Frei alcanzaría el 80 por ciento 
de los votos y Lagos un 20. Si el lo 
pensara bien, la próxima semana 
debería renunciar a competir’ , dijo 
un alto dirigente democratacristia- 
no.

Ese triunfalismo DC no es bien 
recibido en el mundo socialista.

El tema es clave para los políticos, dice Alvaro Alonso

Senador advierte sobre la corrupción
BERTA MORALES, Valparaíso 
“Ningún sistema político esta 

ajeno a la utilización para beneficio 
propio”, dijo el senador uruguayo 
Alvaro Alonso, resaltando que el 
tema de la corrupción está afectan
do la credibilidad de todos los polí
ticos.

El parlamentario uruguayo, sin 
embargo, resaltó que luego de la 
destitución del Presidente de Bra
sil. Fernando Collor de Mello, y de 
la evolución que han tenido los 
escándalos de “Tangentópohs” en 
Italia, donde se han visto involucra
dos siete ministros, de los cuales 
cinco ya abandonaron sus funcio-

nes, demuestran que la mejor arma 
contra la corrupción, la debe dar el 
propio sistema político que debe 
generar los mecanismos para abor
tar situaciones como las que han 
escandalizado al mundo entero.

El senador Alonso dijo a este 
diario que el sistema democrático 
de convivencia presenta algunos 
flancos que son, a su vez, la justifi
cación del propio sistema que basa 
su estructura en la persona humana.

Al respecto, puntualizo que 
“cuando los hombres son buenos, 
en el cabal sentido de la palabra, 
entonces podemos tener una buena 
democracia”, y añadió las malas

Ayer, Sergio Bitar dijo que están 
trabajando seriamente y que si bien 
al principio existía distancia entre 
los inscritos por uno y otro coman
do, “hoy estamos acercándonos y 
tendremos una disputa muy pare-

Añadió que no prevé que la DC 
obtenga un triunfo aplastante en las 
primarias. “Lo que puede ocurrir 
es que la gente se demore en inscri
birse, porque nos cuesta llegar a 
algunos lugares y tenemos menos 
recursos. Pero la presencia nuestra 
va a ser bastante significativa , 
dijo.

Por su parte, Luis Maira aseguro 
que el proceso de inscripción de 
adherentes ha sido lento, debido a 
que aún no se han constituido todos 
los locales de inscripción. “Por lo 
mismo, la inscripción crecerá con
siderablemente en el curso de las 
próximas semanas”, adelanto.

Respecto del aire triunfal que 
observa en la DC, señaló que el 
universo inicial sobre el cual se 
hacen los primeros pronósticos es 

democracias son las que son aplica 
das —aunque cumpliendo formal
mente con las leyes— por malos 
hombres”. Asimismo, resalto que 
el sistema democrático a lo largo 
de las décadas se ha constituido en 
el mejor sistema, en el mas eficien 
te, pero advirtió que los políticos 
deben estar permanentemente reci
clando la posibilidad de generar los 
sistemas de control para que no se 
produzcan desviaciones.

El senador Alonso manifestó 
que el peligro de atisbos de corrup
ción está siempre latente en un sis
tema de democracia representativa 
en que la base es el ser humano, el

será una disputa constante entre la DC y el PS y

muy pequeño. "Según nuestras 
cifras, se está especulando sobre 
doce mil adherentes, lo que no inci
de en la proporción final. Es cierto 
que la DC puede haber tomado una 
ventaja inicial en ese pequeño uni
verso, pero era previsible, porque 
ellos tienen una estructura centrali
zada que facilita la toma de deci
siones, crea confianzas mutuas, una 
línea de mando más nítida”, seña
ló. Dijo que en el caso del coman
do de Lagos, la estructura se basa 
en tres partidos, dos de los cuales 
tienen una organización nacional, 
“que lamentablemente tienen un 
nivel de competencia y que están 
definiendo candidatura parlamenta
ria para uno y otro, y que dificulta 
la puesta en marcha del proceso .

En todo caso, Maira dijo que 
tienen la impresión de que hoy el 
PS está trabajando orgánicamente 
“de un modo muy superior de la 
que tuvimos en la elección munici
pal’’ y que eso les posibilitara 
aumentar el número de adherentes, 
hasta alcanzar los 150 mil.

hombre; por lo que las posibilida
des de que este hombre se desvíe 
de los cánones de sana conducta, 
son ciertas.

Por otra parte, el parlamentario 
uruguayo, que con sólo 38 años, es 
considerado una de las figuras pro
misorias de la política en su país, 
destacó el importante papel que 
cumple la prensa y los medios de 
comunicación en general, en orden 
a denunciar problemas de corrup
ción y recordó que por la velocidad 
con que se desarrollan actualmente 
las comunicaciones, hay una inte
rrelación entre las diferentes fuer
zas políticas del mundo.
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DEBATE ENTRE CANDIDATOS:
Lagos Plantea Prorrogar la 
Reí Tributaria por Un Ano 
• Abanderado DC, Eduardo Frei, dijo estar de acuer- 

do con la propuesta. a

. Manuel Feliú, postulante deel ver
dadero gigante egoísta es el Estado y Jo u
(UDI), llamó al Presidente a gastar 
RPC, Onemi y Digeder.
Una proposición para llegar a un - consenso amplio sobre la prorrogtde la ¡ 

vigencia de la reforma tributaria por un 

sede de su comando ele£oraljlamó a pr0.
Junto con esta medida llamó a pr 

mover un debate amplio, en las esteras

S“' Sffií Sí.”iyde»™u<. del

paCÍkaefo?dy6,eda« que . hace ocho

““HJiSÍSS owmiiü«! „ue I»«» 

tes, un consenso en torno al tema. 
EDUARDO FREI

^"^f^dldm^preJId^Tal d€Í PS’ 
Ricardo Lagos.

demos la cabera orno Encuentro 
Enal’Sindical DC^fertuado ayer 
en e!.¡f ÍfÓo OllDegamoPs°2alcntenos para 
abordar el solamente
postergamos P ■ decisión. La

supuesto desfinanciado para el pr 
XÍmHft0sOnadoar Freí se mostró de

SgESES 

v luego de un amistoso mismo edificio y luego Ricardo La.

discusión en torno a la reforma

5S'V.p.™^^

ABANDERADO DE RN

Fl candidato presidencial de Re-

terminó Xian^ el desarrollo de mu

chas sociedades. „residente de

Apresados, por oponerse a la proion
Para el candidato presidencial de que™? Mandatario. está

ÜStt t»ut^« equivocado, puesto que el empresana

ísTna mangíde aprovechados sin 

DÍ0SA¿regó que el empresariado nació-

£T»"Si los» el éx.W

■'"• ¡“."'aS'S'; no Sólo «”ffS 
ssssas 

tómenteos mayores recursos que re- 

Clbl Respecto de las afirmaciones de Ri
cardo Lagos, quien dijo que Fehu ha
bría estado de acuerdo en prorrogar 
por un año la reforma tributaria, el 

> aludido señaló que, luego de las criti
cas de Aylwin, su opinión es, por el mo 

i mentó, contraria a ello.
CANDIDATO DE LA UDI

El abanderado presidencial de la 
UDI Jovino Novoa, dijo que los traba 
¡adores y profesionales no pueden se 
emir ñauando una cantidad impresio- ^antePdf "repuestos, equivalente a dos 
OtrTndicóequeeiasScondiciones que ha

quPe cadlseftor pSeda realizar propo- 

S1C,0A«r« ^Emplazamiento del Pre- 

debe partir por gastar menos en des
malezar la Refinería de Concon, en Di- 
geder y en la Onemi.

3597 33 33 24
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LAGOS en aniversario^ t Z 
^Primarias Elegirá „ 
Próximo Jefe de Estado

• Abanderado 
hprentes los dcsario mayo.”

• i dpi PS tros depende cada vo o socialista,

.¿gmssf? ¿«ass«
años del Partido Sodalista^

Rodeado de los apiau ayer
tes y simpatizantes so gimnasio
por la noche c°Xüínte presidencial 
Manuel Plaza, el aspiran Pdo eran las 
K?°s .“Se™' nl¿ para <W ■ 

menzó su mtervenciorb recordando i

deshile3 eslla°de los sociaüstas”^^a^as 

ubicados frente a destacaba la fi- nasio, en cuyo fondo dest los
gura de Salvadorente su viu- 
asistentes estaba pred se hl.
da, Hortensia Bussi. Jun ^es Car 
cieron presentes los '01^^^ Allende, 
Ominami, Luis Maira, y Clodo-

>»•»
del PPD, Sergio Bita . estuvieron Las palabras de Lagos par. 
centradas en los ,^esdemás adherentes 
tido Socialista y b- enfrentar. En-

interior de la Concertacion.
“Esta elección marca un hi 

tinto en la hist0”* í-jato tuvo el res- 
Nunca antes un ca 9®de estos comi- 
paldo que surg1^ reconocer además 
cios. Tenemos qu mayo no es-
que, en la practica, el 23i dedñ y 
taremos eligiendo. sóloun P pró 

gos llamó a los soc tir de [0S éxi- 
las tareas del ítAn™ trabajar por plas- 
tos del PreseI^®_X, nara la nación de 
mar un pr.ogr, "'j,Plones actuales del 
acuerdo senadoEnfatizó la ne-
mundo . En ese sem deJ divor.

CcfoSÍyadde iea instauración de un servicio

■ 1
■ wi '. ■ I
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^Tpesar de bís^si¡tenci¡raracto de aniversario del PS

Ricardo Lagos se manifestó 
“tremendamente optimista”

L
a poca concurrencia de 
militantes al acto con el 
cual el Partido Socialista 
conmemoró el 60° aniver
sario de su fundación, no es un 
signo desalentador para Ricardo 
Lagos, en el marco de la campana 
que está realizando para ganar la 

primaria del 23 de mayo
En conversación con La Epoca. 

Lagos comentó la cita socialista del 
sábado en el gimnasio Manuel 
Plaza lugar hasta donde concurrie
ron no más de 400 personas, lo que 
incluso puso en duda la concurren
cia del candidato.

El abanderado PS—PPD—PDI 
afirmó que la escasa presencia de 
socialistas “no es representativo 
del actual estado de ánimo, ni de la 
forma en que se está trabajando . 
Restándole importancia al hecho, 
Lagos precisó que “ademas, la 
gente está dedicada a otras cosas, 
como las primarias . ,

En este sentido, puntualizo que 
luego de realizar un recorrido por 
diversas juntas inscriptoras de la 
Concertación, ha podido observar 
que existe un gran entusiasmo en la 
gente por participar en el proceso 
de elección del candidato único de 
la coalición oficialista. ,

En la oportunidad, Lagos llamo 
la atención por “cierta inquietud 
que existe en algunos sectores , en 
alusión a la posición triunfalista 
que han expresado dirigentes de la 
DC.

Como contraparte, afirmo que 
en su reciente gira por gran parte 
del sur de Chile ha observado 
“otros signos, muy distintos a los 
que me referí anteriormente .

Luego expresó que va a haber 
una gran sorpresa el día ¿i oe

Al igual que en 
ocurrido el sábado, 
mayo, cuando se realice la prima
ria. “Acuérdese de mí. Esos signos 
son más interesantes”, puntualizo. 
“Tremendamente optimista”

Ricardo Lagos agregó que de 
acuerdo a la última evaluación de 
su comando, se están obteniendo 
resultados “muy positivos , res
pecto de la forma de encarar las 
elecciones primarias al interior de 
la Concertación.

En tal sentido, comento que tue 
informado, por ejemplo, de que en

*««■> K°y LM“ ““

todo el país existen alrededor de 80 
comunas donde las juntas inscnp- 
toras no han podido constituirse, 
porque han faltado militantes 
democratacristianos. .,

En cambio, —siempre refirién
dose a los datos proporcionados 
ñor su comando— en solo 30 
comunas las juntas inscriptoras no 
se han constituido por responsabili
dad de los militantes PPD—rb.

A partir de esta situación, Lagos 
recalcó que, por lo tanto, aun hay 
mucho paño que cortar, porque

apenas estamos comenzando . 
Asimismo, dijo que quienes r<^>Pa‘‘ 
dan su candidatura forman parte de 
un movimiento “muy solido, de 
mucha fuerza y pujanza , y que 
por eso está “tremendamente opti- 

mEl abanderado presidencial 
ppp_ ps—PDI formuló estas
declaraciones luego de efectuar un 
recorrido por las diversas juntas 
inscriptoras que la Concertación ha 
instalado en la zona sur de Santia

go-


